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es Gramática castellana 2 

' La penca castellana es el arte que ense- 
ña ¿ hádlar con propiedad la lengua castellana. 

3 

-  Quántas son las especies de palabras, 6 par- 
tes de la oracion de la lengua castellana? 

Las especies de palabras ó partes de la Oraciorr” de la lengua castellana son diez: El Artfcu- 
do, el Nombre , el Pronombre, el Verbo, el Par- 

3 ticipio, el Gerundio, el Adverbio, ia Preposi. e. el , tuncion, y la Intergecion, 
ráS o primeras se declinan; y las Otras 
co gon indeclinables. 

Qué ef declinarse una palabra? 

Declinarse una palabra és variarse en sus le- tra nales, añadiendo, quitando ó cambiando 
Al 12 Ó algunas letras. (*) 
A 

—— 
o 

(4) Esta declinacion ó variacion en el verbo 
lama comunmente conjugacion. 
as cuatro partes últimas suelen llamarse par- 

Partículas. 
lgunos reducen á nueve las partes de la “Clon, incluyendo el gerundio en el verbo. 

| A 
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Qué partes comprehende la Gramática? 

La Gramática comprehende tres partes: La 

Etimología ó Analogía, la Prosodia, y la Sin- 

táxis; á las cuales algunos añaden la Ortografía. 

En las dos primeras partes se trata de las partes 

de la oracion, separadas; y en la sintáxis se 

trata de la relacion y enlace que-hienen estas 
1sOs E mismas partes, unidas entre sí, en el 



PARTE PRIMERA. 

- ErmoLocía Ó ANALOGÍA, 

ÍCULO:. 

cuántds maneras es el Artículo? 

EL Amrícuro es de dos maneras. Uno Defeyr= 
minante y otro Indeterminante.: 

Qué es artículo determinante? 

la oracion: que determina y fija la significacion 
vaga é indeterminada de los nombres comunes 

e junta. 
ué es artículo indeterminante? 
artículo ¿ndeterminante es: Una parte de 

oracioir que significa "la i indeterminacion en 
que se toma el nombre con que se Junta, Esto es: 
que da á entender que no se quiere, ó no hace 

- Al caso declarar determinadamente quién es la 
ptr Ó cosa de que se habla. 

, Mál es el artículo, determinante? 
IRA artículo determinante es-el, lá, lo en sin= 
cli y los, las en plural. 

Cuál es el artículo indeterminante? 
El artículo 'indeterminante es'un, una, un en 

singular y unos, unas en plural 
La terminacion primera es masculina ,*la se- 

- Eunda es femenina , y la tercera neutra: en 
Plura ay terminacion neutra, 

| El artículo determinante es: Una parte de 

Ya 



DEL NOMBRE. *-* 

Qué es nombre?. 

Er Nomsrz es: Una palabra 0 parte-de la ora-- 

cion que significa las sustancias corpóreas ú in= 

eorpóreds, y sus cualidades modera 
ha 

Qué son sustanciast  "“«, 

Sustancias son todos aquellos séres*óÓ : cosas 

que existen por sí solos, sin que necesiten de 

otros para su existencia, como son; el arbal, 

la piedra, Dios, el Angel. SS PE 

Qué son cualidades 0 modos? 

[Cualidades, ó modos son aquellos séres Ó co- 

sas, que no teniendo «existencia por sí nece= 

sitan estar sostenidos en.las sustancias para po= 

der existir, como+Bon: la sabiduría en el hom- 

bre, la blancura en, el papel: y otros á este 

do. ' : e 

8 En qué se dividen los nombres ? 

Los nombres se dividen en sustantivos y ad= 
L ¿3 
/ 

iv0S. 
- 

/ Cuales son los nombres sustantivos? 

Son sustantivos los que significan 1 

tancias, como árbol, piedra, Dios, Án 

tambien los que significan las qualidades, q 

do estas se consideran separadas de las Sustan— 

cias, y como existiendo por sí, como virtud, vi- 

cio, sabiduria, blancura 

Cuáles son los nombres” adgetivos? 

Adgetivos son 1os Bue significan las cuali- 

Sus 



bres sustantivos, como: bueno, sabio, blarco,x 
quando decimos, por egemplo: hombre bueno,a 
Yaron sabio, papel bianco. Yf 

- En-qué se divide el nómbre sustantivo? 
El nombre sustantivo se subdivide en propio” 

y comun. 
Qué es nombre sustantivo propio? 

, Es propio el que conviene á una cosa sola, 
cierta y determinada, como: Aristóteles, Se- 
villa, Guadalquivir. | 

Qué es nombre sustantivo comun? 
Es comun, el que conviene á muchos, sig- 

nificando indeterminadamente la persona ó co- 
sa á que se refiere, como: rey, ciudad, rio. 

En qué se dividen los nombres en general? 
Los nombres en general nee en pri- 

Mitivos. y derivados. 
A _— —— 

* Los Gramáticos esplican esta diferencia con 
relación al modo de usarlos en el discurso, y 
los definen asi: Sustantivo es el que puede sub- 
Sistir por sí solo en la oracion, sin necesitar 
e otro 4 quien se junte Ó refiera, como libro: 

Porque se puede decir: rengo un libro, sin aña- 
lr si es grande ó pequeño ú otra qualidad se- 

mejante. Y adjetivo es el que no puede subsis- 
vr en la oracion, á ménos que no se junte 6 re- 
fiera á un sustantivo espreso ó entendido, como 
útil, sabio: porque quando decimos: libro útil, 
£ste adjetivo se junta con el sustantivo libro; 
Y quando decimos: el sabio florece, el adjeti- 
VO sabio se refiere al sustantivo hombre que está 
entendido, * nl 

e 



Cuáles son O "Hvos? 
Son primitivos los que no salen de otro e 

guno de nuestra lengua, y son el orígen y raiz 
de donde. salén los derivados, como: Hera, 
monte. ms 

Cuáles son ESO 
Derivados son los que salen de los primi- 

tivos, como: terruño, terreno, terrestre, terrez, 
nal que salen de tierra; y montero, monteria, 
montesino, montaraz que salen de monte. 

En qué se dividen ademas? 
- Se dividen ademas en aumentativos y di- 
minutivos , en posesivos, gentilicios Ó nacionales, 
colectivos , verbales, numerales, simples y com- 
puestos. 

Cuáles son aumentativos? 
Son aumentativos los que aumentan la cosa 

significada, como: hombron, mugerona. 
Cuáles son diminutivos? 

Diminutivos son los que disminuyen la cosa 
significada, como: hombrecito, hombrecico, hom- 
brecillo; mugercita, mugercica, mugercilla. 

Cuáles son posesivos? 
Posesivos son los que significan posesion Ó per- 

tenencia, y equivalen al genitivo de su primiti- 
vo, como; real providencia, esto es, del rey. 

Cuáles son gentilicios ó nacionales? 
Gentilicios Ó nacionales son los que signifi- 

can la patria ó nacion de alguno, como: es- 
pañol, castellano, sevillano. 

Cuáles son colectivos? 
Colectivos los que significan muchos indivi- 

duos, pero considerados unidos y como uno, 
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como el egército, el pueblo, la ciudad, cuan- 

_do se entiende por estos dos últimos la gen- 

te ó los ciudadanos. 
Cuáles son verbales? 

Verbales son los que salen de verbos, como 

comprador del verbo comprar, vendedor del ver- 
bo vender, temible del verbo temer. 

Cuáles son numerales? . 

Numerales los que significan número: y estos 

son unos cardinales que significan el número co- 

lectivamente, como: uno , dos , tres, cuatro, ESc. 

y otros ordinales que significan el órden Ó se- 

rie de las cosas, como: el primero, el segun- 

do, tercero, cuirto, Glc. 
Cuáles son simples? 

Simples son-los que no están compuestos de 

varios nombres, ó partes diversas , como pelo, ne- 

gro, boca, tuerto. 
Cuáles son compuestos? : 

Compuestos son los qhe se componen de va- 

rios mombres ó partes diversas, como: peline- 

gro, boquituerto que se componen de dos nom- 

bres; perniquebrado que se compone de nombre 

Y participio; y vayven que se compone de dos 

verbos y conjuncion. 
En qué se divide el mombre adgetivo con 

respecto á los grados de su significacion? 

Ki nombre adgetivo, atendidos los grados de 

su significacion, puede ser positivo, compara- 

tivo, ó superlativo. 
Qué es nombre positivo? 

Es positivo el que significa sencillamente sin 

— "2 



3 
comparacion ni encarecimiento, como: grande, 
pequeño, docto. 

Qué es nombre comparativo? 
Compar ativo es el que significa haciendo com- 

paracion de una cosa con ótra, como: mayor, 
menor. 

Qué es nombre enpertatidl? : 
Superlativo es el que encarece su Uned 

cion hasta lo sumo, como: grandísimo, peque- 
Físimo , doctísimo. 

Qué especies hay de comparativos y super= 
lativos? 

Los comparativos, y los superlativos pueden 
ser Ó simples que se espresan con una sola pa-= 
labra, ó compuestos que se espresan con el po= 
sitivo y el adverbio comparativo, ó superlativo. 

Qué comparativos simples hay en castellano? 
En la lengua castellana hay muy pocos nom- 

bres comparativos simples, y estos son: mayor, 
menor, mejor, peor, superior, inferior; y en 
las demas comparaciones se usa del positivo con 
el advervio mas, como: mas docto que tú; mas 

negro que la pez. 
En que se dividen los superlativos simples? 

Los superlativos simples se dividen en regu- 
lares é irregulares, 

Cuáles son los superlativos regulares? 
Los superlativos regulares terminan en £simo, 

dsima, £simo; y se forman del positivo aña-= 
diendo dicha terminacion y advirtiendo que si 
acaba en vocal la pierde, como Sersiliiimo de 
Fértil,- brevísimo de breve. 
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Cuáles son los superlativos irregulares? 
Los superlativos irregulares, son supremo, ín= 

fimo, sumo, maximo y otros acabados en mo. 
que se han tomado del latin. 
Se puede usar indiferentemente de los super 
Lativos simples ó de los compuestos? 

En lugar de los superlativos simples se usa 

igualmente de los compuestos con el positivo y 

€l adverbio muy, como: muy fértil, muy breve 
€n lugar de fertilísimo brevísimo. * 

Qué adgetivos pierden la o, quando se an= 
teponen á sus sustantivos? 

Los adgetivos bueno, malo, uno, primero, pos- 

8rero pierden la: o quando se anteponen á sus 
Sustantivos, como: el buen pan, el mal año, un 
la, el primer asiento, el postrer dia. 
a ET 

** De los nombres 'adgetivos hay unos que tie= 
Men tres terminaciones en el singular, y otros 

Una solamente. 
Los de tres terminaciones acaban en 0, 2, 0, 

Como buen-o, a, 0. La primera es masculina, la 

Segunda femenina, y la tercera neutra. 
» Los adgetivos de una sola terminacion aca= 
an en e, al, el, il, ul, ar, or, 4%, €%, 1%, 

0%, y algunos en in, en un y en i. como bre- 

> > igual, fiel, facil, azul, particular, mayor, 

paz, soez, feliz, feroz, ruin, comun, valadi. 

Quando el adgetivo tiene una sola termina= 
Clon esa es de todos tres géneros. 
E nombre adgetivo tiene terminacion 

ra enel plural. 

PEA 
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T el adgetivo tercero la pierde? RS 
El adgetivo tercero antepuesto á nombres que 

empiezan con yocal pierden la o, como: el tercer 
año; pero si empiezan por consonante, la con= 
servan ó la pierden, como: al tercero dia, ó al 
tercer dia. El adgetivo grande conserva ó pierde 
la última silaba de, como es un 'grande hombre, 
ó es un gran hombre. 

Y el adgetivo ciento y santo la pierden? 
El adgetivo ciento antepuesto pierde la silaba 

Fo, como: cien soldados. Tambien pierde el to 
el adgetivo santo antepuesto á los nombres pro- 
pios de los Santos, como: San Juan, San Pe- 
dro; pero:lo conserva con estos tres Domingo, 
Tomas y Toribio, como: Santo Domingo, San= 
¿o Tomas, Santo Toribio. 1:04 

Como se conocerá cuando estas palabras uno: 
una son artículo y cuando el adgetivo numeral 
úno ? : e 

Estas palabras un, una, cuando significan uno 
solo, son del nombre adgetivo numeral uno; pe- 
ro si no Jo significan, son del artículo inde- 
terminante. y. 

DEL USO DE LOS ARTÍCULOS CON LOS 
Nombres. 

Cuándo usarémos del artículo determinante? 
El artículo determinante se usa antepuesto á log 

nombres sustantivos comunes, cuando estos se 
toman en sentido cierto y determinado; y tam- 
bien cuando se toman en toda la estension de 
su significado: y el indeterminante, cuando se 
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habla de alguna persona Ó cosa no queriendo de- 

terminar cual. Por egemplo: si yo queriendo 

que me den algun libro hablo de cierto y de- 

terminado libro, de que ya tiene noticia aquel 

cón quien hablo, le juntaré al nombre libro el 

artículo determinante el, y diré: tráeme el libro. 

Pero si no hablo de libro determinado; sino de 

uno cualquiera , le juntaré el artículo indetermi=- 

nante un, diciendo: tráeme un libro. En estos 

€gemplos : el hombre es racional, los hombres son 

mortales; se usa del artículo determinante, por 

que el nombre hombre, ú hombres con que se 

Junta se estiende á significar á todos los hom-= 
bres, 

Admáíten artículos los nombres propios¿ 

Los nombres propios en el singular no ad- 

Miten de suyo ningun artículo, porque pot su 

misma: naturaleza significan siempre cosa deter- 
minada: y asi cuando algunas veces se les jun 

ta, es ó porque significan con énfasis, como si de- 

Cimos: es posible que un Aristóteles haya di- 

Cho tales absurdos! ó porque se usan en sig- 

Mificacion trasladada, como: Ciceron fué el D-» 

Móstenes , y Virgilio el Homero de los latinos: Ó 

últimamente, porque se entiende algun: nombre 

Comun á quien pertenece el, artículo, Ó lo que 

'*s mas cierto, porque el uso, que en su prin= 

- CiPio fué vicioso, lo ha querido asi, y está ya 

-  SStablecido; como: el Taso, el Petrarca en los 
, Suales se puede entender Poeta; y la España, 

a Francia en que se puede entender provin- 

cia de. Cuando los nombres propios se ponen 

- €n plural pueden admitir artículo porque €n= 

— 



12 
tonces se usan como comunes, como: los An= 
sonios, las Marias. > - ) 

Puéden estar los nombres sin artículo nin- 
guno? . ' 

Los nombres comunes no admiten artículo 
quando se usan en su significación indetermi= 
nada, tomandose solamente por alguno ó al- 
gunos individuos de los que comprehende su 
significación, como si.decimos: hay hombres sa= 
bios, y hombres ignorantes. ; 
Tampoco admiten artículo ninguno los nom- 

bres propios ó comunes, quando se ponen en vo-= 
cativo, como: Pedro, dame ese libro: hijo, ven. 
Tambien se usan sin artículo especialmente en 
tre los poetas algunos nombres comunes que se 
consideran como propios. Tales son: amor, n4- 
turaleza, fortuna, y Otros menos frecuentes. 

Admíten artículo los nom'ires -adgetivos? 
Los nombres adgetivos. (y lo mismo se ha de 

entender de los pronombres y participios) no 
admiten artículos y si alguna vez se les junta, 
pertenece á algrn sustantivo que se espresa en 
la proposicion ó se entiende. Por egemplo: el 
Santo rey David; en donde el artículo el cor- 
responde al sustantivo rey. Y en este: el hom- 
bre bueno es amado, en todas partes, y el ma- 
lo, por el contrario, aborrecido: esto es, y el 
hombre malo. 
Quando se dice: lo bueno se debe abrazar, y 

lo malo huir; se junta el artículo lo con los 
nombres adjetivos bueno y malo, porque en es- 
te caso se usan como sustantivos. Quando una 
ozacion, un verbo infinitivo, ó qualquiera par- 



13 
te de la oracion se usa haciendo las veces del 

- nombre sustantivo, se les puede juntar artículo, 
Hay algunos nombres que en el singular cam- 

bian el artículo. yA ATA 
. Con: algunos nombres femeninos que empie- 
zan'con a se usa en el singular del artículo 
masculino: el en lugar del femenino la, por 
huir la concurrencia: de las dos 4% Como el 

águila, el alma, el agua; en lugar de la ¿gui- 
la, la alma, la agua. Tambien se usa del ar 
tículo masculino el en lugar del neutro, quan- 
dose toma como sustantiso algun infinitivo, ú 
Otra parte qualquiera, ó alguna oracion, ha- 
lando en sentido determinado: asi como en 

Sentido indeterminado se usará siempre del artí- 
(Culo masculino un tomado entónces como neutro. 

DEL GENERO DE LOS NOMBRES. 

Qué es genero en los nombres? 
El genero es un atributo que distingue los se- 

xos del animal: es propio solamente del nom-= 
re sustantivo que significa macho, ó6 hembra 

Yacional ó irracional; pero tambien se atribuye 
impropiamente á los demas nombres que signi- 
Can cosas inanimadas, y á qualquiera otra par- 
te, ú oracion, quando se usa como sustantivo. 
Pues aunque se dice que el artículo, el nom- 
re adgetivo, el pronombre, y el participio son 

Comunes á los tres géneros, y Se distinguen sus 
terminaciones con los nombres de masculina, fe- 

Menina, y neutra, es solamente por quanto se 

Juntan con sustantivos de estos géneros. * 

— 
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Cuántos son los géneros? 

Los: géneros son tres: masculino, j Jemenizo, y 
neutro. ES 

Qué nombres son Ede género dreulibaa 
Los que significan varon ó macho de: cual- 

quiera especie: de animal, son del género mas- 
culino, como: el hombre, el rey, el leon. Y 
á estos se agregan los nombres que significan 
cosas inanimadas que se nombran como machos, 
como: el arbol, el cielo, el templo. | 

Qué nombres son: de género femenino? 
«Los nombres que significan muger, ó hembra 

de cualquiera especie de animal, son femeninos, 
como: la muger, la reyna, la Fora: Tambien se 
agregan á estos por femeninos los nombres que 
significan cosas ananimadas que se nombran como 

- hembras, como: la mesa, la piedra, la espada. 
Qué nombres son de: género neutro? 

Los nombres adgetivos, y tambien los pro- 
nombres, y los participios, cuando se usan sin 
aplicarse á algun sustantivo espreso ó enten- 
dido, se hacen sustantivos, y son del- género 
neutro, como: lo bueno, lo fácil, esto, lo dicho. 
Y en este caso, si el adgetivo tiene tres ter- 
minaciones, se toma la última. 

Cuando una parte de la oracion; 6 alguns 
oracion se usa como mombre, con qué género se 
eonsidera? 

Tambien es del género neutro cualquiera Ora- 
cion, verbo infinitivo, ú otra parte“que no sien- 
do nombre, ni pronombre, se usa como nombre 

sustantivo. Como se ve por estos egemplos: El 
repetir muchas yeces una misma cosa es fas- 
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tidioso. El saber siempre es bueno. Es cierto que 
todos hemos de morir, pero qué pocos son los 
que se acuerdan de ello! Las palabras fastidio- 
so, bueno, y cierto equivalen á cosa fastidiosa, 
cosa buena, cosa cierta que €s la significación 
que tiene por su naturaleza la terminacion neu- 
tra, como se ve en los adgetivos latinos; y por 
consiguiente el repetir una cosa muchas veces; 
el saber; y que todos hemos de morir, que se usan 
cómo sustantivos, sirviendo de supuesto de sus 
verbos, se consideran con el género neutro. Lo 
que se vé con mas evidencia por el pronom- 

bre ello, terminación neutra, que concierta en 
género con la oracion que todos hemos de mo- 
tir, á quien se refiere. 

Qué nombres se llaman de género comun? 
Hay algunos nombres que significan, con dis: 

tincion de sexos, hombre y muger: y asi tie- 
nen dos géneros,” el masculino cuando signi- 
fican el hombre, y el femenino cuando signi- 
fican la muger, y por esto se suelen llamar 
comunes de dos. Tales son, homicida, mártir, 
testigo, virgen; y se dice: el homicida yla 
homicida, el mártir y la mártir, el testigo y 
la testigo, el virgen y la vtrgen. 
: Qué nombres se llaman de género epiceno? 
Hay muchos nombres que significan anima- 

es, como aves, peces, fieras, sabandijas é in- 
sectos, cuyos sexos no se distingen, los cua=- 
les, signifiquen el macho ó signifiquen la hem- 
Vra, solo tienen un género, el masculino, ó el 
emenino, que por lo comun es el que tienen 
06 demas nombres de su terminacion. Estos se 
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suelen llamar epicenos Ó promiscuos. Tales son: 
el milano, el :cuervo, el raton, que siempre se | 
usan masculinos, aunque signifiquen la hem- 
bra; y. la rórtola, la perdiz, la rata, que siem- 
pre se usan femeninos, aunque signifiquen el 
macho. Con estos nombres, cuando los Auto- 
res qnieren- significar los sexos, los distinguen 
añadiendo los nombres macho ó hembra; dicien=- 
do: el milano macho, el milano hembra. 

Qué nombres hay que se llaman de géne- 
ro ambiguo? po ESO, 
Hay tambien algnos nombres cuyo género no 

ha llegado 4. fijarse, y unas veces-se. hallan 
usados masenlinos, y otras femeninos, y se: lla- 
man de género ambiguo; como. son: dote, cú- 
tis, márgen, mar y puente: y tambien: otros 
varios tomados del griego, como: anatema , cis- 

. 

ma, emblema, epigrama y algun otto. Color y fim- 

eran ambiguos antiguamente; pero ya se ha fi- 
jado su género masculino. 

Qué género tiene el mombre arte? 
Los nombres arte, canal. y órden son tam=- 
bien masculinos. ó femeninos; pero segun la 
acepcion en que se toman. Arte es masculino 

cuando significa industria Ó habilidad, como: el 
arte vence á la naturaleza. En vlural es fe- 
menino, significando los medios Ó trazas para 
conseguir alguna cosa, como: no te valgas de 

malas artés, para ese efecto: y tambien cuan- 

do significa ciertas facultades, como: ha: estu 

diado las artes liberales: las tres nobles ar= 

ses. Cuando significa libro que contiene las.re- 

glas de la gramática de alguna lengua, es mas- 

4 

TES AI IN IE AIRE AAA 



7 
culinos, «como: ese arte ya se ha publicado: ya 
han salido muchos artes en castellano para apren= 
der la lengua latina. Cuando significa algun 
oficio, es masculino en singular, y masculino 
6 femenino en plural, como: es un arfe mecá= 
hico : los artes mecánicos ,Ó las artes mecánicas. 
vo Qué género tiene el nombre canal? 

El nombre canal es masculino cuando sig- 
hifica un acueducto ó brazo de mar: asi deci- 
mos: los canales del Nilo; hablando de los con= 
ductos por donde este rio sale á regar los cam= 
pos: el canal de la Mancha; hablando del bra- 
zo de mar que separa á Inglaterra de Francia. 
Pero cuando este nombre se toma por cierta es- 
pecie de tejas es femenino; y lo mismo cuan- 
do por traslacion significa el agua que cae de. 
los tejados: como cuando decimos: ya no llue- 
ve; solo caen las canales. | 

. Qué. género tiene el nombre órden ? 
El nombre órden, cuando significa gobier 

no, método ó disposicion de cosas, es masculi- 
ho, como: el órden que observa no es el mas 
€xacto. Y es femenino cuando significa manda- 
Miento ó precepto, como: ha salido una órden 
del Rei. Cuando significa profesion ó instituto, 
€S masculino ó femenino en singular, y feme- 
hino en plural, como: este órden fué aprobado, 
O esta órden fué aprobada: las órdenes religio- 

Sas. Cuando significa el Sacramento que reci- 
en los que se ordenan, es masculino en sin- 

8ular, y masculino, ó femenino en plural, co- 
Mo: el órden recibido: los órdenes recibidos, ú 
ás órdenes recibidas. : 
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Cuándo los nombres significan cosas ina 

vimadas , por dónde conocerémos' el género que 
tienen? ; 

Para conocer cual de los nombres que sigW 
nifican cosas inanimadas,. es masculino, y cual 
femenino, se pueden establecer reglas, aten= 
diendo á la terminacion en que acaban; pero 
estas son prolijas y sujetas á muchas escepcio- 
nes, que las hacen confusas y fastidiosas: y por' 
otra parte se pueden escusar para los que ya 
saben la lengua castellana por el uso; pues el 
artículo que precede, ó la terminacion del ad= 
getivo que concierta con los sustantivos, da á 
entender el género que tienen. 

Y asi si se pregunta, qué género tiene me- 
sa, y pared; observándose que se dice: /a mesa, 

Ja pared, con el artículo femenino; ó que cuan= 
do se les añade adjetivo de tres terminaciones, 
es la femenina la que se les junta; como me- 
sa dorada: pared alta; se conocerá fácilmente 
que son femeninos. E 

Y asimismo que libro, y árbol, son mascu= 
linos; pues se dice: el libro, el árbol; y libro 
escrito, árbol frondoso , usándose del artículo 
masculino, ó dela terminacion masculina del 
adgetiyo. 

_ Cuando el nombre sustantivo empieza con 
4, para conocer el género es mas seguro aten= 
der á la terminacion: del adgetivo, que se le 
junta; por haber algunos nombres con que se 
usa del artículo masculino en lugar del feme- 
niño, como se ha dicho ántes: ó si nó ponet- 
los en plural, e! 
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DE LAS DECLELINACIONES 
de los nombres. 

Qué declinacion tienen los nombres? 
Los nombres sustantivos ó adjetivos se decli- 

man, con variedad de terminaciones, solamente 
«del número singular al número plural. 
+ Qué es número en los nombres? 

El número en los ¡nombres es la estension 
que tiene su significación. : : 

Cuántos son los «números? - 
Los números son dos singular y plural. 

- Qué es número singular y número plural ? 
Cuando el nombre significa una sola perso 

na ó:cosa, es del número singular, como: el 
libro, que significa un solo libro; pero si sig=. 

za hifica dos, Ó mas personas ó cosas, es del nú- 
mero plural, como: los libros, que significa mas 
de un libro. ; | 

Cuántas son las declinaciones de los nombres? 
Las Declinaciones de los nombres son dog. 

Cuál es la primera declinacion de los nom- 
bres ? 

, La primera es de los que acaban en singu- 
'gular en vocal sin acento agudo, que se de- 
Clinan en plural añadiendo una s. Por egemplo: 
ingular, libro. Plural, libro-s. Singular, mesa. 
lural, mesa=s. 

Cuál es la segunda declinacion? 
La segunda es de los que acaban en vocal 

Con acento agudo ó en consonante, los cuales 
Se declinan en plural añadiéndose es. Por egem- 
Plo; Singular, albalá, canapé, javalt, biricú, 
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Mn ciudad. Plural, albalázes, canapé-es; ja- 
walí-es, biricú-es, muger=es, ciudad-es. Y 

Los nombres que acaban en i sin acento 
agudo precedida de otra vocal á qué declinacion 
pertenecen? y 
. . Los nombres que acaban en ¿,+sin acento 
agudo, precedida de otra vocal aguda, perte=. 
necen tambien á la segunda declinacion , aña- 
diendo es en el plural; y la ¿ vocal en que 
terminán , se hace consonante. Como: Singular, 
Rei, comboi. Plural, Rey-es, Comboy-es. 
Hai nombres irregulares en la declinacion? 

« - Hai algunos irregulares, como Baxá, que 
debiendo ser de la segunda hace Baxás ; y ma- 
ravedí que ademas de la forma regular mara= 
vedies, hace maravedis , y maravedises. 4 

DE LA DECLINACIÓN POR CASOS 
de los nombres. , 

Quées declinacion de los nombres por casos? 
_. En algunas lenguas , como sucede en la grie- 
ga y en la latina, admiten los nombres dentró 
de un mismo número cierta variedad de termi--. 

naciones con que se denotan los varios respec= 
tos con que se consideran en la oracion: y es- 
ta variacion de terminaciones se llama declina 
cion por casos. 

Cuántos son los casos? 
Los casos son seis en la lengua latina; y se 

llaman nominativo, genitivo, dativo, acusativo, 
vocativo y ablativo. El nominativo sirye para 
nombrar las cosas; y denota que aquella pers 

A 
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soná ó cosa que se nombra es de quien se afirmá 
Ó niega la accion ó significacion del verbo que 
determina. El genitivo denota de quién es, ó 
á, «quién pertenece alguna cosa. El dativo de- 
nota á quién se: da, para quién es, Ó en cu- 

- YO provecho ó daño cede alguna cosa. El acu 
Sativo denota en quién se termina la accion del 
Verbo. El vocativo denota la persona con quien 
Se habla. Y el. ablativo denota «el instrumento 
Con que se hace lo que el verbo significa, ó la' 
Persona Ó cosa de donde viene ó se aparta al- 
guna cosa. Ademas de estos respectos con que 
se consideran los nombres en la cracion, hai 
Otros varios con que se suelen tambien conside= 
rar, como de lugar , causa, medio, modo, ÉSc. 
los cuales se explican por medio de alguna pre- 
Posicion espresa ó entendida que precede al acu- 
Sativo, Ó ablativo. 

Cuáles son casos rectos y cuáles oblicuos? 
De los seis casos dichos el nominativo, y 

el vocativo nunca dependen de parte alguna de 
a oracion; y asi siempre significan directamen- 
te, y se llaman por esto casos rectos, á distin— 
Cion de los demas casos, que siempre significan 
Oblicuamente, como que siempre están depen- 
ientes de otra parte, por lo que se llaman 

tambien casos oblicuos. 
Como se declinan por casos los nombres 

Castellanos ? 
Los nombres en la lengua castellana no tie= 

Men, como ya se ha dicho, variedad de termi 
Naciones dentro de un mismo número, para sig 
Mificar estos varios respectos con que se pueden 



Toz 
considerar; pero esta falta se suple con cieffas 
preposiciones antepuestas, en esta forma: (*) , 

> cm DE LAS DECLINACIONES 
de los nombres. > 

PRIMERA DECLINACION. 

SIN ARTÍCULO. 

ES Singular. 
N. Maria. 
G. de Maria. 
D. á Maria: para Maria. 
Ac. Maria: á Maria. 
v. Maria. 
Ab. con, por, en, de, ézc. Marias 

Plural. 
N. Marias. 
G. de Marias. 
D. á Marias: para Marias. 
Ac. Marias: á Marias. 
Y. Marias. 

con, por, en, de, Gc. Marias. 
€_xXXAá>>—— mm mm 

(*) Si esta gramática se enseñase solo con re- 
acion á la lengua castellana, no deberiamos 
tratar de casos, ni de su declinacion, pues los . 

desconoce enteramente; pero como el fin prin- 

cipal es combinarla con la latina para facilitar 

su estudio, nos parece conveniente y aun ne- 

“cesario seguir en esto el estilo de los demas 
Autores. 

sl 

E 



E E E 
V ypon ARTÍCULO MASCULINO. 

: Singular. 
N. el libro. . : 

G. del libro. 

-—D. al libro: para el libro. Ss 

" Ac. el libro: al libro. 

| 
dE 

v. libro. 

Ab. con, por, en, de, 8zc. el libre. 
Plural. 

N.  -1los libros. : 
G. de los libros. : 

D. 4 los libros: para los libros. 
Ac. los libros: á los libros» 

y. libros. 
Ab. con, por, en, de, 8zc. los libros. 

| F CON ARTÍCULO FEMENINO. 

¿ll Singular. 

N. la Iglesia. 
G. de la Iglesia. 

D. á la Jelesia: para la Iglesia. 

Ac. la Iglesia: á la Iglesia. 

Iglesia. 
Ab. con, por, en, de, 8. la Iglesia. 

Plural. 
N. las Tglesias. 
G. de las Iglesias. 

. á las Iglesias: para las Iglesias. 

Ac. las Iglesias: á las Iglesias. 

: 1glesias. 
Ab. con, por, en de, Órc. las Iglesias. 

p 14 
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A dia ARTÍCULO NEUTRO. 

Singular. 
N. lo bueno. : 
G. de lo bueno. > 
D. á lo bueno: para lo bueno. : 
Ac. lo bueno: á lo bueno. $ 
v. bueno. E ' 
Ab. con, por, en, de, 8zc. lo bueno. 3 

Estos carecen de plural, el cual se suple 
con el nombre cosas, asi: 

Plural, 
N. - las cosas buenas. 
G. de las cosas buenas. 
D. á las cosas buenas; para las cosas buenas. 
Ac. las cosas buenas: á las cosas buenas. 

cosas buenas. 
Ab, con, por, en, de, 8zc. las cosas buenas, 

SEGUNDA DECLINACION, 

SIN ARTÍCULO. 

N. Dios. 
G. de Dios, 
D. á-Dios; para Dios, 
Ac. Dios: á Dios, 
v. Dios. 

Singular. 

Ab. con, por, en, de, 8c. Dios. 
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Plural. 

N. + Dioses. , 

G. de Dioses. 
D. á Dioses: para Dioses. 
Ac. Dioses: á Dioses. 

v. Dioses. 

Ab. con; pos, en, de, 8tc. er 

hi 1 ARTÍCULO MASCULINO. 

Singular. 

N. el Señor. l 

G. del Señor. 
D. al Señor:' para el Señor. 

Ac. el Señor: al Señor. 

v. Señor. 

Ab. con, por, en) de, 8zc. el Señor. 
Plural. 

N. los Señores. 
G. de los Señores. 
D. á los Señores: para los Señores. 

Ac, los Señores: á los Señores. 

Señores. 

Ab. con, por, en, de 8xc. los Señores. 

CON ARTÍCULO FEMENINO. 
Singular. E 

N. la ciudad. 
G. de la ciudad. 

á la ciudad: para la »ciudad. . 

Ac. la ciudad: á la cigdad. 

MA ciudad. 

Y por, en, de, Sic. la ciudad. 
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Plural. 
N. las ciudades. 
G. de las ciudades. 

á las ciudades: para las ciudades, 
Ac. las ciudades: á las ciudades. 

- las ciudades. LO 
Ab. E pa en, de, 8c. las ciudades, 

Y (“LON ARTÍCULO NEUTRO. 
Singular. 

N. lo fácil... 
G. de lo fácil. 
D. á lo fácil: para lo fácil, 
Ac. lo fácil: á lo fácil. 
Y. fácil, | 
Ab. con, por, en, de, 8zc. lo fácil. 

; Plural, 
N. las cosas fáciles. vta vio, 
G. de las cosas faciles. : 
D. á las cosas fáciles: para las cosas fáciles, 
Ac. las cosas fáeiles: á las cosas fáciles. 
v cosas fáciles. 
Ab. con, por, en, de, éc, las cosas fáciles, | A” 

EE PRONOMBRE. 
Qué es pronombre? : 

El Prowomark es: Una palabra 6 parte de la 
oración, que se pone en lugar del nombre, y se declina como él del singular al plural. Algunos se declinan aun dentro de un “mismo número, 

A 
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En qué se divide el pronombre? 

El pronombre se divide en personal , recí- 

Proco, demostrativo , posesivo, relativo, interro- 

- gativo, “áadmirativo , € indeterminante. 

Cuáles son pronombres personales? 

Son pronombres personales, los que se po= 

nen en lugar de nombre que significa persona y 

(ó cosa que hace las veces de las personas) Ó 

1 A hs lo que pertenece á las Personas, 
Cuántas son las personas? 

Las personas son tres, la primera persona es 

la que habla de sí, Y sus pronombres son yJ0> 

y nosotros; mi0, y NUEstro. La segunda es con 

quien se habla, y Sus pronombres 1ú, Y vOS0= 

tros; tuyo, y vuestro. La tercera es de quien se 

habla, y sus pronombres el, aquel, este, y los 

demas. El pronombre relativo que, cual, Ó quien, 

es de todas tres personas. Los pronombres yO, 

tú, él, y sí, se declinan tambien por casos, Con 

a variedad de terminaciones, dentro de un mismo 

número. Los demas solo se declinan con va= 

riedad¡de terminacion es del singular al plural, 

YO. : 

Es masculino, y femenino en todas las termi- 

naciones de singular: NS 

1 
1 

Singular. 
go. 
G. de mí. 

> 

D. á mí: para mí: me. 

Ac. á mit: me. 

Ab. por, en, de, óc. mí: Con-migo. 

a 

a 
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Plural. 
N. nosotros, m. nosotras, L. nos, m. f. G. de nosotros, m. de nosotras, f. de mos, m. f, D. ánosotros, para nosotros, m. á nosotras, pa ra nosotras, Í. á mos, para nos, m. f. nOs, m. f. Ps | Ab. con, por, en, de, dc. nosotros, m. "t con, por, en, de, dc. mosotras, f. 

con, por, en, de, Sc. nos, m. fo 

TU. | 
Es masculino, y femenino en todas las termina 

ciones del singular. 

£ Singular. 
N, tú, 

| G. de si. 
| D. áti: para ti: te, | Ac. á ti: se, | Y. tu, pu | Ab. por, en, de, 8zc. ti: con-1 go, 

. : ¡Blutake: pins : 
N. vosotros, m. vosotras, f. vos, m. f. G. de vosotros, m. de vosotras, t. de vos, m. f. D. á vosotros, para VOSOFOS y M. Á vosotras, | para vosairas, £. á vos, para vos, m. fa. 

os, m. f, : 
Ac. á vosotros, m. á vosotras, f. á vos, m. f. 

Vit 
V. vosotros, m. vosotras, L. vos, m. f, 
Ab. con, por, en, de, és. VOSOFTOsS, M. 

Con, por, en, de, átc. vosotras, fo 
con, por,-en, de, BC. vos, m. f, 
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EL. E 
O E 

N. él, m. ella, f. ello, n. lo, m. £ R. 

G. de dl, m. de ella, f. de ello, n. 
D. á el, para él m. á ella, para ella, f. á ello 

para ello, n, ley m. f n. 
Ac. á él, m. á ella, £- 4 ello, n. lo, m. n. a £ 
Ab, con, por, en, de, Úzc. él, m. 

con, por, en, “de, É%Cs ella; E 

con, por, en, de, éxc.. ello, n. » 

: Plural. 

N, ellos, m. ellas, L . 

G. de ellos, m. de ellas, f. 
D:=4 ellos, para ellos, m. á ellas, para ellas, ñ 

: les, m. f. 
Ac. á ellos, m. á ellas, f. los, m. las, f. 
Ab. pl por, en, de, 8zc. ellos, m 

con, por, en, de, ézc. ellas, f. 

DEL PRONOMBRE RECÍPROCO. 

Qué «es pronombre recíproco? 
Pronombre recíproco es aquel con que la ter- 

Cera persona, supuesto del verbo, se significa 
Otra vez á sí misma. Este es, sf: es de todos 

tres géneros en todas sus terminaciones, y estas 
Son semejantes en singular y plural. | 

Singular y Plural. 
G. de sí. 

á sí, para sí: 50 

Ac, á sí: se. 

b, por, en, de, GC. sí: con=5190. 
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Qué uso debemos hacer de las varias ter 

minaciones de los pronombres? 
Las varias terminaciones con que se decli- 

han estos pronombres dentro de ún mismo nú= 
mero sirven para denotar los. varios respectos 
con que se consideran en la oracion: y por 
tanto no se pueden usar indiferentemente unas 
por otras. | z 

De la terminacion yo, solo se usa cuando 
es el supuesto del verbo, de tú. cuando es el 
supuesto del verbo, ó cuando se habla con la 
segunda persona en singular; de mé, 1f, y sf, 
cuando son precedidas de alguna preposicion ; 
de me, te, se, y os, cuando dichos pronombres 
se usan en los casos de dativo ó acusativo; de 
mig0, tigo, y sigo, cuando les precede la pre- 
posicion con, que se une con ellos; de le, y les 
en caso de dativo; de lo, en nominativo, ó 
cuando es el término de la accion; de ños sin 
preposición en nominativo, dativo ó acusativo, de 
dos, la, y las, cuando son el término de la accion. 

Algunos usan mas bien de la que de le en 
caso de dativo, cuando se refiere á nombre fe- 
menino. Tambien se suele usar de le en acusa- 
tivo en lugar de lo, siendo término de la ac- 
cion. (*) 

AAA A XP 

(*) Algunos Gramáticos pretenden ahora des- 
terrar el lo usado masculino en acusativo singu- 
lar, siendo término de la accion, diciendo que 
es falta de exactitud, y que está mal dicho; Y 
queriendo se use siempre en su lugar el le: sin 
embargo de estar autorizado, como ellos mismos 
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31 DE LOS PRONOMBRES DEMOSTRATIVOS. 

Cuáles son los pronombros demostrativos? 
Los pronombres demostrativos son aquellos 

Con que se demuestra ó señala alguna persona 
Ó cosa. Estos son: este, ese, aquel, esotro, es= 
¿otro; y se declinan asi: Singular, este, esta, 
esto. Plural, estos, estas. Singular, ese, esa, eso. 
Plural, esos, esas, Singular, aquel, aquella, aque— 
llo. Plural, aquellos , aquellas. Singular, esotro, 
esotra, esotro. Plural, esotros , esotras. Singu= 
lar, estotro, estotra, estotro. Plural, estotros , 
Cstotras. : 

A Qué diferencia hay entre los, pronombres 
“éste, ese, aquel? ] e 

El pronombre este señala lo que está mas 
Cerca de aquel que habla; ese lo que está mas 
Cerca de aquel con quien se habla; y aquel lo 
Que está mas apartado de ambos. 
A A - a] 

lo confiesan, por Granada, Cervántes, y otros 
á quienes respetamos como á los príncipes del 
enguage castellano. Yo venero, como debo, la 

Autoridad de dichos Gramáticos; pero «siendo 
£Ste un uso que está tan autorizado por los Au- 
Yores mas clásicos del siglo de oro, como llaman, 
“e nuestra lengua; y que ha sido seguido hasta 
€l presente por otros que han procurado hablar 
On propiedad, me parece que no hay razon al= 
Súna para reprobarlo. Ni sé-por qué se ha de 
Pecar en esto, como pretenden, contra las re- 
8las de la gramática. Las reglas de la gramática 
$e fundan principalmente en- el uso autorizado 
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DE LOS PRONOMBRES POSESIPOS. 2 

Cuáles son los pronombres posesivos? 
Los pronombres posesivos son aquellos que 

significan posesion ó pertenencia, y se usan en 
lugar del genitivo del pronombre primitivo de - 
donde se derivan. Estos son: mio, tuyo, suyo, 
nuestro, vuestro, cuyo; y se declinan asi: Sin= 
gular, mio, mia, mio. Plural, mios, mias. Sin- 
gular, tuyo, tuya, tuyo. Plural, tuyos, tuyas. 
Singular; sayo, suya, suyo. Plural, suyos, suyas. 
Singular, nuesiro, nuestra, nuestro. Plural, nues= 
tros, nuestras. Singular, vuestro, vuestra, vues= 
tro. Plural, vuestros, vuestras. Singular, cuyos 
cuya, cuyo. Plural, cuyos, cuyas. 

Cuando los pronombres mio, Fuyo y suyo se 
anteponen al sustantivo pierden la última síla= 
ba, como: mi libro, tu casa, su espada, y en 
plural se dice: mis libros, tus, casas, sus espadas. 

e x$_FxAm pr 

de los Autores clásicos de la lengua: y asilas reglas 
deben sugetarse á estos, y no estos á ellas. Por ' 
otra parte mas analogía hay entre lo singular 
y los plural acusarivos masculinos, que la que 
hay entre le y los. Que el lo.se use neutro en 
acusativo no puede impedir que se use tambien 
masculino, pues vemos, que Je en dativo y el 
mismo /o en nominativo se usan en todos tres 
«géneros. Mucha mas razon hai para desterrar el 
uso que se va introduciendo del la en Ingar de 
le femenino en caso de dativo; por estar desti- 
tuido de razon y autoridad. 
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_DE'LOS PRONOMBRES RELATIVOS. 

Cuáles son pronombres relativos? 
Pronombres relativos son aquellos que refie- 

ren persona Ó cosa, de que ya se ha hablado, 
la cual se llama antecedente. Estos son: que, 
cual, quien, y el posesivo cuyo. Que es inde— 
Clinabile, es de todos tres géneros, y se le jun- 
ta ó no el artículo determinante. A cual se le 
Junta siempre el artículo determinante; y quien 
no admite ningun artículo, y es solo masculi- 

ño, y femenino. Se declinan asi: Singular, que 
Ó el que, la que, lo que: el cual, la cual lo 
Cual: quien. Plural, que ó los que, las que: los 
£uales, las cuales + quienes. Tambien se usa quien 
:€n plural. 

DE LOS PRONOMBRES INTERROGATIVOS. 
» Cuáles son los pronombres interrogativos? 
¿Los pronombres qué, cuál , quién: y cúyo, 

Sirven tambien para preguntar; y entónces se 
laman interrogativos. 

“DE LOS PRONOMBRES ADMIRATIVOS. 
Cuáles son los pronombres admirativos? 

Con qué, y cuál se suele esplicar la admi- 
Facion, y en este caso se llaman admirativos. 

DE LOS PRONOMBRES INDETERMI- 
. nantes. 

Cuáles son pronombres indeterminantes? 
Que, cual, quien, y cuyo significan tambien 
in €terminadamente, y entónces se llaman ¿in- 
Terminantes, 

C. 
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Son tambien pronombres indeterminantes al-. 

guien, y nadie, los cuales carecen de plural; 
y significan confusamente hombre, ó muger con 
solo el género masculino. Y tambien estos: Sin= 
gular, alguno Ó algun, alguna, algo. Plural, 
algunos, algunas. Singular, nivguno-Ó ningun, 
ninguna, nada. Plural, ningunos, ningunas. 

Cuáles son los compuestos de cutt-y quien? 
2. Son compuestos de: cual y de quien indeter- 
minantes cualquiera ó cualquier, en plural cuales 
quiera: y quienquiera, que no tiene plural. 

Sé puede juntar artículocon los pronombres? 
Con ningun pronombre se puede juntar ar= 

tículo, sino es con la terminacion que, cual Ó 
cuales del relativo: y pertenece al sustantivo 

que con AA ó se entiende. 

7 O e DEL VERBO. 
: Qué es verbo? 

L Vunno es una palabra ó.parte de la ora> 
cion, que se conjuga ó varta por modos, tiem- 

pos, números, y personas; y significa el ser d la 
existencia, 6 el estado; la accion, ó pasion de al= 

JALpersona 0 cosa» 
n qué se divide el verbo? | 

Í verbo se divide en sustantivo, activo, Y 

— pasivo. 

LL "=> A 

: 
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Qué es verbo sustantivo? | 
Es sustantivo el que significa la existencids 

el ser, ó el estado de alguna persona Ó cosa» 
como ser, haber, existir, estar. ' 

Qué. es verbo activo? 

Activo: es el que significa hacer algo, como? 
amar , leer , escribir Ólc. | 
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P Qué es verbo pasivo? 
| Pasivo es el que significa ser hecha “alguna 
| cosa, como: ser amado, ser leido, ser escrito, ES 

Qué es modo en el verbo? 
El modo es la manera de significar. que tie- 

ne el verbo. 
Cuántos son los modos? Es 

Los modos son cuatro: indicativo, imperati- 
wo, subjuntivo, é infinitivo. S 

Cuál es el modo indicativo? 
El modo indicativo es el que significa. afir- 

mando directamente e sin dependencia de otro, 
como: yo escribo , tú leiste, él vendrá. | 

E Cuál es modo imperativo? A 

| El modo imperativo es aquel con que se man- 
p da,. exorta, aconseja, ó ruega, como: escribe 

tú, venid vosótros. ER 
Cuál es el modo subjuntivo? * ; 

El modo subjuntivo es aquel que signífica, 
«Con dependencia de otro verbo, ó parte con que 
Se junta, cómo: no quiero que vengas: le dijo 
Qué fuese: en mandándote yo que leas , has de 
dee: es conveniente que no se divulgue esta 
hoticia: no sería malo que lo supiese. q 

Cuál es el modo infinitivo? ES 
El modo infinitivo es el que significa sin de 

terminar por sí números, ni personas, como: amar, 
aber amado , Sc. las cuales palabtña se pueden 

Aplicar á todas las personas de ambos números. . 
Qué es el tiempo en el verbo? , 

El tiempo es el que señala el cuando se hace 
1 $ egecuta lo que el verbo significa. 



Cuántos son los tiempos físicos ? 9 

Los tiempos físicos son tres: el presente que 
es el que denota que la accion del verbo se está 
egecutando actualmente, como: tu te ríes, y él 
llora: el pretérito Ó pasado , que denota que la 
accion se egecutó ya, como : yo lef, tu escribiste; 
y este se llama pretérito perfecto: y el futuro ó 
venidero que. denota que la accion se egecutará 
en adelante , como: yo te lo diré: tu lo verás; 
y este se llama futuro imperfecto. 

Distinguen los Gramáticos otros tiempos? 
Los Gramáticos distinguen ademas otros tres 

tiempos. El préterito imperfecto, el pretériro plus- 
quamperfecto, y el futuro perfecto, 

Qué es préterito imperfecto? 
Es pretérito imperfecto el que denota una 

accion pasada , pero que se considera presente con 
respecto á otra ya tambien pasada como: cuando 
tú entraste en su casa, él salia. 

Qué es pretérito plusquamperfecto? 
Pretérito plusquamperfecto es el que denota 

«que la accion era ya pasada aun respecto de otra 
ya pasada , por egemplo: cuando me lo digiste, 
ya le habia escrito. 

Qué es futuro perfecto? 
Futuro perfecto es el que denota una acciol 

que aun no se ha egecutado; pero que se con” 
sidera ya pasada, cuando se verifique otra accion 
que está por egecutarse: por egemplo: cuand0 
“yengas acá mañana, ya habré escrito la. carta: 
Y asi son seis los tiempos entre los Gramáticos* 
presente, pretérito imperfecto, futuro imperfectór 
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Pretérito perfecto, pretértro plusquamperfecto, y 
futuro perfecto. * 

Que especies hai de tiempos? 
Los tierapos son unos simples, y Otros com 

Puestos. 

Cuáles son ttempos simples y cuales com- 
«Puestos? 

Tiempos simples son los que se espresan con 
Una sola palabra, eomo amaba, les; y compuestos 
Os que se espresan con dos, tres, cuatro Ó cinco 
Palabras, como: he amado, he de amar, habías 
de haber amado, habias de haber sido amado. 

Qué es número en el verbo? 
El número en el verbo es la estension de 
Su significacion á nna, ó/4 mas personas ó cosas. 

Cuántos son los números en el verbo ? 
Los números son dos, singular y plural, co- 

mo en los nombres. 

Qué son petsonas en el verbo? 
Las varias terminaciones con que se vá 

o ca ea 

Los modos indicativo, subjuntivo, é infini- 
tivo tienen los dichos seis tiempos, y en este úl- 
mo modo es semejante el pretérito imperfecto 
al presente, y el pretérito plusquamperfecto al 
Pretérito perfecto. En el modo imperativo solo 
ai el presente. En el modó indicativo hai cua- 

o 

Wo futuros imperfectos, tres pretéritos perfectos 

Y cuatro futuros perfectos. En el subjuntivo tres 
Dretéritos imperfectos , Cuatro futur.s imperfec= 
LoS, tres pretéritos plusquamperfectos, y cuatro 
Uturoros perfectos. 
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Gia el verbo, es lo que se “llama personas. 

Cuénias son las personas. 
Las personas son tres, la primera > que es 

la que habla de sí, la segunda que es con quien 
se habla, y la tercera , que es de quien se habla, 
como ya se ha dicho antes. 

En qué se divide el verbo. 
El verbo se divide ademas en personal é 

impersonal. 
Cuál es el verbo personal. 

Es personal , cuando tiene espresa ó enten— 
dida la persona que. le sirve de supuesto ó sugeto . 
de su accion ó significacion. 

Cuál es el verbo impersonal ? 
Es impersonal, cuando se da á entender so-., 

lamente la accion, Ó pasion prescindiéndose del ' 
supuesto ó sugeto de ella: y en este caso, solo 
se usa la terminacion de la tercera persona del : 
plural del verbo activo, ó la tercera del singu- 
lar en los neutros, leve, truena, €Sc. Ó la ter- 
cera del singular del verbo activo con la partí- 
cula se, antepuesta Ó pospuesta, como : dicen 
que la ciudad ha sido tomada: se peleó, Ó peleóse 
esforzadamente. 

En qué se devide el verbo activo? 
El verbo activo se divide tambien en +tran-, 

sitivo > é intransitivo, 

Cuál es el verbo activo PrahBER 
Es transitivo aquel cuya accion pasa y se 

recibe en otra persona Ó cosa, ó retrocede á lA. 
persona que la egerce, espresada en algun Lepe 
nombre , como: nosotros amamos á Dios: Pedi 

1 

se ama. 



Cuál es el verbo activo aliidor 
Intransitivo es aquel cuya accion no sale del 

Sugeto que la egerce, como : Pedro múrió: aquel 
vive bien: no corras. 

En qué se dividen ademas los verbos? 
« Se dividen ademas los verbos en regulares y 

_drregulares , y defectivos. 
Cuáles son regulares ? 

-Son “regulares aquellos que en su conjuga- 
cion conservan sin alteracion todas sus letras” 
radicales, y las terminaciones de su respectiva 
conjugacion. 

Cuáles son irregulares? 
Irregulares son aquellos que padecen alguna 

alteración en las letras radicales , Ó en las ter- 
minaciones de su conjugacion. : 

Cuáles son defectivos ? 
Defectivos son aquellos á quienes faltan al- 

gunos tiempos, Ó” personas. 
Cuáles son los verbos llamados auxiliares?. - 

Hay algunos verbos que se llaman auxiliares, 
porque ayudan y sirven para componer algunos 
tiempos. De estos son dos los principales: el ver=" 
bo haber, y el verbo ser. 

Cuales son los verbos que se llaman so- 
ciales? 

Hay tambien verbos llamados sociales porque 
se juntan á otro verbo, y lo acompañan de tal ma- 
nera , que se SA los dos por uno solo. 

Los principales son deber y poder. 



bar, DEL GERUNDIO, * Y E PUN 
Y ; dio ? Ú EE Qué es gerundio? 

| Gerunnio esuna palabra 6 parte indecli- 
Ñ nable de la oracion, que significa el acto 6 egerci- 

eio del ve-bo, denotando juntamente-tiempo , modo 
ó maneras medío, causa, ú obligacion. 

| 

Cuántos son los gerundios? 
Los gerundios son cuatro correspondientes á 

los seis tiempos. El prímero es de presente y 
, pretérito imperfecto El segundo de pretérito per= 
fecto y plusquamperfecto. El tercero de futuro 
jmperfecto, Y el cuarto de futuro perfecto. 

-DEL PARTICIPIO. 

E Qué es Participio? | 
- EsLPanticirio es una palabra 6 parte declina- 

ble de la oracion, que participa del nombre la declina- 
10n, y del verbo la accion $ pasion, y el tiempo. 

>, Cuántos son los participios ? A 
Los participios son dos: el de presente y pre= 

térito imperfecto , activo; y el de pretérito per= 
fecto , y plusquamperícto, pasivo. 

* 

ONJUGACION DEL VERBO AUXILIAR 
Haber. 

MODO INDICATIVO, 

Presente. Plur. (nosotros) hemos 
Sing. (yo) he, Ó habemos, ; 

tu) has, di vosotros) habeis. 
den ha ellos) han, 



Pretérito imperfecto. 

1 
1 

1d 

*Plur. habrémos. 

ás 

Sing. habia. habréis. 
habias. habrán. 
había. Pretérito perfecto. 

Plur. habíamos, Sing. hube 
habíais hubístes 

habían hubo. 

Futuro imperfecto.*  Plur. hubímos. 
ing. habré. hubísteis. 

habrás. hubieron. 
habrá. , : 

MODO SUBJUNTIVO. 

- Presente. Plur. hubiesemos. 

A Sing. haya. hubigseis. 
hayas. hubiesen. 

haya. Pretér. imperf. 3» 
Blur. hayámos. Sing. habria. 

hayóls. : habrías. 

hayan. > habría. 
Pretér. imperf. 1. Plur. habríamos. 

Sing. hubiera. , habríais. 

hubieras. habrían. 

hubiera. Futuro imperfecto. 

Plur. hubiéramos. Sing. hubiere. 

Hhubiérais. hubicres. 

hubieran. hubiere. 

Pretér,. imperf. 2. Pur. hubiéremos.. -. 

Ing. hubiese. hubiercis. 

hubieses, hubieren. 

hubiese. 

«Y 

RE < 
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MODO INFINITIVO. 

Presente y pretérito imperfecto. 
y Haber. 

GERUNDIO. 

Presente y pretérito imperfecto. 
Habiendo * 

AS ZA 

* Quées ¡o que se suple con el verbo auxi- 
liar haber? | 13 

Con los tiempos de verbo haber se suplen los 
tiempos compuestos, y con su gerundio los ge- 
rundios compuestos de todos los verbos en la con= 
jugacion activa, añadiéndoles la terminacion neu- 
tra del participio de pretérito perfecto; ó bien el 
presente, ó el pretérito perfecto de infinitivo del* 
verbo quese conjuga, precedidos de la preposicion 
de; como se verá en los exemplos de las conju=- 
gaciones. | 

Este verbo, cuando se usa en la acepcion de 
tener, ó de existir, es defectivo : del cual se tra- 
tará en su lugar correspondiente. > 

El verbo haber ademas de usarse como au-" 
xiliar tiene otro uso? | 

El verbo haber se usa tambien en la signifiz 
cacion.de tener , y es activo y en la de existir, 
y en esta es defectivo. 

J 
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CONJUGACION DEL VERBO AUXILIAR 
hs Ser. y A 

MODO INDICATIVO, 

Presente. + - Plur. éramos. 
Sing. soy, éreis.. 

eres. erán» 

es. Futuro imperfecto L. 
Plur. somos. - Sing. seré. 

: SOlS. Serás. 
son. SON 

Pretérito imperfecto.  Plur. serémos.. 
Sing» era. seréis. 

eras, - SCrálo 

era. 
Futuro imperfecto H. 1. 

Sing. he de ser... - Plur. hemos de ser.» 
has de ser. habeis de ser. 
ha de ser. han de ser. 

; Futuro imperfecto. 11. a 
Sing. había de ser. Plur. habíamos de ser. 

habías de ser. habíais de ser 

había de ser, habían de ser. 

A 

1 Se compone con el presente del.verbo haber y 
el presente de infinitivo del verbo que se conjuga 
con la preposición de. : 
2 Se compone con el pretérito imperfecto del ver- 

bo haber y el presente de infininivo del verbo que 
se conjuga con la preposición de, 
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Futuro imperfecto. 1V. 1. 

Sing. habré de ser. Plur. habremos de ser. - 
habrás de ser. habréis de ser. 
habrá de ser. habrán de ser. 

Pretérito perfecto I. - 
Sing. fuf. Plur. futmos. 

Jfuíste. Jfuisteis. 
fué. fueron. 

: Pretérito perfecto II. “2. 
Sing. he sído. Plur. hemos sido. 

«has sido. habeis sido. 
ha sido. han sido. 

Pretérito perfecto TIL. 3. > 
Sing. hube sido. Plur. hubímos sido. 

hubiste sido. habisteis sido, 
hubo sido. hubiéron sido, 

Pretérito plusquamperfecto. * 
Sing. había sido. Plur. habíamos sido. 

habías sido. habías sido. 
habia sido. habían sido. 

1. Se compone con el futuro imperfecto. del verbo 
haber y el presente de infinitivo del verbo que se 
conjuga con la preposicíon de. 
2. Se compone con el presente del verbo haber y la 

terminacion neuira del participio de pretérito del 
verbo que se conjuga. 
3. Se compone con el pretérito perfecto del ver= 

bo haber y la terminacion neutra del participio 
de pretérito del verbo que se conjuga. 
E Se compone con el pretérito imperfecto del ver- 

bo haber y la terminacion neutra del particpio de 
Pretérito del verbo que se conjuga. 
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«Futuro perfecto L. 3, 

Sing. habré sido. Plur. habrémos sido. 
habrás sido. habréis sido. 

habrá sido. habrán sido. 

Futuro perfecto II. 4. = 

Sing. he de haber sido, 6 hube de ser ó de haber sido. 
has de haber sido, Ó hubíste de ser Ó de 

haber sido. 

ha de haber sido,ó hubo de ser Óde haber sido. 

Plur. hemos de haber sido , Ó hubimos de ser ó de 

haber sido. e 

habeis de haber sido, Ó hubisteis de ser Ó de 

haber sido. | a 

han de haber sido, ó hubieron de ser Ó de 

haber sido. 
Futuro perfecto. II. * 

Sing. habia de haber sido. 
habías de haber sido. 

habia de haber sido. 

Plur. habíamos de haber sido 
habíais de haber sido. 
habian de haber sido. 

3. Se compone con el futuro imperfecto del ver- 

bo haber y la terminacion neutra del participio de 

pretérito del verbo que se conjuga. 
4. Se compone con el presente del verbo haber y 

el pretérito perfecto de infinitivo del verbo que se 

conjuga con la preposición de; y con el pretérito 

«perfecto del mismo verbo haber y el presente ó el 
Pretérito perfecto de infinitivo del verbo que se con- 

Juga con la preposicion de. 
Se compone con el pretérito imperfecto del ver- 



46 | 
Futuro perfecto IV. ** 

Sing. habré de haber sido. 
habrás de haber sido. 
habrá de haber sido. 

Plur. habrémos de haber sido. 
habréis de haber sido. 
habrán de haber sido. =- 

MODO IMPERATIVO. 
Presente. $ rides! 

Sing. 2 sé tu Plur. 2 sed vo3otroS. 
3 sea él 4 sean ellos 

MODO SUBJUNTIVO. 
Presente. dara; 

Sing. sea. Pretérito imperf. IL, 
seas. ' Sing. fuese. - 
sea. e fueses. 

Plur. seamos. fuese. . 
Seúls. Plur. fuésemos. 
sean. fuéseis. 

Pretérito imperf, L fuesen. 
Sing. fuera. : Pretérito imperf. HL: 

fueras. Sing. sería. 
fuera. serias. 

Plur. fuéramos. sería. 
fuérais. ,—Plur. sertamos 
fueran. seríais. 

serian. 
e 

bo habe; y el pretérito perfecto de infinitivo del 
verbo que se conjuga con la preposicion de. 

** Se compone con el futuro imperfecto del verbo 
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Futuro imperf. Il. Futuro imperf IL 1 

Sing: fuere... Sing. haya de ser. 

fueres. hayas de ser. 
fuere. haya de. ser. 

Plur. fuéremos. Plur. hayamos de ser. 
fuéreis. . hayais de ser. 
fuéren. hayan de ser. 

Futuro imperfecto lll. 2. 

Sing. hubiera de ser, hubiese de ser, Óó habria de ser 
hubieras de ser,hubieses de ser, ó habrias de ser 

hubiera: de ser, hubiese de ser , ó habria de ser 

Plur. hubiéramos de ser, hubiésemos de ser,ó - 

habriamos de ser. 
ubiérais, de ser, hubiéseis de ser, ó ha- 

bríais de ser. 

hubieran de ser, hubiesen de ser, ó habrian de ser 

Futuro imperfecto IV. 3. 
Sing. hubiere de ser. Plur. hubiéremos de ser. 

hubieres de ser. hubiéreis de ser. 

hubiere de ser. hubiéren de ser. 

A A AA AA AÁ 

haber:y él pretérito perfecto de infinitivo del ver 

bo que se conjuga con la preposicion de. 

1. Se compone con el presente del verbo haber, 

Y. el presente de infinitivo del verbo. que.se conju—= 

84 con la preposición de. : 

- 2. Se compone con los tres pretéritos imperfectos 

«del verbo haber, y el presente de infinitivo del ver= 

bo que se conjuga con la preposición de. 0 

3» Se compone con el futuro imperfecto del verbo 

aber, y el presente de infinitivo del verbo que.se 

conjuga con la preposición de. 



Pretérito perfecto. * 
Sing. haya sido. - Plur. hayamos sido. 

hayas sido. * hayais sido. 
haya sido. hayan sido. 

Pretérito plusquamperfecto. La. 

Sing. hubiera sido.  Plur. hubieramos sido. 
hubieras sido. hubierais sido. 
hubiera sido. “hubieran sido. 

Pretérito plusquamperfecto Il. 3. 

Sing. hubiese sido. -Plur. hubiésemos sido. 

hubiéses sido. hubiéseis sido. 

hubiese sido. - hubiesen sido. 

Pretérito plusquamperfecto 1. 4. 

Sing. habria sido. 'Plua. habríamos sido. 

habrías sido. habriais sido. 

habria sido. habrian sido. 

AAA 

*. Se compone con el presente del verbo haber y 

la terminacion neutra del participio de pretérito 

del verbo que se conjuga. 
2. Se compone con el pretérito imperfecto prime- 

ro del verbo baber, y la terminacion neutra del par”. 

ticipio de pretérito. 
3. Secompone con el pretérito imperfecto segun 

do del verbo haber, y la terminacion meutra del par- 

ticipio de pretérito del verbo que se conjuga. 

"4. Se compone con el pretérito imperfecto terco 

ro del verbo haber, y la terminacion neutra de 

- participio de pretérito del verbo que se conjuga. 

PF PP PP 
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Futuro perfecto Í. 1; id 

Sing. hubiere sido. .  Plur. hubiéremos sido. 
hubieres sido. > Hubiéreis sido. 
hubiere sido. hubieren sido. 

Futuro perfecto. IL. 2.- 
Sing. haya de haber sido, 

hayas de haber sido, - 
* haya de haber sido. 

Plur. hayamos de haber sido. 
hayais de haber sido. 
hayan de haber sido. 

Futuro perfecto. Jl. 3. 
Sing. hubiera de haber sido , hubiese de haber sido, 

ó habria de haber sido. 
hubieras de haber sido, hubieses de haber 

sido, 6. habrías de haber sido. 

hubiera de haber sido, hubiese de haber si- 
do, .ó habría de haber sido.. 

Blur. hubiéramos de haber sido, hubiésemos de ha- 

ber sido, ó habríamos de haber sido. 

hubiérais de haber sido, lubiéseis de haber 

sido, 6 habriais de haber sido. 2 

hubieran de haber sido, hubiesen de haber 

sido, Ó habrian de haber sido. 
a APM 

1. Se compone con el futuro imperfecto del verbo 

haber yy la terminacion neutra del participio de 

 Preterito del verbo que se conjuga. 

2. Se compone con el presente del verbo haber, 
Y el pretérito de infinitivo del verbo que se conju- 
84 con la preposicion de. ; 

3- Se compone con los tres pretéritos imperfectos 

del verbo haber, y el pretérito perfecto de. infini- 
D 

A 
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Futúro perfecto IV. 1. E. 

Sing. hubiere de haber sido. ES 
hubieres de haber sido.. 
hubiere de haber sido. 

Plur. hubiéremos de haber sido. 
hubiéreis de haber sido. 

AT hubieren de haber sido. F 

PPC. MODO INEINITIVO. * 

Z Presente, y pretérito imperfecto. | 
54] Eos : er. | 

Pretérito perfecto, y plusquamperfecto. 2 
Y Haber sido. 
4 Futuro imperfecto. 3. 
a Haber de ser. 8 

Futuro perfecto. 4. | 
Haber de haber sido. 1 

sivo del verbo que se conjuga con la preposicion de: 
1. Se compone con el futuro imperfecto del ver- 

bo haber, y el pretérito perfecto de infinitivo del 
werbo que se conjuga con la preposicion de. 

2. Se.compone con el presente y pretérito im” 
perfecto del werbo haber, y la terminacion neu” 
¿ra del participio de pretérito del verbo que 5% 
conjuga. A 

3. Se compone con el presente del verbo habe 
y el presente de infinitivo del verbo que se com 
juga con la preposicion de. 

4. Se compone con el presente del verbo habe 
y el pretérito de infinitivo del werbo que se coW” 
juga con la preposicion de. 

A RS 

e 
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GERUNDIO. 
51 

Presente y pretérito imperfecto. 
: Siendo. : 

Pretérito perfecto, y plusquamperfecto. Y. - 
Habiendo sido. 

Futuro imperfecto. 2. 
Habiendo de ser. 

Futuro perfecto. 3: 
Habiendo de haber sido. 

PARTICIPIO. 

Pretérito perfecto, y plusquamperfecto. 4» 
ido. 

N OS 
1. Se compone con el gerundio de presente del 

verbo haber, y la terminacion neutra del. partici- 
Pio de pretérito del werbo que se conjuga... 

2. Se compone con el gerundio de presente del 
Verbo haber, y el presente. de infinitivo del ver 
90 que se conjuga con la preposición de. 

3» Se compone con el gerundio de presente del 
verbo haber, y el pretérito de infinitivo del verbo 
Que se conjuga con la preposición de. 
4. En los verbos neutros no tiene. mas que. la 
terminación neutra, y esta en el verbo Ser solo 
se usa en la composicion de los tiempos, d ge- 
Yundios perfectos 6 plusquamperfectos: en los wer= 
0S activos tiene tres terminaciones. 
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DE LAS CONJUGACÍONES DE LOS VER- 

Los regulares activos. 

Cuántas son las conjugaciones. de los ver- 
bos regulares activos? 

Las conjugaciones de los verbos regulares 
activos son tres. La primera es-de los queter- 
minan el presente de infinitivo activo en ar, 
como: am-ar: la segunda de los que terminan 

en er, COMO: correspond-er : la tercera de los 
que terminan en ir, Como: combat-ire 

EGEMPLO DELAPRIMERACON JUGACION 
del verbo regular activo, 

Ám-ar. 

MODO INDICATIVO. 

Presente. Futuro imperfecto. l. | 
Sing. am-o. Sing. am-aré. 

am-as. . — am-arás. 
am-a. am-—ará. 

Plur. 'am-amos. Plur. am-arémos. 
am-ais. 0 AMANÉIS. 
am-—an. am-—arán. 

Pretérito imperfecto. Pretérito perfecto. Í. 
Sing. am aba. Sing" am-é. 

am-abas. am-áste. 
am-aba. am-0. 

Plur, am-ábamos. Plur. am-ámos. 
am-ábais. am ásteis, 

am-aban. am-áron, 



Pretérito perfecto. IL. 
Sing. he amado. 

has amado. 
ha amado. 
hemos amado. 
habeis amado. 
han amado. 

Plur. 
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Pretérito perfecto II. 
Sing. hube amado. 

hubiste amado. 
hubo. amado. 

Plur. hubimos amado. 
hubísteis amado. 
hubieron amado. 

Pretérito plusquamperfecto. - 
Sing. habia amado. 

habias amado. 
había amado. 

Plur. habíamos amado. 
: habíais amado. 

habían amado. 
Futuro perfecto. L. 

Sing. habré amado. 

habrás amado. 

habrá amado. 

Plur. habrémos amado, 
habréis amado. 

habrán amado. 

MODO IMPERATIVO. 
: Presente. 

Sing. am-d. Plur. am-ad. 
ám-—t. am-eN. 

MODO SUBJUNTIVO. 
S; Presente. j 
Mg. ám-e. Plur. am-émos. 

am-es., am-éls. 

ám-—e. am-en. 
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Pretérito imperfecto. I, 
Sing. 

Plur, 

am-ára. 

am-aras. 

am-ára. 

am-áramos. 
am-—árais. 

am-áran. 

Pretérito imperf. MI, 
Sing. am-arta. 

am-—arías. 

am-—arta. 

Plur, am-aríamos. 
am-—arfals. 

am-arian. 

Pretérito imperfecto 1. Futuro imperfecto, 
Í 

Sing. 

Plur, 

am-áse. 

am-áses. 

am-áse. 
am—ásemos. 

am-áseis, 

Aam—áSen» 

Sing. 

Plur. 

am-—áre. 

am-—áres. 

am-áre. 

am-—áremos. 

am-áreis. 

am-áren, 

Pretérito perfecto, 

Sing. haya amado. 
hayas amado, 
haya amado. 

Plur. ' hayamos amado. 
hayais amado, 
hayan amado. 

Pretérito plusquamperfecto I, 
Sing. hubiera amado. 

hubieras amado. 

huliera amado. 
Plur. habiéramos amado. 

hubierais amado. 

hubieran amado. 
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Pretérito plusquamperfecto 1, 

Sing. hubiese amado. 
hubieses amado. 
hubiese amado. 

Plur. hubiésemos umado. 
hubiéseis amado. 
hubiesen amado. 

Pretérito plusquamperfecto 1H, 

Sing. habría amado. 
habrías amado. 
habría amado. 

Plur. habríamos amado. 
: habríais amado. 

habrían amado. 

Futuro perfecto Y. 
Sing. hubiere amado. 

hubieres amado. 

hubiere amado. 

Plur. hubiéremos amado. 
hubiéreis amado. 
hubieren amado. 

MODO INFINITIVO. 

Presente y pretérito imperfecto. 

Ám-ar. 
Pretérito perfecto y plusquamperfecto. 

Haber amado. 
Futuro imperfecto. 
Haber de amar. 
Futuro perfecto. 

Haber de haber_amado. 
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GERUNDIOS. 

Presente y pretérito imperfecto. 
Am-ando, 

Pretérito perfecto y ia periecto. 
Habiendo amado. 

Futuro imperfecto. 
Habiendo de. amar. 
Futuro perfecto. : 

Habiendo de haber amado. 
PARTICIPIOS. E 

Presente y pretérito imperfecto, activo, 
Am-ante.. 

Pretérito perfecto y plusquamperfecto, pasivo. 
Am-ado, q, 0%. 

FUTUROS COMPUESTOS. ** 

MODO INDICATIVO. 
Futuro imperfecto IL Futuro imperfecto UL 
Sing. he de amar. Sing. habia de amar. 

has de amar. habias de amar. 
ha de amar, o habia de amar. 

Plur. hemos de amar. —Plur. habiamos de amar. 
habeis de amar. habiais de amar. 
han de amar. * habian de amar. 

* Los tiempos compuestos de este verbo, (y 
lo mismo se entenderá de cualquiera atra) se 
componen del modo que se ha dicho en la con- 
jugacion del verbo Ser. . 

** Los futuros segundo, tercero y cuarto 
impe-fectos, y perfectos de indicativo. y sub- 
juntivo se componen tambien del mismo modo 
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Futuro imperfecto TV. Plur: habrémos de amar. 

Sing. habré de amar. 5 habréis de amar. 

ha'rás de amar. habrán de amar. 

habrá de amar. 

Futuro perfecto 1l.. 

Sing. he de haber amado, Ó hube de amar Ó de 
haber amado. : 

has de haber amado, Ó hubiste de amar 

ó de haber amado. 

ha de haber amado, Ó hubo de amar 6 

| de haber amado. : 

Plur. hemos de haber amado, ó hubimos de amar 

ó de haber amado. 

habeis de haber amado, Ó hubisteis de amar 

ó de haber amado. 
han de haber amado, Ó hubieron de amar 

ó de haber amado. . 

Euturo perfecto 11H. 
Sing. habia de haber amado. 

habías de haber amado. 
habia de haber amado. 

Plur. habiamos de haber amado. 
habífais de hater amado. 
habian de haber amado. 

€ RxIII A - A ri 

Que los del verlo Ser. Estos se ponen aquí para 
Mayor claridad; peso se omiten en las otras dos, 

conjugaciones. Llámanse entre los Gramáticos 
tempos con de, y otros los llaman tiempos de 

%ligacion. 

e 
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L Futuro perfecto IV. 

Sing. habré de haber amado. 
habrás de haber amado. 
habrá de haber amado. 

Plur. habrémos de haber amado. 
habréis de haber. amado. 
habrán de haber amado. _ 

MODO SUBJUNTIVO. 

Futuro imperfecto IL. 
Sing. haya de amar. Plur. hayamos de amar. 

hayas de amar. hayais de amar. 
haya de amar. hayan de amar. 

Futuro imperfecto UL 

Sing. hubiera de amar, hubiese de amar, ó ha- 
bria de amar. 

hubieras de amar, hubieses de amar, 6 
habrias de amar, 

hubiera de amar, hubiése de amar, 6 S ha- 
bria de amar. 

Plur. hubiéramos de amar, hubiésemos de amar, 
Ó habríamos de amar. 

hubiérais de amar , hubiéseis de amar, 0 
habriais de amar. 

hubieran de amar, hubiesen de amar, ó 
habrian de amar. 

Futuro imperfecto 1V. 
Sing. hubiere de amar. 

hubieres de amar. 
hubiere de amar. 



Sing. 

Plur. 

Sing. 

Plur. 
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Plur. hubiéremos de amar. ON 

hubiéreis de amar. * 
hubieren de amar. 
Futuro perfecto TL. 

Sing. haya de haber amado. 
hayas de haber amado. 
haya de haber amado. 

Plur. hayamos de haber amado. 
hayais de haber amado. 
hayan de haber amado. 

Futuro perfecto 1IL 
hubiera de haber amado, hubiese de haber 

amado, 6 habria de haber amado. 

hubieras de haber amado , hubieses de ha- 

ber amado, 6 habrías de haber amado. 

hubiera de haber amado, hubiese. de haber 

amado, Ó habria de haber amado. 

hubiéramos de haber amado, hubiésemos de 

haber amado, ú habriamos de haber 

amado. : 

hubiérais de haber amado, hubiéscis de ha- 

ber amado, 6 habríais de haber amado. 

hubieran de haber amado, hubiesen de haber 

amado, Ó habrian de haber amado. 

Futuro perfecto 1V. 
hubiere de haber amado. 

hubieres de haber amado. 

hubiere de haber amado. 
hubiéremos de haber armado, 

hubiéreis de haber amado. 
hubieren de haber amado. 
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EGEMPLO DE LA SEGUNDA: CONJUGA- 

cion del verbo regular activo. 

Correspond-er. 

MODO INDICATIVO. 

Presente. 
Sing. correspond-0. 

correspond-es. 
correspond-e. 

Plur. correspond-emos. 
correspond-eis. 
correspond-en. 

Pretérito imperfecto. 
Sing. correspond-fa. 

correspond-ías. 
correspondía. 

Plur. correspond-tamos. 
correspond-fais. 

correspond-ían. 

Futuro imperfecto L. 
Sing. correspond-eré. 

correspond-erás. 
-—correspomd-erá. : 

Plur. correspond-erémos. 
correspond-eréis. 
“corresponderán. 

Pretérito perfecto 1. 
Sing. correspond—f. 

correspond éste. 
correspond-ió. 

Plur. correspond-ímos. 
correspond-Ísteis. 
correspond-iéron. 

Pretérito perfecto IT. 
Sing. he correspondido. 

has correspondido. 
ha correspondido. 

Plur. hemos correspondido. 
habeís correspondido. 
han correspondido. 

Prerérito perfecto TIL. 

Sing. hube correspondido. 
hubiste correspondido. 
hubo correspondido. 
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Plur. hubimos «correspondido. 
* hubisteis correspondido. 

hubiéron correspondido. 

Pretérito plusquamperfecto, 

Sing. había correspondido... 
habías correspondido, 

> había correspondido. 

Plur. habíamos correspondido... 
habtais correspondido. 
habían correspondido. 

Futuro perfecto L 

Sing. habré correspondido. 
habrás correspondido. 
habrá correspondido. - 

Plur. habrémos bORtEs pandillas, 
habréis correspondido. 
habrán correspondido. 

MODO IMPERATIVO. 

Presente. 

Sing. correspond-e. Plur. correspond-ed. 

correspond-4. correspond-an. 

MODO SUBJUNTIVO. 

Presente. Pretérito imperfecto 1. 

Sing. correspond-4. Sing. correspond-iera. 

correspond-as. correspond-ieras. 

correspond-4. - correspond-iera. 

Plur. correspond-amos. Pl. correspond-iéramos. 

correspond-ais. > correspond-ierals. 

correspond-an. correspond-ieran. 
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Pretérito imperfecto 11... Plu. correspond-ertamos. 
Sing. correspond-iese. , .  correspond-eríais. 

correspond-ieses.  scorrespond-eríane 
correspond-iese. Futuro imperfecto L.  ' 

Pl. correspond-iésemos. Sing. correspond-iere. 
correspond-iéseis. correspond-ieres. 
correspond-iesen. correspond-iere. 

Pretérito imperfecto HE. Plu. correspond-iéremos. 
Sing. correspond—ería. correspond-bércis. 

correspond-ertas. - correspond-iérena 
correspond-ería. 

Pretérito perfecto. 
Sing. haya correspondido. 

hayas correspondido. 
haya correspondido. : 

Slur. hayamos correspondido. 
hayais correspondido. 
hayan correspondido. 

Pretérito plusquamperfecto l, 
Sing. hubiera correspondido. 

hubieras correspondido. 
hubiera correspondido. 

Plur. hubiéramos correspondido. 
hubiérais correspondido, 
hubieran correspondido. 

Pretérito plusquamperfecto 11. 
Sing. hubiese correspondido. 

hubieses correspondido, 
hubiese correspondido, 

Plur. hubiesemos correspondido. 
hubieseis correspondido. 
hubiesen correspondido. 



Pretérito plusquamperfecto UI, 
Sing. habria correspondido. 

habrias correspondido. 
habria correspondido. 

Plur. habriamos correspondido. 
habriais correspondido. 
habrian correspondido. 

UNO Futuro perfecto I. : 
Sing. hubiere correspondido. 

hubieres correspondido. 
hubiere correspondido. 

Plur. hubieremos correspondido. 
hubiercis correspondido. 
hubieren correspondido. 

MODO INFINITIVO. 
Presente, y pretérito imperfecto. 

Correspon-der. 
Pretérito perfectó y plusquamperfecto. 

Haber correspondido. 
Futuro imperfecto. 
Haber de corresponder. 

Futuro perfecto. 
Haber de haber correspondido. 

GERUNDIOS. 
Presente y pretérito imperfecto. 

Correspond-iendo. 
Pretérito perfecto y plusquamperfecto. 

Habiendo correspondido. 
Futuro imperfecto. 

Habiendo de corresponder. 
Fujiaro perfecto. 

Habiendo de haber correspondido. 

63 
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-PARTICIPIOS. 

, . y pl 

Presente y pretérito imperfecto, activo. 
Correspond-iente. 

Pretérito perfecto, y plusquamperfecto pasivo. 
Correspond-ido , 4,0. 

EGEMPLO DE LA TERCERA CONJUGA- 
cion del yerbo regular activo. * 

Combat-ir. 

MODO INDICATIVO. 

Presente. "Preterito imperfecto. 
Sing. combat-0. Sing. combat-ía. 

combai=es. combat=ías. 
combat-e. combat-ía. 

Plur. combar=imos. Plur. combar-famos. 
combat-is. combat-fais. 
combat-en, "  combat-ían. 

O A 

* Esta tercera conjugacion es muy seme” 

jante á la segunda, de la que solo se diferen” 

cia en ser diversas las terminaciones de la pr” 

mera y. segunda persona del plural del presen” 

te de indicativo; todas las del futuro imper 

fecto primero del mismo modo; la segunda de 
plur=l1 del presente de imperativo; todas las de 
pretérito imperfecto tercero de- subjuntivo; Y la 

del presente de infinitiyogagane se han notad0 
con caractéres redondos. 



Futuro imperfecto 1. Pretérito perfecto III. 
Sing. combat-iré. 

combat-irás, 
combar-irá. 

Plur. combat-irémos. 
combat-iréis. 
combat-irán. 

Pretérito perfecto I. 
Sing. combat-f.. 

combat-£ste, 
combatió. 

Plur. combat-imos. 
combat-ésteis. 

combat-iéron. 
Pretérito perfecto II. 
Sing. he combatido. 

has combatido. 
- ha combatidb. 

Pur. hemos combarido. 
habeis combatido. 
han combatido. 

E 
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Sing. hube combaiido. ' 
hubtste combarido, 
hubo combatílo, 

Plur. hubimos combatido 
hubisteiscombatido 
hubiéroncombatido 

Pretérito plusquamperf. 
Sing. habia combarído. 

habías combatido, 
habia combatido. 

Pl. habiamos combatido. . 
habidis combatido. 
hatian combatido, 

Futuro perfecto I. 
Sing. habré combarido. 

habrás combatido. 
habrá combatido. 

Pl. habrémos combatido. 
habréis combatido. 

- habrán combatido. 

MODO IMPERATIVO. 

Sing. eombat-e. 

combat-a. 

Presente. 

Plur. combat-id. 

combat-an. 

MODO SUBJUNTIVO. 

, Presente. 
Sing, combat-a, ¡ 

combat-as. o 
combat-g, 

Plur. combat-amos. 
combar-ais. 

combat-an, 
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Pretérito imperfecto 1. 
Sing- combat-izrg. 

combat-ieras. 
combat-Íerd. e 

Plur..combat-iéramos. 

combat-ierais. 
combat-¿eran. 

Pretérito imperfecto IL. 
Sing. combartiese. 

combai-¿eses. 
combat-iese. 

Plur. combat-iésemos. 
,combat-iéseis. 

_combat-iesen. 

Pretérito imperfecto IÍ. 
Sing. combat-iria. 

combat-irias. 

: combat-iria. 

Plur. combat-iríamoss 

combat-iríais. 

- combat-irian. 

; Futuro imperfecto l. 
Sing. combat-iére. 

combat-ieres. 
combat-iere. 

.Plur. combat-iéremos.. 
combat-iéreis. 
_combat-eren. 

Pretérito perfecto. 

Sing. haya combatido. 
hayas combatido. 
haya combatido. 

Plur. hayamos combatido. 
hayai3 combatido, 
hayan combatido. 

Pretérito plusquamperfecto 1. 
Sing. : hubiera combatido.» 

hubieras combatido. 
hubiera combatido. 

Plur. hubiéramos combatido. 
hubiérais combatido. 

: hubieran combatido. 

Pretérito plusquamperfecto Il, 
Sing. hubiese combatido. 

hubieses combatido. 
hubiese combatido, 
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Plur. ii combarido, di 
hubiéseis combatido. 
hubiesen combatido. 

Pretérito plusquamperfecto III, 
Sing. habría combatido. 

. habrías combatido. 
habría combarido. 

Plur. habríamos combatido. 
habríais combatido. 
habrían combatido. 
Futuro perfecto I, 

Sing. hubiere combatido. 
hubieres combatido. 

hubiere combatido. 
Plur, hubiéremos combatido. 

hubiéreis combatido. 
hubieren combatido. 

MODO INFINITIVO. 
Presente y pretérito imperfecto, 

Combat-ir. 
Pretérito perfecto y plusquamperfecto. 

Haber combatido. ( 
Futuro imperfecto, 
Haber de combatir. 
Futuro perfecto, e 

Haber de haber combatido. 

GERUNDIOS. 
Presente y pretérito imperfecto. 

Combat-iendo. 
Pretérito perfecto y -«plusquamperfecto. 

Habiendo combatido, 
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Futuro imperfecto. 

Habiendo de combatír.. 
Futuro perfecto. 

Habiendo de haber combatido. 

PARTICIPIOS,. . 
Presente y pretérito imperfecto, activo. 

- —Combat-iente. qe 
Pretérito perfecto y plusquamperfecto pasivo. 

Combat-ido, a, 0... 

EGEMPLO DE LA CONJUGACIÓN 
del verbo pasivo. * 

MODO INDICATIVO. 
; x 

* Presente. 
Sing. soy amado,.4, 0. 

eres amado, 4, 0. ES 

es amado, a,0: Ó se ama, Ó ámast 
Plur. somos amados, as: S 

sois amados, as. Arica 

son amados, as: Ó se aman, Ó ámanst: 
: - —_——_—_—_—T 

* Todos los tiempos y 'gerundios pasivos 
- suplen con los tiempos y gerundios del yerbo 

auxiliar Ser, y el participio de pretérito del ve” 
bo que se: conjuga, tomándose la terminacio 
correspondiente al género que tiene el supuestó 
del verbo. La tercera persona del singular, 
la del plural se suplen tambien con las terceló 
personas del vérbo activo y la partícula se 29” 
tepuesta Ó pospuesta. 



Plur, 

Pretérito imperfecto, 
era amado, €3c. 
eras amado. 
era amado: Ó se amaba. 
éramos amados. 
érais amados. 
eran amados: Ó se amaban, 

- Futuro imperfecto 1, 
seré amado. 
serás amado. 
será amado, Ó se amará. 
serémos amados. 
seréis amados. 
serán amados: Ó se amarán. 

Futuro imperfecto 11. 
he de ser amado. 
has de ser amado. : 
ha de ser amado: ó se ha de amar. 
hemos de ser amados. 
habeis de ser amados. 
han de ses amados: Ó se han de amar. 

Futuro imperfecto HI. 
había de ser amado. 
habías de ser amado. 
había de ser amado: 6 se habia de amar. 
habíamos de ser amados. 
habíais de ser amados 

: habian de ser amados: Ó se habian de amar. 

Futuro imperfecto IV. 
habré de ser amado. 
habrás de ser amado. 
habrá de ser amado: 6 se habrá de amar, 



“Sing. 

Plur. 

Sing. 

Plur. 

“habrémos de ser amados. 
habréis de ser amados. 
habrán de seramados: Óse habrán de amar» 

Pretérito perfecto 1, 
fuí amado. 
fuiste amado. 
fué amado: Ó se. amó. ' 
fuímos amados. 
fuisteis amados. 
fuéron amados: Ó se amáron. 

Pretérito perfecto 1l. 
he sido. amado. 
has :sido amado. 
ha sido amado: Ó se ha:amado. 
hemos sido amados. 

habeis sido amados. : 
han sido amados: Ó se han amado. 

Pretérito perfecto II. 

Mii 

_hube. sido amado. 
hubiste sido amado. 

hubo sido amado: ó se hubo amado. 

hubimos sido amados. 
hubisteis sido amados. 

hubiéron sido" _amados : : 6 se hubiero? 

amado. 

Pretérito plusquamperfecto. | 

habia sido amado. AO | 

habias sido amado. : 

habia. sido amado: Ó se habia amado 
habiamos sido amados. 

habtais sido amados. 

habian sido amados: 6 se habian amado» 



A A 

. 

Sing. 

-Plur. 

Sing. 

Plur. 

Sing. 
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Futuro perfecto 1. 

habré sido amado. 
habrás sido amado. 
habrá sido amado: Ó se habrá amado. 
habrémos sido amados. 
habréis sido amados. 
habrán sido-amados: ó se habrán amado. 

Futuro perfecto II. 
* he de haber. sido amado, ó hube de ser 

amado, Ó de haber sido amado. 
has de haber sido amado, Ó hubiste de 
ser amado, Ó de haber sido amado. 

ha de haber sido amado, Ó hubo de ser 
amado Ó de haber sido amado: Ó se 
ha de haber amado, Ó se hubo de amar 
Ó de haber amado. 

hemos de haber sido amados, ó6 hubi- 
mos de ser amados 6. de haber sido 
amados. 

habeis de haber sido amados , ó hubis- 
teis de ser amados ó: de haber sido 
amados. 

han de haber sido amados, ó hubieron 
de ser amados, Ó de haber sido ama- 

+ dos: Ó se han de haber amado, Ó se 
hubiéron de amar Ó de haber amado. 

Futuro perfecto 1 
abia haber sido amado. 
habias de haber sido amado, 

habia de haber sido amado; ó se habia 
de haber amado. 
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Plur. habiamos de haber sido amados. 

habíais de haber sido amados. 
habian de haber sido amados: Óó se habian 

de haber amado. 

Futuro perfecto 1V. 
Sing. habré de haber sido amado. 

habrás: de haber sido amadó.. 
habrá de haber sido .amado: Ó se habrá 

de haber amado. .> . 
Plur. habremos de haber sido amados. 
habréis de haber sido amados. 

habrán de haber. sido amados: Ó se ha- 
drán de haber amado. 

MODO IMPERATIVO. 

Presente. . 

Sing. sé amado. Plur, sed amados. 
sea amado; d ámase. sean amados: 6 

ámense. ' 

MODO SUBJUNTIVO. 

Presente, 

Sing. sea amado. 
seas amado. 
sea amado: Ó se ame. 

Plur. seámos amados. 
seáis amados. 
sean amados: Ó se ámen, 



Sing. 

fuésemos amados. 
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Pretérito imperfecto 1. 

fuera amado. 
fueras amado. . 
fuera amado. 

- fuéramos amados. 
fuérais amados. 
"fueran amados: Ó se améran. 

- Pretérito imperfecto II, 
fuese amado. 
fueses amado. 
fuese amado; Ó se amase. 

fuéseis amados, 
fuesen amados: Ó se amaseñ. 

Pretériro imperfecto 11. 
seria amado... 
serías amado. 
sería amado: +0 se Ánatía. 

seriamos amados. 

seríais amados. 
serian amados: Ó se amarian. 

, Futuro imperfecto: 1. 
fuere amado. 

- fueres amado. 
fuere amado: Ó se amáre. 
fuéremas amados. 
fuéreis amados. 
fueren amados: ó se amaren. 

Futuro impeñfecto mn. 
haya de ser amado. 
hayas de ser amado. 
haya de ser amado: Ó se haya de amar. 
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Plur. 

Sing. 

Plur. 

Sing. 

Plur, 

hayamos de ser amados. 
hayais de ser “amados. 
hayan de ser amados: Ó se hayan de 

amar. ; 

Futuro imperfecto 1II. | 
hubiera de ser amado, hubiese de ser 

amado, Ó habria de ser ámado. 
hubieras de ser amado, hubieses de ser 

amado; Ó habrias de ser amado. 
hubiera de ser amado, hubiese de ser 

amado, 6 habria de ser amado: Ó se 
hubiera de amar, se hubiese de amar, 
Ó se habria de amar. : 

hubiéramos de ser amados , hubiésemos 
de ser amados, ó habríamos de ser 
amados. 

- hubiérais de ser amados, hubiéscis de ser 
amados, Ó habríaís de ser amados. 
hubieran de ser amados, hubiesen ' de ser 

amados, ó6 habrian de ser amados: Ó 
se hubieran de amar, se hubiesen de 
amar, Ó se habrian de amar. 

Futuro imperfecto 1V. 
hubiere de ser amado. 
hubieres de ser amado. 
hubiere de ser amado: Ó se hubiere de 

amar. . 28 
hubiéremos de ser amados. 
hubiéreis de ser amados. 
hubieren de ser amados: ó se hubieren 

de amar, 

4 
> we 
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Pretérito perfecto, 

Sing. haya sido amado. 2.0 
hayas sido amado. 
haya sido amado: Ó se haya amado, 

Plur. hayamos sido amados. 
hayais sido amados. 
hayan sido amados: Ó se hayan amado. 
Pretérito plusquamperfecto 1, 

Sing. hubiera sido amado. : 
hubieras sido amado. 

hubiera sido amado: Ó se hubiera amado. 
Plur. hubiéramos sido amados. 

hubiérais sido amados. 

hubieran sido amados: Ó se hubieran 
+ amado. , 

i Pretérito plusquamperfecto 1I.- 
Sing. hubiese sido amado. 

hubieses sido amado. 
hubiese sido amado: Ó se hubiese amado, 

Plur. hubiésemos sido amados. 
hubiéscis «sido amados. 
hubiesen sido amados: Ó se hubiesen 

amaad: 

Pretérito plusquampérfecto. ¡00h 
Sing. habria sido amado. 

habrias sido amado. 
habria sido amado: 6 se habria amado. 

Plur. habriamos sido amados. 
habríais sido amados. 
habrian sido amados: Ó se habrian amado. 



Plur. 

Sing. 

Plur. 

Sing. 

Futuro perfecto 1. 

hubiere sido amado. 
hubieres sido amado. 
hubiere sido amado: 6 se hubiere amado. 
hubiéremos sido amados. 
hubiéreis sido amados. | 
hubieren sido amados: 6Ó se hubieren 

amado. 

Futuro. perfecto 1. 
haya de haber sido amado. . 
hayas de haber sido amado. 
«haya de haber sido amado: ó se haya | 

de haber amado, 
hayamos de haber sido amados: 
hayais de haber sido amados. 
hayan de haber sido amados: Ó se ha- 
yan de haber amado. 40 

Futuro perfecto III, 

hubiera de haber sido amado, hubiese 
de haber sido amado, ó habria de ha- 
ber sido amado. 

hubieras de haber sido amado, hubieses 
de haber amado, ó habrias de haber 
sido amado. : 

hubiera de haber sido amado , hubiese 
de haber sido amado , 6 habria de 

haber sido amado: ó se hubiera de 
haber amado, se hubiese de haber ama- 
do, $ se habria de haber amado. 



Plur. 

Sing. * 

Plur. 

7 
hubiéramos de haber sido amados, > 

biesemos de haber sido amados, ó ha- 
briamos de haber sido amados. 

hubiérais de haber sido amados, hubié- 
seis de haber sido amados, ó habríais 

de haber sido amados.. 
hubieran de haber sido amados, hubie- 

sen de haber sido amados, 6 habrian 
de haber sido amados: Ó se hubie- 
ran de haber amado, se hubiesen de 
haber amado, Óá se habrian de ha- 
ber amado. 

Futuro perfecto IV. - 
hubiere de haber sido amado. ; 
hubieres de haber sído amado. 
hubiere de haber sido amado: ó se hu- 
.biere de haber amado. 

hubieremos de haber sido amados. 
hubiéreis de haber sido amados. 
hubieren de haber sido amados: ó se hu- 

bieren de haber amado. : 

MODO INFINITIVO. 

Presente y pretérito imperfecto. 
Ser amado. 

Pretérito perfecto y plusquamperfecto, 
Haber sido amado. 

Futuro imperfecto. 
Haber de ser amado. 
Futuro perfecto.  ' 

Haber de haber sido amado. 
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GERUNDIO. 

Presente y pretérito imperfecto. 
Siendo amado. * 

Pretérito perfecto, y plusquamperfecto. 
Habiendo sido amado. 
Futuro imperfecto. 

“Habiendo de*ser amado. “ - 
Futuro perfecto. 

Habiendo de «haber sido amado. 

VERBOS IRREGULARES DE LA PRIMERA 
conjugacion. 

- ACERT-AR. 

La irregularidad de este verbo consiste en 
añadirse en la penúltima sílaba una 7, ántes 
de la e, en los tiempos y personas siguientes: 

Ind. Pres. Sing. 1. acierto. 2. aciertas. 3» 
acierta. Plur. 3. aciertan. 

Imper. Pres. Sing. 2. acierta. 3. acierte. 
Plur. 3. acierten. : 

Subj. Pres. Sing. 1. acierte. 2. aciertes. 3. 
acierte. Plur. 3. acierten. q | 

La misma irregularidad tienen los verbos se | 
guientes : 

Acrecentar. Asentar.: 
Adestrar. Aserrar. 
Alentar. E, Atestar (por rellenar.) 
Apacentar.  Aterrar. 

Apreiar. Atravesar. 
Arrendar.  Aventar, 



Calentar. : Gobernar, 
Cegar. Helar. 
Cerrar. Herrar. 
Comenzar. -Infernar. 
Concertar. : . * Invernar. 
Confesar. Mentar. 
Decentar. Merendar, 
Denegar. : Negar. 
Derrengar. Nevar. 
Desacertar. ] Pensar. 

Desalentar. 5 Perniquebrar. 
Desapretar. Quebrar. 
Desasosegar. . Recentar. 
Desconcertar. z Recomendar. 
Desempedrar. _Renegar. 
Desencerrar. Requebrar. 
Desenterrar. Retemblar. 
Deshelar. : Retentar. 

 Desmembrar.. Reventar. 
-Despernar. o Segar. * 
Despertar. Sembrar, 

esterrar. Sentar. 
Empedrar.. Serrar. 

mMpezar. Sosegar. * * 

Encerrar. , Soterrar. 
Encomendar. Subarrendare 
Enmendar. : . Temblar. 

nterrar. Tentar. 
Scarmentar. . Trasegar, 
regar, .Tropezar. 

. , 
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ACOST-AR. 

Este verbo en la penúltima sílaba muda 
la 0, en ue, en los peros y personas Si- 
guientes: 

Ind. Pers. Sings I. acuesto. 2. acuestas. 34 
acuesta. Plur. 3. acuestan. 

. Imperat. Pres. Sing. 2. acuesta.”3. a4cues= 
te. Plur. 3. acuesten. ÉS 

Subj. Pres. Sing. 1..acueste. 2. acuestes. 3. 
acueste. Plur. acuesten. 

La misma irregularidad tienen. los. verbos 
siguientes : 
Acordar.* rallac. 
Agorar. " Despoblar. 
Almorzar. Destrocar.. 
Amolar. Desvergonzarse» 
Apostar. Emporcar. 
Aprobar. Encordar., 
Asolar. Encontrar, 
Avergonzar. Engrozar. 
Colar. Esforzar. 
Comprobar. Forzar. 
Consolar. Holgar. 
Contar. Hollar. 
Costar. Mostrar. 
Demostrar. -Poblar. 
Desaprobar. Probar. 
Descollar. Recordar. 
Desconsolar. Recostar. 
Descontar. Reforzar. 
Desengrosar. - Regoldar. 
Desolar. Renovar. ' 
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Reprobar. Soltar, 
Rescontrar. Sonar. ) 
Resollar.. Soñar. 

- Resonar» Tostar. 
Revolar. - Trocar. 
Revolcarse. : Trónar. " 
Rodar. Volar. 

Soldar. Vólcar. 

AND-AR. 

“Ind. Pret. perf. primero. Sing. 1. andubé: 
2. andubiste. 3. andubo. Plur. 1. andubimos, 2. 

- andubísteis. 3. andubiéron. paí: 
-— Subj. Pret. imp. primero. Sing. 1. añdu= 
biera. 2. andubieras. 3. andubiera. Plur. 1. an= 
dubiéramos.: 2. andubiérais. 3. andubieran. 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. andubiese. 2. 
andubiesés. 3. andubiese. Plur. 1. andubiésemos, 
2. andubiéseis.. 3. andubiesen. 

Fut. primero. Sing. 1. andubiere. 3. 'an- 
dubieres. 3. andubiere. Plur. 1. andubiéremos. 
2. andubiéreis. 3. andubieren, 

EST-AR. 
e. 

Ind. Pres. Sing.. 1. estoy. : 
Pret. imp. pritaero. Sing. 1. estube. 2. es- 

*ubiste, 3. estubo. Plur. 1. estubimos. 2. estu- 
lSteis, 3. estubiéron, 

Subj. Pret. imp. primero. Sing. 1. estubie- 
Ya. 2. estubieras. 3. estubiera. Plur: 1. estu= 
léramos, 2. estubiérais. 3. estubieran. 

F 

K 
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Pret. imp. segundo. Sing. 1. estubiese.. Za 

estubieses. 3. estubiese. Plur. 1. estubiésemoss 
2. estubiéseis. 3. estubiesen. 

Fut. imp. primero. Sing. 1. estubiere. 2. 
" estubieres. 3. estubiere. Plur. 1. estubiéremose 

3. estubiéreis. 3. estubieren. 

D-AR. Meri 

Ind. Pres. Sing. 1. d0y. 
Pret. perf. primero. Sing. 1. dí. 2. diste 

3. dió. Plur. 1. dimos. 2. disteis. 3. diérom. 

- Subj. Pret. imp. primero. Sing. 1. dierds 
2. dieras. 3. diera. Plur. 1. diéramos. 2. dié- 
rais. 3. dieran, 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. diese. 2. die” 
ses. 3. diese. Plur. 1, diésemos. 2. diéseis. 3* 
diesen. : 

Fut. imp. primero. Sing. 1. diere. 2. die” 
res. 3. diere, Plur. 1. diéremos. 2. diereis. 3" 

- dieren. 

JUG-AR. 

Recibe una e. despues de la u. radical en 
estos tiempos y personas. 

Ind. Pres. Sing. 1. juego. 2. juegas. 3* 
juega. Plur. 3. juegan. 
-——Imperat. Pres. Sing. 2. juega. 3. juegté 
Plur. 3. jueguen. 

Subj. Pres. Sing. 1. juegue. 2. juegues. 3* 
«juegue» Plur. 3. jueguen, 
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- ¡VERBOS IRREGULARES DE LA SEGUNDA 
conjugacion. 

| NAC-ER. 

Los verbos acabos en acer, ecer, y Ocer re- 
ciben z. ántes de la c. radical en los tiempos 

- Y personas siguientes: 

Ind. Pres. Sing. 1. Nazco. 
Imperat. Pres. Sing. 3» nazca. Plur. 3. 

NAzZCan. 

| Subj. Pres. Sing. l. Mazca. 2. nazcas. 3. 
y Razca. Plur. 1. Mazcamos. 2. NAZCRÍS. 3. NAZCAN» 

APETEC-ER, 

Ind. Pres. Sing. 1. apetezco. 
Imperat. Pres. Sing. 3. aperezca, Pluf. 3. 

Uperezcan. ES : 
Subj. Pres. Sing. 1. apetezca. 2. apetezcas. 

3» apetezca. Plut. 1. apetezcamos. 2. apetezcais. 
3 apetezcan» 

CONOCER. 
Ind. Pres. Sing. 1. conozco. 

| Imperat. Pres. Sing. 3. cónozcas Plur. $» 
 COnozcan. 
| Subj. Pres. Sing. 1. conozca. 2. COn0zcas. 
| 3. conozca. Plur. 1. conozcamos. 2. CONOZCAÍS. 3. 
| Conozcan. 

De los verbos en acer se exceptua hacer y 
Sus compuestos, que tienen otra irregularidad, 
Y es la siguientes 

V 
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Ind. Pres. Sing. 1. hago. | : 
Fut. imp. primero. Sing. 1. haré. 2. ha= 

rás. 3. hará. Plur. 1. harémos. 2. harcis. 3» 
harán. 

Prer. perf. Fmdio. Sing. 1. E 2. hi- 
ciste. 3. hizo. Plur. 1. hicimos. 2. hicistefs, 3- 
hiciéron. 

Imperat. Pres. Sing. 2 haz. a Plure 
3. hagan, 

S:bj. Pres. Sing. I. Rapa 2. EOS; 3. ha- 

ga. Plur, 1. hagamos. 2: pa 3. hagan. ? 
Pret. imp. primero. Sing. 1. hiciera. 2. hi-, 

cieras. 3. hiciera. Plur. 1. elEraoR 2: hicióz 
Tais. 3. hicieran. > 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. hicfese. 2. hi- 
cieses. 3. hiciese. Plur. 1. hiciésemos. 2. hició- 

seis. 3. hiciesen. 
Pret. iinp. tercero. Sing. 1. hdr, a ha- 

rias. 3. haria. Plur. 1. hariamos. 2. haríais. 3. 

harian. 
Fut. imp. primero. Sing. hiciere. 2. hicie? 

res. 3. hiciere. Plur. 1. hiciéremos. 2. hiciéreis. 

3. hicieren, 
Su compuesto satisfacer tiene esta irregU- 

laridad : 
Ind. Pres. Sing. 1. satisfago. 
Fut. imp. primero. Sing. 1. satisfaré. Í* 

satisfarás. 3» satisfará. Plur. 1. satisfarémos. 2* 
satisfaréis. 3. satisfarán. 

Pret. perf. prímero. Sing. 1. satisfice. 3 
satisfizo. 

Imperat. Pres. Sing. 2. satifaz. (6 sarisfacto 
regular) 3. satisfaga. Plur. 3. satisfagan. 
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De los verbos acabados en ocer-se excep- 

tuan tambien cocer, recocer , y escocer 3 pero Estos tienen otra irregularidad que se notará en 
Su lugar, 

ASCEND-ER.: 

Este verbo recibe z. ántes de la e. penúl= 
tima en los tiempos y personas síguientes: 

Ind. Pres. Sing. 1. asciendo. 2. asciendes. 
3. asciende. Plur. 3. ascienden. 

Imperat.- Pres. Sing. 2. asciende. 3. ascien- 
da. Plur. 3. asciendan. : 

Subj. Pres. Sing. 1. ascienda. 2. asciendas. 
Gscienda. Plur. 3. asciendan. 

La misma irregularidad tienen los verbos 
de la lista siguiente: 
Atender. Estender. 
erner. Heder. 
Ondescender, Hender. 
Ontender. Perder. 
Jefender. Reverter. 
esatender, Tender. 
esentender, Trascender. 
Ncender. Verter. 
tender, 

- ABSOLV-ER. 

Muda la o. penúltima en ue. en los mismos 
pos y personas que el verbo ascender. 
Ind., Pres. Sing. 1. absuelvo. 2. absuelves. 

3: absuelve. Plur. 3» absuelven, 
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Imperat. Pres. Sing. '2. absuelve. 3. ab= 

suelva. Plur. 3. absuelvan. 

Subj. Pres. Sing. 1. absuelva. 2. absuelvas' 

3. absuelva. Plur. 3. absuelvan. 

La misma irregularidad tienen los verbos de 

la lista siguiente; : 
Cocer. Morder. 

Condoler. , Mover. 

Conmover. Oler. 

Dewmoler. Promover. 

Desenvolver, Recocer. 

Destorcer. Remorder, 

Devolver. Remover. 
Disolver. Resolver. 
Doler. Retorcer. 
Envolver. Revolver. 

Escocer, Torcer. 

Llover, Volver. 

Moler, 
POD-ER. 

Ind. Pres. Sing. 1. puedo. 2. puedes. 3 

puede. Plur. 3. pueden. : 

Fut. imp. primero. Sing. 1. podré, 2. P 

drás. 3. podrá. Plur. 1. podrémos. 2. podréis: 

3. podrán, 
Pret. perf. primero. Sing. 1. pude. 2. P 

diste. 3. pudo. Plur. 1. pudimos. 2. pudisteló: 

3. pudíiéron. 

Imperat. Pres. Sing. 2. puede. 3» pueda 

Plur. 3. puedan. 

Subj. Pres. Sing. 1. pueda. 2. puedas: 3" 
pueda. Plur. 3. puedan. 
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Pret. imp. primero. Sing. 1. pudiera. 2. 

pudieras. 3. pudiera. Plut. 1. pudiéramos. 2. 
pudiérais. 3. pudieran. | | 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. pudiese. 2. 
_— pudieses. 3. pudiese. Plur. 1. pudiésemos. 2. 
Pudiéseis. 3. pudiesen». 

Pret. imp. tercero. Sing. 1. podria. 2. po- 
drias. 3. podria. Plur. 1. Podríamos. 2. podrias. 
3. podrian. : 

Fut. imp. primero. Sing. 1. pudiere. 2. pu- 
dieres. 3. pudiere. Plur. 1. pudiéremos. 2. pu- 

- diéreis, 3. pudieren. 
» 

CAB-ER. 

Ind. Pres. Sing. 1. quepo. 
Fut. imp. primero. Sing. 1. cabré. 2. ca- 

brás. 3. cabrá. Plur. 1. cabrémos. 2. cabréis. 
3. cabrán. 

Pret. perf. primero. Sing. 1. cupe. 2. cu- 
- Piste, 3. cupo. Plur. 1. Cupimos. 2. cupistels. 

3. cupléron. 
Imperat. Pres. Sing. 3. quepa. Plur. 3 

quepan, 
Subj. Pres. Sing. 1. quepa. 2. quepas. 3» 

quepa. Plur. 1. quepamos. 2. quepais. 3. quepan. 
Pret. imp. primero. Sing. 1. cCupiera. 2. 

€upieras. 3. cupiera. Plur. 1. cupiéramos. 2. cu- 
Diérais. 3. cupieran. 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. cuplese. 2. cu— 
Dieses. 3. cupiese. Plur. 1. cupiésemos. 2. cu- 
Diéscis. 3. cupiesen. 

Pret. imp, tercero. Sing. 1. cabrid. 2. ca- 
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brias. 3. cabría. Plur. 1. cabríamos, 2. cabriats. 
3. cabrian. es 

Fut. imp. primero. Sing. 1. cupiere. 2. cu= 
pieres. 3. cupiere. Plur, 1. cupiéremos. 2. cu- 
piéreis. cupieren» 

CA-ER, 

Ind. Pres. Sing. tr. caigo. 
Imperat. Pres. Sing. 3. caiga, Plur, 3. caigan» 
Subj. Pres. Sing. 1. caiga. 2. caigas. 3» 

caiga. Plur. fi. caigamos. 2. caigais. 3. caigan: 
La misma irregularidad tienen todos sus 

compuestos. 
PON-ER. 

Ind, Pres. Sing. 1. pongo. 
Fut. imp. primero. Sing. 1. pondré. 2. pon= 

drás. 3. pondrá. Plur. 1. pondrámos, 2. pondréis, 
3. pondrán. 

Pret. perf. primero, Sing. Lo Puse. 2. pu- 
siste. 3. puso. Plur. 1. ENS MOS EA + pusistels. 3: 
pusiéron. 

Imperat. Pres, Sing. 2. pon. 3. ponga. Plut: 
3- pongan. 

Subj. Pres. Sing. 1. ponga. 2. pongas. 3: 
Ponga. Plur, 1. pongamos, 2. pongats, 3. ponga: 

Pret. imp. primero. Sing. 1, pusiera. 2 
Pusieras. 3» pusiera. Plur. 1. pusiéramos. 2. pus 
siérais. 3. pusieran. 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. pusiese. % 
pusieses. 3. pusiese. Plur. 1. pusiésemos. 2. PUT 
Siéscis. 3. pusiesen, | 
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Z Pret. imp. tercero. Sing. 1. pondría. 2. pon- 
drías. 3. pondría. Plur. 1. pondríamos. 2. pon- 
drísis. a Pondrian. 

, Fut. imp. primeto. Sing» 1. pusiere. 2. pu 
Sieres. 3 3- pusiere. Plur. 1. pusiéremos. 2. ón 
reis. 3. Pusieren. 

Esta misma irregularidad tienen 20008 sus 
compuestos. 

> QUER-ER. 

Ind. Pres. Sing. 1. quiero. 2. quieres. 3» 
quiere. Plur. 3- quieren. 
; Fut. imp. primero. Sing. 1. querré. 2. quer 
rás. 3. querrá. Plur. querrémos. 2. qunEnaS: Sn 
querrán. 

Pret. perf. primero. Sing. 1. quise, 2. qui- 
Siste. 3- quiso. Plur. 1. quisimos. 2. quisistels 

. quisiéron. 
Imperat. Pres. Sing. 2. quiere. 3: quiera 

Plur. 3. quieran. 
Subj.- Pres. Sing. r. quiera. 2. quieras. 3. 

quiera. Plur. 3. quieran. 
Pret. imp. primero. Sing. 1. quisiera. 2. 

quisieras. 3. quisiera. Plur. 1. quisiéramos. 2. 
quisiérais. .3. quisieran. 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. quisiese. 2. 
Quisieses. 3. quisiese. Plur. 1. quisiésemos. 2, 
Quisiéscis. 3 quisiesen. 

Pret. imp. tercero. Sing. 1. querria. 2. quer- 
tias. 3. querria. Plur. 1. querriamos. 2. RuseA 
riais. 3. querrian. 

-. Fut. imp. primero. Sing. 1. quisiere. 2. 
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quisieres. 3. quisiere. Plur, 1. quisiéremos. 2 
guisiéreis. 3. quisieren. : . 

SAB-ER. 

Ind. Pres, Sing. 1. sé. 
Fut. imp. primero. Sing. 1. sabré. 2. sa- 

brás. 3. sabrá. Plur. 1. sabrémos. 2. sabréis. 
3. sabrán, 

Pret. perf. primero. Sing. 1. supe. 2. su= 
piste. 3. supo. Plur. 1. supimos. 2. supisteis. 
3. Supiéron. 

Imp. Pres. Sing. 3. sepa. Plur. 3. sepan. 
Subj. Pres. Sing. 1. sepa. 2. sepas. 3. se- 

pa. Plur. 1. sepamos. 2. sepais. 3. sepan. 
Pret. imp. primero. Sing. 1. supiera. 2. 

supieras. 3. supiéra. Plur. 1. supiéramos. 2: 
supiérais. 3. supferan. 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. supiese. 2. 
supfeses. 3. supiese. Plur. 1. supiésemos. 2. su- 
piésels. 3. supiesen. 

Pret. imp. tercero. Sing. 1. sabria. 2.547 ,! 
brías. 3. sabria. Plur. 1. sabriamos. 2. sabríais 
3. sabrian. 

Futur. imp. primero. Sing. 1. supiere. Le 
supieres. 3. supiere, Plur. supiéremos. 2. supié” 
reis, 3. supieren. 

TEN-ER. 

Ind. Pres. Sing. 1. tengo. 2. tienes. 3» 1107 
ne. Plur. 3. tienen. 

Fut. imp. primero. Sing. 1. tendré. 2. 1€N- 
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drás. 3. tendrá. Plur. 1. tendrémos. 2. tendréis. 
3» sándid. 

Pret. perf. primero. SHig. Lo IE 2. 1u- 
biste. 3. tubo. Plur. 1. ¿ubimos, 2. tubisteis. 
3. tubiéron. 

Imperat. Pres, Sing. 2. ten. 3. tenga. Plur. 
3. tenga: 
- + Subj. Pres. Sing. I. tenga. 2. tengas. 3. 
tenga. Plur. 1. tengamos. 2. tengais. 3. ten- 
gan. 

Pret. imp. primero. Sing. 1. tubiera. 2. 
tubieras. 3. tubiera. Plur. 1. ¿ubiéramos. 2. HU- 
biérdis. 3. mubieran. _ 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. “tubiese. 2. 
tubieses. 3. tubiese. Plur. 1, tubiésemos. 2. tu- 
biéseis. 3. tubiesen. y - 

Pret. imp. tercero. Sing. 1. tendria. 2, 'en= 
drias. 3. tendria. Plur. 1. tendriamos. 2. ten= 
driais. 3. tendrian. 

Fut. imp. primero. Sing. 1. tubiere, 2. tu- 
bieres. 3. tubiere. Plur. 1. fubiéremos. 2. HU-= 

—biéreis. 3. tubieren. 
La misma irregularidad tienen todos sus 

compuestos, 

TRA-ER. 

Ind. Pres. Sing. M traigo. * 

| Pret. perf. primero. Sing. 1. trage. 2. tra- 
giste. 3. trajo. Plur. 1. tragimos. 2. tragistels. 
3. trageron. 

Imperat. Pres. Sing. 3. traiga. Plur. 3. 
Praigan, 
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- Subj. Pres. Sing. 1. ?raiga. 2, traigas, 

3- traiga. Plur. 1. traigamos. 2. traigais. 3. 
traigan. > | 

Pret. imp. primero. Sing. 1. tragera. 2. 
?rageras. 3. tragera. Plur. 1. tragéramos. 2. tra- 
gérais. 3. trageran. 
Pret. imp. segundo. Sing. 1. tragese. 2. 
¿Tageses, 3. tragese. Plur. 1. 1ragesémos. 2. tra- 
géseis. 3. tragesen. 

Fut. imp. primero. Sing. 1. tragere. 2. 
?rageres. 3. tragere. Plur. 1. tragéremos, 2. tra- 
géreis. 3. trageren. 

La misma irregularidad tienen todos sus 
compuestos, . 

VAL-ER. 

Ind. Pres. Sing. 1.. valgo. | 
- Fut. imp. primero. Sing. 1. valdré. 2. val= 

drás. 3. valdrá. Plur. 1. valdrémos. 2. valdréis. 
3. valdrán. E 

Imperat. Pres. Sing. 3. valga. Plur. 35 
valgan, | 

Subj. Pres. Sing. 1. valga. 2. valgas. 3» 
valga. Plur. 1. valgamos. 2. valgais. 3. valgan. 

Pret. imp. tercero. Sing. 1. valdria. 2. val- 
drias. 3. valdria. Plur. 1. valdríamos. 2. val- 
driais. 3. valdrian. 4 

La misma irregularidad tiene su compues- 
to equivaler, 

A o aaa A 
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. VERBOS IRREGULARES DE LA TERCERA 

conjugacion. 

CONDUC-IR. 

Ind. Pres. Sing. 1. conduzco. 
Pret. perf. primero. Sing. 1. conduge. *. 

eondugiste. 3. condujo. Plur. 1. «condugimos. 2. 
condugisteis. 3. condugeron. : » 

Imperat. Pres. Sing. 3. conduzca. Plur. 3. 
conduzcan. 5 

Subj. Pres. Sing. 1. conduzca. 2. conduz=' 
cas. 3. conduzca. Plur. 1. conduzcamos. 2. con- 
duzcais. 3. conduzcan. 

Pret. imp. primero. Sing. 1. condugera. 2.' 
condugeras. 3. condugera. Plur. 1.:condugéramos. 
2. condugérais. 3. condugeran. ; d 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. condugese. 2, 
condugeses. 3. condugese. Plur. 1. condugésemos. 
2. condugéseis. 3. condugesen. : 

Fut. imp. primero. Sing. 1. condugere. 2. 
condugéres. 3. condugere. Plur. 1. condugéremos, 
2. condugéscis.: 3. condugesen. 

Esta misma irregularidad tienen-todos los: 
acabados en ducir. Los demas en ucir; como * 

ucir, relucir, solo tienen la irregularidad de 
Tecibir la z ántes de la e. en la primera per- 
Sóna singular del presente de indicativo, en la 
tercera singular y plural del imperativo y en 
todas las del presente de subjuntivo, 

q 
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SENT-IR. 

Ind. Pres, Sing. 1. siento. 2. sientes. $. 
siente. Plur. 3. sienten. : 

Pret. perf, primero. Sing. 3. sintió. Plur, 
3. sintiéron. l 

Imperat. Pres. Sing. 2. siente. 3. : sienta. 
Plur. 3.. sientan. 

Subj. Pres. Sing. 1. sienta. 2.sientas. 3. 
sienta. Plur. 1. sintamos. 24 sintais, 3. sientane 

Pret. mp: primero. Singe 1. sintiera. 2. 
sintieras. 3. sintiera. Plur. 1. sintiéramos. 2. sin= 
siérais. 3. sintieran. 

Pret. imp. segundo. Sing. t. sintiese, 2 
sintieses. 3. sintiese. Piur. 1. sintiésemos. 2. sin= 
tiéseis. 34 sintiesen. sy 

Fut. imp. primero. Sing. 1. sintiere. 2. 
sinticres. 3. sintiere. Plur. 1. sintiéremos. 2e 
sintiéreis. 3. sintieren. 

Gerundio de pres. sintiendo. 
La misma irregularidad tienen en la penúl- 

tima sílaba los verbos siguientes: 
ÁAdherir. Digerir. 
Advertir. Disentir. 
Arrepentirse. Hervir. 
ÁAsentir, Herir. 
Conferir. Ingerirs 
Consentirí Invertir, 
Controvertir. Mensir. 
Convertir, Pervertir. 
Deferir. Presentir. 
Desconsentir, Referir. . ' 
Desmentir, Requerir. 
Diferir. Resentiro 



95 
DORM-IR. ad 

Ind. Pres. Sing. 1 . duermo. 2, duermés. 9 
3. duerme. Plur. 3. o 

Pret. perf. primero. Sing. 3. Pas Plur, 
3. durmiéron. 

Imperat. Pres. Sing. 2. duerme, 3» Pa 
Plur. 3. duerman: * 

Subj. Pres. Sing. 1. duerma. 2. duermas. 
3» duerma. Plur. 1. durmamos. 2. durmais. 3. 
duerman. 

Pret. imp. primero. Sing. 1. durmiera. 2. 
durmíeras. 3. durmiera. Plur. 1. durmieramos, 
2. durmierais. 3. durmieran. 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. durmiese. z, 
durmieses. 3. durmiese. Plur. 1. durmiesemos, 
2. durmiescis. 3. durmiesen. 

Fut. imp. primero. Sing. 1. durmiere. 2.. 
durmieres. 3. durmiere. Plur. 1. durmiéremos, 
2. durmiereis. durmieren. ó 

Gerundio de pres. durmiendo. 
La miisma irregularidad tienen el «verbo 

Morir, 

PED-IR, 

Ind. Pres. Sing. 1. pido. 2. pides. 3. pide, 
Pur. 3» piden. 

Pret. perf. primero. Sing. 3. pidió. Plur, 
3- pidiéron. 

Imperat. Pres. ing. 2. pide. 3. pida. Plur, 
3» pidan, 

Subj. Pres. Sia 1. pida. 2. pidas; i- 
da, Plur, a 2, idas. p peo A 
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Pret. imp. primero. Sig: 1. pidiera. 2. pi- 

dieras. 3. pidiera. Plur. 1. pidiéramos. 2. pi- 
diérais. 3. pidieran. 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. pidiese. 2. pic 
dieses. 3. pidiese. Plur. 1. pidiésemos, 2. Pi, 
dieseis. 3 . pidiesen, , 

Fut “imp. primero.” Sing. To Pidiere. 2. pi 
dieres. 3. pidiere. Plur. 1. ¡Pidieremoso 2» ea 
reis. 3. pidieren. 

derindio de pres. aiéndo 
La misma irregularidad tienen en la pen= 

últinta sílaba los verbos siguientes: > 
Ceñir.- Heñir, 

Colegir. Im pedir. 
Competir. .2 Medir. : 
Concebir. - Perseguir. 7 
Constreñir. Proseguir. 
Corregir. ¡ Regir, 1 5 
Derretir. ; Retr. 
Desceñir. Rendir. 
Desleir. - Reñir. 
Despedir. Repetir. . ¿ 
Desteñir. Retreñir. Ñ 
Elegir. Revestir. 
Engreir. Seguir, 
Embestir. Servir. 4 
Espedir. Sonreir, 
Freir. , Teñir. , 

Gemir. Vestir. ¡ 

VEN-IR. 

Ind. Pres. Sing. 1+ veMgo. 2, vienes: 3 
viene. Plur. 3. vienen. 
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Fut. imp. primero. Sing. 1. vendré. 2. ven- 

drás. 3. vendrá. Plur. 1. vendrémos. 2. vendréis., 
3. vendrán. | 

Pret. perf. primero. Sing. 1. vine. 2. wi- 
niste. 3. vino. Plur. 1. vinimos. 2. vinisteis, de 
vinieron. Se 

Imperat. Pres. Sing. 2. ven. 3. venga. Plur. 
3. vengan. : 

Subj. Pres. Sing. 1. venga. 2. vengas. 3. 
venga. Plur. 1. vengamos. 2. vengais. 3. vengan. 
Pret. imp. primero. Sing. le viniera. 2. vi- 
nieras. 3. viniera. Plur. 1. viniéramos. 2. vi- 
niérais. 3. vinieran. 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. viniese. 2, 
Vinieses. 3. viniese. Plur. 1. viniésemos. 2. vi- 
Méseis. 3. viniesen. : 

Pret. imp. tercero. Sing. 1. vendria. 2. 
vendrias. 3. vendria. Plur. 1. vendríamos. 2. 
vendriais. 3. vendrian. 

Fut. imp. primero. Sing. 1. viniere. 2. vi- 
hieres, 3. viniere. Plur. 1. viniéremos. 2. vi= 
Mércis, 3. vinieren. | 

Gerundio de pres. viniendo. 
La misma irregularidad tienen todos sus 

COmpuestos. 

DEC-IR. 

Ind. Pres. Sing. 1. digo. 2. dices. 3. dice, 
Pur. 3. dicen. 

«Fut. imp. primero. Sing. 1. diré. 2. di- 
Más. 3. dirá. Plur. 1. dirémos. 2. direis. 3. dirán. 

Pret. perf. primero. Sing. 1. digo. 2. di- 
G 
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giste. 3. “dijo. Plur. 1. digimos. 2. digisteis. 
3. digeron. : ) 

Imperat. Pres. Sing. 2. di. 3. diga. Plur. 
3. digan. | 

Subj. Pres. Sing. 1. diga. 2. digas. 3. di- 
ga. Plur. 1. digamos. 2. digais. 3. digan. 

Pret. imp. primero. Sing. 1. digera. 2. di- 
geras. 3. digera. Plur. 1. digeram0s, 2. dige- 
rais. 3. digeran. ES 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. digese. 2. di- 
geses. 3. digese. Plur. 1. digesemos. 2. digéseis. 
3. digesen. 

Pret. imp. tercero. Sing. 1. diria. 2. dirias» 
3. diria. Plur. 1. díriamos. 2. diriais. 3. dirian.. 

Fut. imp. primero. Sing. 1. digere. 2. di-. 
geres. 3. digere. Plur. 1. digéremos. 2. digéreis. 
3. digeren. 

Gerundio de pres. diciendo. ÓN 
Su compuesto predecir se conjuga en to” 

do como su simple; contradecir, y desdecir SC. 
conjugan como el simple, menos en la segun”. 
da persona singular del presente de imperati” 
vo, que es contradice, desdice, Bendecir, y. mal- 
decir se conjugan tambien como el verbo dez 
cir, ménos en el futuro imperfecto primero 4€ 
indicativo, y en el pretérito imperfecto terce” 
ro de subjuntivo, en que es regular, y en. 
segunda persona singular del presente de 11M” 
perativo que es bendice, maldice. 

O-IR. 
Ind. Pres. Sing. 1. oigo. 
Imperat. Pres. Sing. 3. oiga. Plur. 3. 018” 

Ez pa cr 

y 

1 



Subj. Pres. Sing. 1. viga. 2. oigas: 3. EA 
Plur. 1. oigamos. 2. 0igais. 3. oigan, 
-———La misma itregularidad tiene su compues- 
to entreoir. 

SAL-IR. 

Ind. Pres. Sing. 1. salgo. 
Fut. imp. primero. Sing. 1. saldré. 2. sal=' 

drás. 3. saldrá. Plur. 1. saldrémos. 2. saldréis. 
3. saldrán. - 

Imperat. Pres. Sing. 2. sal. 3. salga. Plur. 
3. salgan. 

Subj. Pres. Sing. 1. salga. 2. salgas. 3. 
salga. Plur. 1. salgamos. 2. salgais. 3. salgan. 

La 'misma irregularidad tiene su compues- 
to sobresalir. 

1 

AR, 

Ind. Pres. Sing. 1. voy. 2. vas. 3. va. Plur. 
Y. Vamos. 2. VAis. 3. vam 
"Pret. imp. Sing. 1. iba. 2. ibas. 3. iba. 
Plur. 1. famos. 2. fbais. 3» iban. 
. Fut. imp. primero. Sing. 1. iré. 2. irás. 

_*á. Plur, 1. irémos. 2. iréis. 3. irán. 
. Pret. perf. primero. Sing. 1. fui. 2. fuiste. 

S- fué. Plur. 1. fuimos. 2. fuéstcis. 3. fuéron. 
Imperat. Pres. Sing. 2. ve. 3. vaya. Plur. 

1d. 3. vayan. 
p Subj. Pres. Sing. 1. vaya. 2. vayas. 3. vaya. 

UL TI. váyamos. 2. vÁyals. 3. vayan. 
Pret, imp. primero, Sing. 1. fuera, 2. fue- 

2, 
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ras. 3. fuera. Plur. 1. fuéramos. 2. fuérdis. 3» 
fueran. , LE 

Pret. imp. segundo. Sing. 1. fuese. 2. fue- 

ses. 3. fuese. Plur. 1. fuésemos. 2. fuéseis. 3» 

fuesen. e 
Pret. imp. tercero. Sing. 1. iría. 2. frias. 

3. iria. Plur. 1. ¿iríamos. 2. irfais. 3. irian. | 

Fut. imp. primero. Sing. 1. fuere. 2. fue- 

res. 3. fuere. Plur. 1. fueremos. 2. fuercis. 3- 

fueren. | 
Gerundio de presente yendo. 

VERBOS DEFECTIVOS. 

Estos son, como ya se ha dicho en otro 

lugar, aquellos á quienes faltan algunos tiem- 
pos , Ó personas. Tales son los siguientes; Y 
algunos otros que enseñará el uso. 

PLACER. 

Ind. Pres. Sing. 3. place. Plur. 3. placef 
Pret. imp. Sing. 3. placia. Plur. 3. placian: 
Pret. perf. primero. Sing» 3. plúgo. 

; Subj. Pret. imp. primero. Sing. pluguierd 
Pret. imp. segundo. Sing. 3. pluguiese- 
Fut. imp. primero. Sing. pluguiere. 
Tambien suele usarse plazca, presente de 

subjuntivo, y mucho mas plegue en esta Y 
presion: plegue á Dios. 
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- YACER. 

Ind. Pres. Sing. 3. yace. Plur..3. yacen. 
Pret. imp. Sing. 3. yacia. Plur. 3. yacian. 

Del presente de subjunrivo yazga, yazgan 
se usa raras veces. 

PODRIR. 

Imperat. Plur. 2. podrid. 
Subj. Pret. imp. tercero. Sing. 1. y 3. po- 

driria. 
Infinit. Pres. podrir. 

-Partic. de pret. podrido. 
En estilo familiar se usa de otras perso- 

nas convirtiendo la o en u, como: aquel se 
pudre, se pudrió, se pudra, se pudrícra Ó se 
pudriese. . 

SOLER, 

Ind. Pres. Sing. 1. suelo. 2. sueles. 3. suele. 
Plur. 1. solemos. 2. soleis. 3. suelen. 

Pret. imp. Sing. 1. solia. 2. solias. 3. se- 
lia, Plur. 1. soliamos, 2. soliais. 3. solian. 

Del pretérito perfecto solí se usa poco. 

HABER. 

Este verbo, ademas del uso que se hace 
e él como auxiliar para suplir algunos tiem- 

Pos, se usa tambien como activo en la acep- 

Clon de tener, y en esta es defectivo, pues 



_ Segundo. Sing. 3. ha de haber. Tercero. Sing+ 

-mero. Sing. 3. hubiera, Segundo. Sing. 3. hu- 
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solo se encuentran. algunas personas de algu- 
nos tiempos; y esto en proverbios, ó en lo- 
cuciones antiguas; como son: quien malas ma- 
ñas ha, tarde 6 munca las perderá: allá se las 
haya. Señor, habed misericordia de mi. Sus bie- 
mes habidos, y por haber Ec... y99 

Tambien se usa en la acepcion de exis- 
tir alguna cosa y. es defectivo y se conjuga 
asi: 193 | 

Ind. Pres. Sing. 3. hay. Pret. imp. Sing- 
3». habia. Fut. imp. primero. Sing. 3. habrá. 

3» habia de haber. Cuarto, Sing. 3. habrá de ha- 
ber. Pret. perf. primero. Sing. 3. hubo. Segun- 
do. Sing. 3. ha habido. Tercero. Sing. 3. hu- 
bo habido. Pret. plusq. Sing. 3. habia habido. 
Fut. perf. primero. Sing. 3. habrá habido. Se- 
gundo. Sing. 3. ha de haber habido, 6 hubo de 
haber, 6 de haber habido. Tercero. Sing. 3. ha” 
bia de haber habido. Cuarto. Sing. 3. habrá de 
haber habido. : 

Imperat. Pres. 3. haya. pal 
Subj. Pres. Sing. 3. haya. Pret. imp. pri” 

biese. Tercero. Sing. 3. habria. Fut. impo pri- 

mero. Sing. 3. hubiere. Segundo. Sing. 3. ha” 
ya de haber. Tercero. Sing. 3» hubiera, hubit” 
se, 6 habria de haber. Cuarto. Sing. 3. hubie” 

re de haber. Pret. perf. Sing. 3. haya habido: 
Pret. plusq. primero. Sing. 3. hubiera habido: 

Segundo. Sing. 3. hubiese habido. Tercero. Sing: 

3. habria habido. Fut. perf. primero. Sing: 5 

hubiere habido. Segundo Sing. 3. haya de ha A 
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habido. Tercero. Sing. 3. hubiera, hubiese, 6 

habria de haber habido. Cuarto. Sing. 3. hubié= 
re de haber habido. 

Infinit. Pres. '€ imp. haber. Pret. perf. y 
plusq. haber habido. Fut. imp. haber de haber. 
Fut. perf. haber de haber habido. : 

Gerundio Pre. é imp. habiendo. Pret. perf. 
y plusq. habiendo habido. Fut. imp. habiendo de 
haber. Fut. perf. habiendo de haber habido. > 

Participio. Pret. perf. y plusq. habido. * 

NOTAS. | 

Sobre el Verbo, Gerundio, y Participio. 

Son irregulares los verbos que solo en la 
escritura padecen alguna alteracion? 

No dejan de ser regulares los verbos aun- 
que muden algunas letras en otras equivalentes 
y que se pronuncian con el mismo sonido. Y 
asi los verbos tocar, vencer, pagar, €2c. forman 

regulares las personas toque, venza, pague; aun- 

* Hay ademas otros verbos defectivos que 
se aprenderán con el uso. 

Los verbos que no tienen agregada algu- 
ha otra parte de la oracion, se liaman simples, 
Como: haber, decir. Y compuestos aquellos que 
Se forman Ó componen de un verbo y de otra 
parte de la oracion, Ó tambien de algunas de 
Estas preposiciones inseparables: des, dis, in, re. 
Como contrahacer, maldecir, deshacer, distraer, 
indisponer, retraer. 
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que en el primero se muda la c en qu, y en 
el segundo en z, y al tercero se le añade una 
uála gy, por requerirlo asi la ortografia. Tam- 
poco dejan de ser regulares los verbos, porque 
en el discurso de la conjugacion muden la ¿ 
vocal en y consonante; lo que sucede siempre 
que viene á caer entre dos vocales, ménos cuan 
do se debe pronunciar con acento agudo, que 
entónces se queda vocal; como en destruyó, des- 
truyera del verbo destruir; pero en destruía, 
destruías, €S2. se queda vocal por tener acentos 

Qué circunstancias denotan los gerundios? 
Los gerundios, juntamente con la accion 

que significan, denotan varias circunstancias, 
como son tiempo, causa, medio, modo ó manera; 
y si son de futuro tambien la obligacion, ne- 
cesidad , proximidad , €Sc, pudiéndose resolver 
por sus verbos, ó por algun nombre, ó frase 
con que se espliquen dichas circunstancias. 

Como se resuelven los gerundios? 
Cuando vienen al fin de la oracion deno- 

tando el modo ó manera, Ó el medio, no se 
pueden resolver sino cón un nombre verbal ú 
otro de la misma significacion; como: Se lo pe- 
dia llorando, esto es, con lágrimas: Se apode- 
ró del imperio ayudándole su hermano, esto es, 
con la ayuda Ó mediante la ayuda de su het- 
mano. Pero en las demas ocasiones se pueden 
resolver con la confancion correspondiente y el 
verbo en alguno de los tiempos que compren 
de el gerundio. Egemplos del gerundio de pre- 
sente y pretérito imperfecto: Reynando Cárlos 

V. se hizo este puente; resuelto, cuando rey" 
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maba: Amando á Dios, serás feliz, resuelto, si 
amas. á Dios Ó como ames á Dios. Egemplos del 
gerundio de pretérito perfecto y plusquamper- 

fecto: Habiendo vencido los enemigos, ¿te ale= 
gras? resuelto, cuando han vencido los enemi- 
gos. Habiendo sido arruinada Troya, huyó Eneas; 
resuelto, como hubiese sido arruinada, 6 cuando 
fué arruinada , Ó luego que quedó arruinada. 
Egemplos-del gerundio de futuro imperfecto 2 
Habiendo de partir esta noche, no te acuestes; 
resuelto, si has de partir: Habiendo de darse 
la: batalla, empezaron á temblar, resuelto, cuan- 
do habia de darse, Ó cuando estaba para darse, 
Ó como hubiese de darse. Egemplo del gerundio 
de futuro perfecto: Habiendo de haber defendi- 
do la patria, la destruiste; resuelto, cuando ha= 
bias de haber defendido. Habiendo de haber sido' 
aplicado, fuiste negligente; resuelto , cuando 
habias de haber sido. ; 

Como se usan los participios? 
4 Los participios se usan unas veces como 

verdaderos participios, y Otras como nombres 
verbales adjetivos, Ó sustantivos, A usan Co- 
mo participios cuando pueden resolverse por sus 
tiempos del verbo con el pronombre relativo. 
or egemplo: el agua corriente (esto es, que 

Corre) es mas saludable que la que está estan- 
Cada. Pero cuando no pueden: resolverse entón= 
Ces están usados como nombres. Por egemplo: 
“ste es un sirviente fiel: Estos sembrados: Los 

tejidos de seda. 
Como se resuelven los participios ? 

5 Para resolyer los participios , se deja el 
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antecedente como estaba, se añade el relativo, 
y el participio se muda en uno de los tiempos 
que-le corresponden. Egemplos del participio 

-de presente: Los libros pertenectentes á las hu- 
manidades, son infinitos; resuelto, los libros que 
pertenecen: El Juez-impuso “al reo la pena cor- 
respondiente; resuelto, la pena que correspondía. 
Egemplos del participio de pretérito: La ciu- 
dad conquistada por los enemigos fué destrui- 
da; resuelto; la ciudad que fué conquistada Ó 

que conquistaron: Los campos sembrados fuera 
de tiempo produgéron poco; resuelto, los cam- 
pos que habian sido sembrados : 

Hai muchos participios de presente? 
6 Hay muy pocos participioside presente que 

tengan uso en' castellano, -y“aun'de estos los 
mas se usan como nombres. | 

Se pueden resolver todos los participios de 
pretérito? J£129 

7 Los participios de pretérito suelen signi- 
ficar el modo ó manera, y entónces no se pue- 
den resolver. «Por egemplo: Lo llevaron atado: 

Hai algunos que parecen participios de 
pretérito no siendolo? AS 

8 Muchas veces los que parecen participios 
de pretérito no'lo'son5.sino gerundios de pre- 
térito, omitido por+la figura elipsis el gerun” 
dio auxiliar. Por egemplo: Hecha la paz, man: 
dó retirar las tropas; esto es: habiendo sido he- 
cha la paz. : 

Hai participios de pretérito irregulares : 
9 Los participios de pretérito, que no tit- 

nen su propia terminacion ado ó ido, son 1- 
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regulares, tomados por lo comnn de los me? 

- ticipios latinos; como opuesto, dicho de opósi- 
- tus, dictus. Estos participios irregulares son los 
Siguientes toos ¿es | 

OpuestO serenos 

. PARTICIPIOS DE.LOS VERBOS. 

AbiErt0O woo... Abrir. 
AbsueltO eo... absolver. 
CompuestO..»..... COMPoner. RR 
Contradicho..... Contradecir. 
Contrahecho..... Contrahacer. 

Contrapuesto ..... Contraponer.. 
CubiertOwewmo.. Cubrir. 
DepuestO..o...... deponer. 
Descompuesto.. . descomponer. 
Descubierto... descubrir. 

. Desenvuelto......desenvolyer. 
Deshecho ......... deshacer. 
'Devuelto ou... devolver, 
Dicho umomórosoo  Áecir. 
Dispuesto s.m... disponer, 
Disuelt0 ....oo.  Hisolver. 
Envuelt0......... envolver. 
EscritOv........m. escribir. 
FESPUeStO mao...  €SpOner. 
KechVisscipoommato 5 TACOks 
HechO....osmo hacer 
ImpuestO.mm... ¡mponer. 
Indispuesto «... indisponer. 
Inter puesto ..... INterponer, 
MuertO esmmomo..o  MOrir. 

Opongr. . 
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Pospuest s.m... 
Predicho....io.. 
Presupuesto... 
PREVISTO cssccoios 
Propuesto s.m... 
PubsiOvcormo. 
RepuestO....... 
ResueltO cocos. 
Revisto ..commoms. 
RevueltO vemo... 

posponer. 
predecir. 
presuponer. 
prever. 
proponer. 
poner. 
reponer. 

e 

resolver. 
rever. 

revolver. 

Satisfecho... Satisfacer. 
Sobrepuesto.....  SObreponer. 
Traspuestom... traspontr. / 
Litio ver. 

VueltO coccosonooro  VOLVer. 
Estos nunca tienen terminacion regular. 

- Hai verbos que tengan participio de pre- 
térito regular é irregular? 
10 Hai verbos que tienen dos participios de 

pretérito: uno regular y otro irregular, y son 
los siguientes: 

PARTICIPIOS DE LOS VERBOS- 
AAA aiii a 

regulares. 
Ahitado ...omooo ARÑÍtO cosas. ahitar, 
Bendecido...... BenditO......... bendecir. 
Compelido...... Compuls0...... Compeler. 
Concluido.......  Concluso........ concluir. 
Confundido... Confuso «oo»... confundir. 
Convencido..... ConvíctO........ CONVEencer. 
Convertido vw. Fonverso..... * Convertir. 

irregulares. ' 
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Despertado...  DespiertO..... despertar. 
Elegido «ss...  ElectO como €legir. 
Enjugado.... EnjutO..i....... ehjugar. 
EscluidO......  EsclusO........ €sluir. 
Espelido......  EspulsO «o... €speler. 
Espresado .... Espres0 «......  eSpresar. 
Estinguido.... Estint0..«....... estinguir. 
Fijadoruommo  Fijóuinmmm fijar. 
Hartado ....... Harit0..o.mo  hartar. 
Incluido .....o.oo Incluso o... incluir, 
Incurrido ..... IÍNCUrSO.i...oo incurrit. 
Insertado co... IÍnserto ...omo. insertar. 
Invertido ...... :«INVerSO....oo  i¡nvertir. 
Ingerido ....ooo INgertO.i.. ingerir. 
FJuntado mis. - JUNtOmiooo oo  JUNtar. 
Maldecido...... Maldito... maldecir. 
Manifesiado.. Manifiest0..... manifestar. 
Marchitado «.. .Marchito ...... marchitar. 
OmitidO....oooo OMisOwiomecmom. Omitir. 
Oprimido..em. . OPresOs......  Oprimir. 
Perfecionado:.. Perfect... perfeccionar. 
Prendido......o  Pres0 como. prender. 
Prescribido... Prescrito...... prescribir. 
Proveido ....iv. Provisto... Proveer. 

 Recluido ....oso : ReclusOme..omo Yecluir. 
Rompido .emro  ROtO.wcioroioro  FOMPEF+> 
Soltado..wmm.  SueltOveseoomo SOLtar»' 

Suprimidoww..  SUPresOm... Suprimir. 

Qué uso se hace de estos participios re- 
gulares é irregulares ? 

11 De estos participios los regulares se usan 
Siempre con el yerbo auxiliar haber, y algu- 

+ 
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nos tal vez sin él. Los irtegulares se usan er 
las demas ocasiones. Aunque estos cuatro : pre 
$0, prescrito, provisto, roto se usan igualmente 

- que los regulares con el verbo haber. 
Hai participios de pretérito que se usen 

en significación activa ? 
12 Algunos participios de «pretérito suelen 

usarse en significación activa. Estos son: 

Acostumbrado.. 
pr E 
Aplicado. soeren 
Atrevido Pra 

bien Cenado.... * 
bien Conpdo.... 
bien Hablado.. 
Callado .viomoo..o. 

Cansado... 

Comedido ........ 
Desesperado... 
Disimulado..... 

Entendido....... 
EsforzadO....... 
Fingido.......... 
ice 
Medido........... 

: Mirad... 
Moderado... 

Ocasionado...... 

e 

4 

el 
el 
el 
el 

el 
el 

el 

el 
el 

el 

el 

que se atreve Ó 

que aCONuiibra: 
que agradece. 
que tiene aplicacion. 

vimiento. 
que ha cenado bien. 
que ha comido bien.” 
que es comedido en hablar. - 
que calla ó 

A que cansa ó 
sabe. callar. 
es molesto en 

su trato y conversacion» 
que tiene comedimiento. 
que desespera. 
que disimula. 
que tiene entendimiento. 
que tiene esfuerzo. 
que finge. 
que ha leido mucho. 
que midé sus acciones y p4- 

labras. 
que tiene miramiento. 
que tiene moderacion. 
que en su trato da ocasio- 

nes de disgusto, 

tiene atre- 



OsadO.rem<roso 
Parado cooncioos 

Parecido... 
Partido... 

Pausado..ooo....» 
PorfiadO.........» 

PreciadOwo....... 

Precavido...e»... 
Presumido ...... 
Recatado cm... 
Sabido... 
Sacudido monroe». 

Sentido... 

Sufrido..ooo.oo.o 
Trascendido .... 
ValidOcmoms:o. 

| TIT 
el. que tiene osadía, 
el que es tardo ó no tiene ac- 

tividad. 
, el que tiene semejanza á otro. 
el liberal que parte con otros 

- lo que tiene, . : 
¿£l que procede con pausa. 
¿el que porfia ó, tiene costumbre 

de porfiar. 
el que se precia de lo que hace 
enc 0 dice. 
el que tiene precaucion. 
el que presume. — 
el que tiene 'recato 
el que sabe mucho. 

£ 

Ó cautela. 

.€l que tiene desenfado, y sabe 
defenderse. de .lo: que le 
«dicen. 

el que tiene propension á sen 
tir las ofensas que le ha- 
cen por ligeras que:sean. 

el que tiene sufrimiento. 
el que tiene trascendencia. 
el que tiene valimiento. 

ADVERBIO. 

OL 

uég es adverbio? 
EL Anvernto es una palabra Úó parte inde- 

clinable de la oracion, que modifica, aumenta, 
isminuye o varía la significación de la parte con 

que se junta. 
_ 
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Qué especies hai de adverbios? 

Hai varias especies de adverbios, que se"pue= 
den reducir á las siguientes: ds 

De tiempo: Hoy, mañana, entónces, nunca, ESc. 

X 

De lugar: Aquí, allí, acá, allá; hácia allí, 
hacia abajo , por aquí, por allí, de ahí, de 
arriba, ESc. 

De calidad: Prudentemente, hermosamente y 
bien, mal, Esc. E 

De manera: A la española, á la francesas 
á mi modo, de tajo, de punta, Ec. 

De número: Una vez, muchas veces, la se- 
gunda vez, Esc. 

De órden: Primeramente, últimamente, suce 
sivamente, ántes, despues, Ebc. a 

De distribucion: Uno por uno, DY barriosy 
de puerta en puerta, Ec. 

De cantidad: Muy, mucho, póco, abundan- 
temente , Ec. 

_ De igualdad: Igualmente , igualmente que > 
no de otro modo que, Ec. ES 

De semejanza: Asi, como, de esta manera, ESC. 
De contrariedad: Al contrario, por el con 

trario, €8c. 
De union: Funtamente, á una, promiscua” 

mente , Elc. | Ñ 
De separacion: Separadamente, á parte, ESC. 
De afirmacion: $4, ciertamente, Sin duda, ESc. 
De negacion: No, nada ménos, de ningun4 

manera, Ec. 

De duda: Quizá, acaso, por ventura, Ec. 
De pregunta: Por qué? para qué? cómo 

por ventura? Esc. 

2 

| 
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De deseo: O si! ojalá! E3e, 
De preferencia: Antes, mas bien > prime- 

ro, ÉSc. ; 
De aprobacion; Bellamente, grandemente, E8c, 

En qué se dividen los adverbios? 
. Los adverbios se dividen en simples y com- 
Puestos. Son simples los que se espresan con 
una sola diccion, como: Aquí, nunca, quin 

2á, Ec. Y compuestos los que se espresan con 
dos Ó mas dicciones, unidas ó separadas, co- 
Mo: Adentro, afuera, enfrente , por aquí, la pri- 
mera vez, Ec. | 

DE LA PREPOSICION. 

Qué es preposición ? 
La Prerosicion es une palabra 6 parte in- 

declinable de la oracion, que significa" la relacion 
Ó el respecto, con que se considera la parte á que 

. Ne antepone., 

En dividen las preposiciones? 
Se dividen en simples, y compuestas. 

Cuáles son las preposiciones simples? 
d Las simples son: A, ante, con, contra, de, 
tsde, en, entre, hácia, hasta, para, por, segun, 

Sm, sobre, tras. 
Cuáles son las preposiciones compuestas ? 

Las compuestas son: Para com, conforme á, 
cuanto á, junto á, á causa de, ántes de, al 

"ededor de, cerca de, delante de, dentro de, en- 
"ente de; y otras muchas compuestas con la 
Peposicion de y otra ú otras dicciones, 

a 
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En qué se dividen ademas las preposi- 

ciones ? 3 
Se dividen ademas las preposiciones: en se= 

paradas, separatles, € inseparables. 
Cuáles son separadas? | 

Son separadas las que nunca se hallan en 

composicion. Estas son: Desde, hácia, hasta, par 

ra, por, segun, sin. rte 

Cuáles son separables? 
Son separables las que se hallan en compo-= 

sicion y fuera de ella. Estas son: ,Í, ante, com 

contra, de, entre, sobre, tras; como:  AÁllegar » 

anteponer, conmover, contradecir, deponer, entre- 
meter, sobreponer, traspasar. 

Cuáles son inseparables? SS . 

Son inseparables las que solo se Haldh en 

composicion. Y estas som: des, dis, ¿n, re; co= 

mo; desdecir, disponar, imponer, reponer. 

DE LA CONJUNCION. 

Qué es conjuncion? 
La conjunción es una palabra ó parte 10" 

declinable de la oracion, que une y enlara las 
oraciones Ó sus partes. 

Qué especies ha? de cofifunciones? 
Hai varias especies : 
Copulativas: Y, é, ni, que. 
Disyuntivas: O, ú, ya. | 

Adversativas: Mas, pero, sino, bien que: 

Concesivas: Junque, dado que, puesto qués 
supuesto que. 

Continuativas : Asi que, asi es que, P yes. 



l SS 115 Temporales : Cuando, mMiéntras, miéntras que, ántes que, despues que. 
Causales: Porque, pues, pues que. 
Finales: Porgue, paraque, 4 fin que, á fin de que. e 
Condicionales: Si, si yo; como, con tal que,, con tal de que. 
Racionales: Y asi, luego. 

. En qué se dividen las conjunciones? : Las conjunciones son unas simples, que se 
€spresan con una sola diccion; y Otras compues— tas, que se espresan con dos ó mas dicciones unidas ó se : 

A DE LA INTERGECCION. 
Qué es intergeccton? 

. 

Y La InTERGECCION es una PolBra, parte ¿n= declinable de la oracion, que esplica Yes. varios afectos dal ánimo: com de tristeza, gozo, la- Mento, OZ. a 
: Qué tergtcciones hai? le 

Las intergecciones que hai son estas: Ah! 
y! el! 6 -oHA halahe! hu, hús, ha, babá! bás= 
ta! bien! cáspitar chiton, ca, mira, oyes, oyga! 
ola, puf, quedo, váh! váya, victor! st, sus, tá, tate, 

Hai algunos modos de hablar que equi 
Valen á las intergecciones? 

Hai tambien algunos modos de hablar que 
SON equivalentes á las intergecciores, pues con 

Os se esplican ciertos afectos; como: Jesusto 
esus mil veces! Dios nos libre! gracias á Dios! > 
Otros, 



e Y DE LAS FIGURAS, 

Qué es figura? : ] 

La Figura es un modo de hablar en que las 

palabras ú oraciones no se presentan en su for 

ma y aspecto acostumbrado; pero no obstante 

tienen de su parte el uso y autoridad de bue- 

nos Autores. Hai figuras de diccioh; y figuras 

de sintáxis ó: construccion. * 

DE LAS FIGURAS DE DICCION. 

Cuáles son las figuras de diccion? 
“Todas las figuras de diccion se reducen 4 

una general llamada Meraplasmo. Esta es. und 

figura por la cual se quitan, se añaden, Ó Se 

mudan letras á las palabras. Divídese en nue- 

ve especies: cuatro se cometen quitando, tre5 

añadiendo, y dos mudando las letras. - 

Y QUITANDO. 

Cuáles son las figuras que se cometen qui- 

tando? 
Las figuras que se cometen quitando sons 

aféresis, síncopa, apócope, y sinalefa. 
Qué es aféresist 

Aféresis es cuando se quita una letra Ó she 

laba en principio de diccion, como norabuend > 

moramala por enhorabuena, enhoramala.' 
a 

* De estas últimas se tratará despues: 

primeras corresponden á este lugar. 

Las 



> 117 
Qué es síncopa? 

Síncopa es, cuando se quita una letra ó 
sílaba en medio de diccion, como hidalgo por hijodalgo, albarcoques por albaricoques, aprisa POr apriesa. : 
JP Qué es apócope? 

. FApócope es, cuando se quita una letra $ 
sílaba en fin de diccion, como algun por al- 
guno, grán por grande, y entre los poetas dó 
por donde, só por sobre, miéntra por miéntras, 
entónce por entónces. 

Qué es sinalefa ? 
Sinalefa es, cuando acabando una palabra 

en vocal, y empezando otra tambien con vo= 
Cal, se quita la vocal en que acaba la pala- 
ra primera, como del por de él, esotro por ese 

otro: cuando concurre la preposicion á con el 
pronombre el, se quita la e; como al en lu- . 
gar de á él, 

Z AÑADIENDO. 

Cuáles son las que se cometen añadiendo? 
Se cometen afadiendo prótesis, epéntesis, y 

Paragoge. 
Qué es prótesis? 

, Prótesis es, cuando se añade una letra ó 
sílaba en principio de diccion, como asentarse, 
Wimpiar, atapar, que se usan entre los poetas 
Por sentarse, limpiar, tapar. 

Qué es epéntesis? 
Epéntesis es, cuando se añade una letra ó 

Sílaba en medio de diccion, como corónica por 
Crónica. 
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Qué es paragoge? 

Paragoge es, cuando se añade una letra 6 
sílaba en fin de diccion, como felice, infelices 

por feliz, infeliz, y entre los poetas, fuistes, lle= 

gastes, por fuiste, llegaste. HE 

MUDANDO. >= 

Cuáles se cometen mudando? : 

Se cometen mudando antítesis y metátesis. 

Qué es antítesis? 

 Zntítesis es, cuando se pone una letra pot 

otra, lo que sucede principalmente entre los 

poetas, cuando en. los infinitivos juntos con los 

pronombres le, la, lo, se convierte la + en l; 

* como decille por decirle, describilla por descri- 

birla, recogello por recogerlo. 
Qué es metátesis? poa 

Metátesis es, cuando se invierte el órden 

de las letras, como cuando se decia antiguá- 

mente Perlado por Prelado, dejalde por dejadle, 

hacelde por hacedle. y AS 
1) 

PARTE SEGUNDA. 

PROSODIA. 

Qué es Prosodia? ; 

La Prosonia es una parte de la gramática 

que enseña la cuantidad de las silabas y ehacen 

to con que estas se deben pronunciar. 
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oo Qué es sílaba? : 

Sílaba es el sonido de una voca] (6 dip- 
tongo) que se pronuncia sola ó acompañada de alguna ó algunas consonantes. 

Qué es cuantidad de las sílabas? 
La cuantidad de las sílabas es la detencion 

mayor, Óó menor que hacemos al tiempo de pro- 
nunciarlas. Las sílabas unas son breves, y Otras 
largas. Llámamos breves á aquellas en que al 
Pronunciarlas se emplea la mitad del tiempo que * 
se gasta en pronunciar otras; y largas aque- 
llas en cuya pronunciacion se gasta doble tiem- 
po que en las breves. 

Qué es acento? 
El acento es el tono con que se pronuncian 
sílabas. 

: 
Cuántos acentos hai? 

Los acentos son dos agudo y grave. 
Qué es acento agudo? 

Acento agudo es el tono con que se pronun= 
Cia una sílaba cargando sobre ella y levantan- 
do mas la yoz que al pronunciar las demas sílabas, 

Qué es acento grave? : 
Acento grave es el tono de la voz con que 

Se pronuncia una sílaba no cargando tanto co= 
mo en las agudas. : 

Cuáles son las sílabas breves? 
Las sílabas breves son aquellas, que no pro- 

Munciándose con acento agudo constan de una 
Sola vocal. 

Cuáles son stlabas largas? 
Son largas Jas que constan de una vocal y 

Una ó mas consonantes, Ó de dos ó tres voca-= 
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les reunidas en diptongo, Ó triptongo y aque- 
lla en que carga el acento. ds 

Qué es diptongo, y triptongo? 
Diptongo es el sonido de dos vocales que. 

se pronuncian de un golpe formando una sola 
sílaba: y tripiongo es la reunion de tres vo- 
cales en una sola sílaba. > 

Cuántos y cuáles son los diptongos? 
Los diptongos son diez y Seis: ai, au, ea, 

ei, eo, eu, 14, de, 10, 14, 0€, 01, UA, Ue, Ul, U07 

como aire, autoridad, Beatitud, Rei, Beocio, 
fuedo, gloria , cielo, necio, ciudad, héroe , sois; 
mengua, sueño, buitre, arduo. 

Forman siempre diptongo estas combina- 
ciones de vocales? 

No siempre forman diptongo estas letras pues 
algunas veces hai acento agudo sobre una de 
las dos, lo que hace que se pronuncien sepa- 
radas en dos sílabas, como en Poéta, efectúa. 

Cuántos y cuáles son los triptongos? 
Los triptongos son estos cuatro: jad, como 

enviais; jei, como vicieis; uai, como averiguais; 
uei, como buel. 

Con qué acento se pronuncian las palabras 
de la lengua castellana? y 

Las palabras en castellano, si constan de 
una sílaba por lo comun tienen el acento grave; 
pero cuando carga sobre ellas la pronunciación 
se pronuncian con el acento agudo; como sucede 
en sí pronombre recíproco, y en dé tercera per- 
sona de singular del imperativo ó del presente de 
subjuntivo del verbo dar; con lo que se distinguen 

de la conjuncion condicional si, y de la prepo- 
sicion de. 

' 

e 



bas, una lleva el acento agudo, y la otra el 

grave: pues ninguna” palabra puede tener mas 

de un acento agudo, debiendo ser los demas 

graves y uniformes; á escepcion de los adver- 

bios acabados en mente, que tienen dos agu- 

dos; si bien al pronunciar dichas palabras Co= 

mo que se divide la terminacion mente; como 

en sábiaménte, bréveménte. 
4 

En qué sílabas está el acento agudo en 

las palabras de dos y de mas sílabas? es 

En las palabras de dos y de mas sílabas, 

unas veces está el agudo en la última ,. otras 

en la anterior, y otras en la tercera; y aun en 

la cuarta y en la quinta contando desde el fin, 

como en desdén, cónsul, cónsules, digérasenos, 

| facilísimaménte.. : 

Los pronombres me, te, se, le, la, lo, les, las, 

121 

Si las palabras constan de dos ó mas síla- 

Ñ 

! 

los, nos, os, cuando se posponen á los verbos, 

ó gerundios, se unen á ellos, y se pronuncian 

ambas palabras con un solo acento agudo, como 

| si fueran una sola palabra; y por eso se lla- 

| man enclíticas. 

¡PARTE TERCERA. 
SINTAXIS. 

' ' 

Qué es Sintáxis? 
La Siwraxis Ó Construccion es la recta 

union ó enlace que tienen entre sí las partes de 

' la oracion en el discurso. 
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De cuántas maneras es la sintáxis? 

Es de dos maneras: Regular 6 Natural, é Arregular 6 Figurada. 8 
| Cuál es la sintáxis regular , y cuál la irregular ó figurada? 3 

Sintáxis regular ó natural es la que se con= forma con las reglas de la gramática, funda- 
«das en la misma naturaleza: y sintáxis irregu= 
lar ó figurada es la que no sigue las reglas, 
peto siempre se funda en alguna razon: y en el uso de los Autores que han hablado bien la lengua. ' 

Cuáles son los fundamentos de la sin= Háxis? is 
Los fundamentos de- la sintáxis son dos ; 

Concordancia y Régimen. 

SINTÁXIS REGULAR Ó NATURAL. 
DE LA CONCORDANCIA. 
Qué es concordancia? 

ConcorDancia es la conveniencia $ confor— ... Midad que tiene una parte de la oracion con ótra. 
A. Qué especies hai de concordanciast > 

Hai «tres especies de concordancia : una de 
Sustantivo con sustantivo: otra de adjetivo con 
Sustantivo; y otra de verbo con el supuesto. 
L, En qué concierta el sustantivo con el sus 
táhtivo ? 

Cuando un nombre sustantivo recae sobre 
otro perteneciendo ambos á una misma persos 
Ma ó cosa, corícierta con él en caso. Por egem- 
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plo: Nuestro padre Dios nos. ama mucho. El 

nombre Dios recae sobre el nombre padre con 
quien concierta en el caso de nominativo. Nó- 

tese que como en la lengua castellana no tie- 

nen los nombres variedad de terminaciones. pa- 
ra denotar los casos, esta concordancia nose 
conoce por algun signo esterior, sino se infiere 
por el mismo sentido de las palabras. // 

En qué concierta el adgetivo con el sus= 
tantivo? A 

Cuando algun adgerivo se aplica á algun 

sustantivo, concierta con él en número, caso, 
"y género: Por adgetivo entiendo aqui todo lo 
que se puede agregar y juntar al. sustantivo 
modificándolo, como son los artículos, los nom— 
bres y pronombres adgetivos, y los participios. 
Egemplo: Las riquezas,son desprecialas por el 

hombre virtuoso: el' artículo las y el partici- 

pio despreciadas estan en. plural, en nominati- 
vo, y en terminacion femenina , porque con 
ciertan con el nombre sustantivo riquezas, que 

es plural, nominativo, y femenino; y el y vir- 
tuoso conciertan con hombre en el número sin= 
gular, caso ablativo, y género masculino. 

En qué concierta el verbo con su supuesto? 
El verbo concierta con su supuesto en nú- 

mero y persona. El supuesto del verbo es aque- 
lla persona ó cosa de quien se afirma ó niega 
la accion ó significacion del verbo; esto es, 

quien es Ó quien hace ó es hecho lo que sig-= 
nifica el verbo. Por egemplo Dios es suma- 
mente bueno, Los hijos aman á sus padres. No= 
sotros somos amados por Dios. En estos egem= 
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concierta con Dios en número singular, y en 
persona tercera. Hijos es el supuesto del verbo 
aman, pues los hijos son los que aman; y este 
verbo aman concierta con su supuesto hijos en 
número plural, y en persona tercera; y noso= 
Hros es el supuesto del verbo pasivo somos 
amados, pues de nosotros se afirma que somos 
amados. Pl 

Qué es supuesto del verbo? 
El supuesto del verbo es por lo comun alz , 

gun nombre, ó pronombre en nominátivo; pe- ro tambien puede ser "Supuesto un infinitivo, 
Una oracion, o una parte cualquiera de la ora- 
cion, cuando se usa haciendo las veces de nom= 
bre. Por egemplo: Es obligacion del estudiante 
estudiar con aplicacion: el infinitivo estudiar es 
el supuesto del verbo es, pues el estudiar ó el estudio es lo que decimos que es obligacion del , 
estudiante». Conviene que te apliques al estudio; la oracion que te apliques al estudio es el su- 
puesto del verbo conviene; pues es lo que de- 
cimos que conviene. Un pequé, dicho con ver= 
dadero dolor, nos hace felices; la palabra pe- 
qué es el supuesto del verbo hace, pues esto es 
lo que decimos que nos hace félices, * 
NS o te 

*- Algunos gramáticos llaman al supuesto 
del verbo sustantivo nominativo anterior, al del 
verbo activo nominativo de persona que hace, y al del verbo pasivo nominativo de persona 
que padece, 
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ADVERTENCIAS SOBRE LAS CONCOR- 
dancias del adgetivo, y del verbo. 

Como se hará la concordancia del adgetivo, 
y del verbo, cuando vienen dos sustantivos de sin= 
gular unidos con conjuncion? 

Dos sustantivos de singular, unidos con al 
guna conjuncion, equivalen á un plural; y asi 
cuando ha de concertar con ellos algun adge- 
tivo, ó verbo, se hace la concordancia en plu- 
ral. Por egemplo: Pedro y Juan son aplicados 
al estudio. El verbo son esta en plural y en 
tercera persona; y el participio aplicados esta 
en plural, en nominativo, y en terminacion mas- 
culina; porque concierta con Pedro, y Juan 
que hacen plural, son tercera persona, li 
tivo, y masculinos. 

Cómo se hará. la dana cuando el 
adgetivo ha de «concertar con dos sustantivos de 

h singular de diverso género? 

Cuando el adgetivo ha de concertar con dos 
sustantivos de singular, el uno masculino y el 
otro femenino, se hará la concordancia en el 
género masculino. Por egemplo: el hombre y 
la muger son generosos. 

Cuando el adgetivo ha de concertar con 
dos sustantivos de diverso género y ambos de 
plural ¿cómo se hará la concordancia? 

Cuando el adgetivo ha de concertar con 
dos sustantivos de diverso género, ambos de 
plural, se hará la concordancia con el mas in— 
mediato. Por egemplo: Sus temores y esperan— 
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zas eran vanas: Sus esperanzas y temores eran 
vanos: ó eran vanos Sus temores y esperanzas: 
eran vanas sus esperanzas y temores. ae 

- Cuándo el adgetivo ha de concertar con 
dos sustantivos de diverso género, y el uno es 
de singular y el otro de plural ¿cómo se hará 
la concordancia? 

Cuando el adgetivo ha de concertar con 
dos sustantivos de diverso género, uno deSin= 
gular y otro de plural, se puede hacer la con= 
cordancia en el género que tenga el sustanti- 
vo del plural. Por esemplo: Los caudales y ha- 
cienda eran cuantiosos, *ó las haciendas y el cau- 
dal eran' cuantiosas. Pero en este caso será lo 
mejor ó usar de adgetivo de una sola termi= 
nacion, ó variar la' frase; como: los caudales 
y la hacienda eran grandes: ó los caudales eran 
cuantiosos, y la hacienda mucha. 

Cuando el verbo ha de concertar con su- 
Puesto compuesto de personas diversas , ¿cómo 
se hará la concordancia? cd 

Cuando el verbo ha de concertar con su= 
puesto compuesto de personas diversas, se ha= 
rá la concordancia en plural con la que es pri- 
mera en el órden. Por egemplo: Yo, y tu (ó tu 

ñ y y0) irémos. Tu, y él (6 él, y tu) iréis. 

"DEL RÉGIMEN. 

Ls es régimen ? 
Rrciuny es la dependencia que tienen en la 

eración unas partes de osras. De manera que. 
aquella palabra ú oracion, cuyo sentido está - 

E e A NR A A 
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«pendiente de otra: palabra ú oración, se dirá: 
que está regida de ella. . : 

En qué se conoce la oracion regente y la: 
oracion regida? ¡ 

Se. conocerá cual es la oracion regente, y 
cual la regida, en que la regente deja péndu= 
lo el sentido, y la regida es la que. lo cierra. 
Sirva de egemplo un pasage de Fr. Luis de- 
Leon, en la introduccion á sus poesias sagra= 
das: Pluguiese á Diós que reinase esta sola 
poesia en nuestros oidoS....... Mas ha llegado la 
perdicion del nombre Cristiano á tanta desver=" 
glenza y soltura, que hacemos música de nues=- 
tros vicios. En cada una de estas dos cláusu=: 
las hai dos oraciones: una regente que está con - 
letra bastardilla, y otra regida que está con: 
letra redonda; y se distinguen con facilidad: 
atendiendo á la regla dada. Otros llaman de- 
terminante á la oracion regente, y determinada 
á la oracion regida. : | 

- Como se conocerá de quien se rige una 
abra ó parte de la oracion? 
Se conocerá de quien se rige una palabra 

Ó parte de la oracion, en que puesta delante 
la voz que la rige, hace sentido, y quitada la 
misma voz, no lo» hace. Por egemplo:.dice Fr. 
Luis de Granada en una meditacion: Abre, 
Señor, los ojos de estos miserables. Para cono= 
Cer de quien se rige el nombre los ojos, se de- 
jará arrimado á Señor quitaudo el verbo que 
antecede; y se verá que no hace sentido; y 
por el contrario se quitará el vocativo Señor y 

dejando el verbo abre, y se verá que el senti- 
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do está corriente. Para conocer de quien se ri 
ge el genitivo de estos miserables, se quitará 
el nombre dos ojos, y resultará el sentido de- 
fectuoso, sea que se agregue á Señor ó á abre; 

e y vuelta á poner delante dicha voz, quedará 
la proposicion natural. De aquí puede inferirse 
fácilmente que el genitivo de estos miserables 
se rige del nombre los ojos, y este del verbo 
abre. 47 9) a 

ueden regir todas las partes de la oracion? 
No todas las partes de la oracion tienen una 

misma fuerza para el régimen. El nombre, el 
verbo, el gerundio, y el participio pueden re- 
gir y ser regidos. El pronombre solo puede ser 
regido. El artículo no rige á nadie, y solo se 
dirá que puede ser regido, en cuanto se con 
sidera unido al nombre '¿on quien se junta. La 
preposicion no rige propiamente, porque se con= 
“sidera unida á los nombres para formar los ca- 
sos, y Solo en este sentido decimos que pue- 
de ser regida. No obstante, dicen contunmente 
los Gramáticos que rigen genitivo, dativo, acu- 
sativo, Ó ablativo, por cuanto se juntan con 
estos casos. Tampoco rigen el adverbio, la con= 
juncion, ni la a 

Con qué casos se jumtín las preposiciones? 
. Las preposiciones ante, contra, entre, hácia, 
hasta, segun, tras, se juntan con acusativo so= 
lamente. 4, y para se juntan con dativo cuan- 
do denotan daño ó provecho, en las demas 
ocasiones con acusativo. Con, por, en, de, des- 
de, sin, sobre, se juntan con ablativo. Tambien 
de es de genitivo, cuando denota posesion: em 

1 
/ 



: A 129 es de acusativo -cuando denóta lugar adonde : por es de acusativo cuando denota el fin, el tiempo, Ó el lugar por donde y sobre €s tam- bien de acusativo cuando denota exceso Ó su= 
. perioridad. 

El adverbio, la conjuncion, y la intergec= 
cion, rigen, ó son regidas? : 

El adverbio solo es regido del verbo ó par- 
tes que modifica en cuanto depende de ellas. 
La conjuncion y la intergeccion ni pueden re- 
gir ni ser regidas : pues la conjunción solo sirve 
para enlazar unas partes ú oraciones con otras; 
y la intergeccion se Considera «como cosa 'sepa— 
rada de la oracion, y que solo se interpone para 
esplicar algun afecto. 4 : 

DEL NOMBRE. 

Qué régimen tienen los nombres? 
Los Nombres sustanrivos Comunes , y los 

nombres adgetivos pueden regir algun nombre 
Ó pronombre, ó en su lugar algun infinitivo ú 
oracion , precedidos de alguna preposicion, que 
están ó se consideran en genitivo, dativo, acu= 
Sativo, Ó ablativo. Egemplos: Rei de España: 

 Fértil de trigo: aplicacion al estudio: fiel á su 
Rei: amor á Dios: cruel contrá sus hijos: sa= 
lida de la ciudad: sabio en el arte militar: se- 
Mor de errar: y de que le' castiguen: deseoso 
de agradar á Dios; y de que todos se salven. 

Ñ He 

A 
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CE JP + DEL: VERBO, : 

Qué régimen tiene el verbo? 
En VaerBo activo transitivo rige por tér= 

mino de su accion algun nombre, ó pronombre, 
verbo infinitivo, ú oracion. Por egemplo: Prac- 
siquemos la virtud: amemos á Dios: deseo ser— 
vir á Dios: mi padre me ama; yo quisiera que 
todos amasen á Dios. a 

Qué es término de la accion? 
Es término de la accion la persona ó cosa 

sobre quien recae la accion ó significacion del 
verbo. 

En qué caso se considera el término de 
W la accion? 

El término de la accion se considera en acu— 
sativo, y entre algunos Gramáticos se llama 
persona que padece. 

Ál ¿érmino de la accion se le junta pre-. 
posicion? | 

Cuando este término de la accion es cosa. 
inanimada no le precede preposicion; pero si, 
fuere cosa animada racional se le pondrá la 
preposición á, como se ve en los dos primeros 
gemplos de arriba. 

Los verbos activos transitivos pueden te- 
ner otro régimen ademas del término de la accion? 

Los verbos activos transitivos ademas del 
término de la accion pueden regir nombre, pro- 
nombre, ó en su lugar verbo infinitivo, ú ora- 
cion, precedidos de alguna preposicion, y que 
están Ó se consideran en genitivo, dativo, acu- 
satiyo ,, ú ablativo, Por egemplo: Ayísale del 
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peligro: dá limosna á los pobres: envia las EF 
tas 4 Roma: recibe memorias de los amigos 
sufre con paciencia las injurias: saca las tropas 
á pelear: trae el libro para que lo lean. En es- 
tas ocasiones decimos que el término de la ac- 
cion es el régimen po y los otros Casos 
régimen accesorio. // 

: Qué régimen tienen los verbos intransitivos? 
Los verbos intransitivos no rigen ningun ca=' 

so por término de la accion; pero pueden te- 
ner otros regímenes para significar el lugar, el 
tiempo, el modo, el instrumento, ú otras rela- 
ciones semejantes: como nació en Granada, fué 
á Sevilla, pasó por Loja, vivió muchos años, lee con atencion, juega á la pelota. Y 

Cómo se distinguirán los verbos transiti- 
vos de los -intransitivos? a. 

Los principiantes suelen confundir los ver- 
bos intransitivos con los transitivos por no dis- tinguir entre el término de la accion y Otro 
cualquiera caso con 'preposicion á ó sin ella, 
Para conocer esta diferencia e viene hacer ob= 
servar las reglas siguientes. YA A 

Toda oracion que puede Yólverse en pasiva, 
es de verbo transitivo. Se vuelve en pasiva una 
Oración de activa, poniendo el término de la 
accion en nominativo, concertando el verbo pa=- 
Sivo con él, y mudando el supuesto en ablati- 
Vo con la preposicion de ó por. Por egemplo : 
esta oracion el pueblo ama la paz, se dirá en Pasiva la paz es amada del pueblo 6 por el pueblo, 1 
Toda oracion que no puede volverse en DA 

siva, es de verbo intransitivo, Por egemplo; en 
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esta oracion viva Vin. mil años, no, se puede 
decir mil años sean vividos Por a y de aqui 
se infiere que el verbo vivir es intransitivo, y 
que mil años no es término de la accion, sino 
un caso que señala tiempo, y está regido de 
la preposicion por callada. vá 

Toda oracion en que el “verbo trae la par 
tícula se, es de verbo transitivo, si puede aña- 
dirse 4símismo, á sí misma, á sí MISMOS, ó é 

sí mismas. Por egemplo: Anibal se envenenó, esto 
es, á sí mismo: Cleopatra se mató, esto €s, 4 sé 
misma: Los Saguntinos se arrojáron á una ho- 
guera, esto es, a sí mismos: Las antiguas Es— 
pañolas se Espusiéron á la muerte en Calahorra, 
esto es, á sí mismas. 

Toda oracion en: qfie el verbo trae la par- 
ticula se, es de verbo intransitivo, si nose 
puede añadir 4 sí mismo, á sé misma, á sí mis- 
mos, Ó á sí mismas. Por egemplo: en esta ora- 
cion Júdas se desespero, no puede añadirse á 
si mismo; .ni en esta la Magdalena se arre= 
pintió puede añadirse á si misma: y de aqui 
se infiere que los verbos desesperarse, y arte- 
pentirse son intransitivos. Estos verbos y otros 
semejantes, como amañarse, aficionarse, enfure- 
cerse, partirse, se llaman tambien recíprocos, Ó 
reflexivos. f( 

Qué” régimen tienen los verbos pasivos? 
Los verbos pasivos no p.den régimen indis- 

pensable, asi como los activos transitivos han 
de traer precisamente el término de la accion. 
Pero muchas veces se le junta un nombre con 
la preposicion de ó por, que señala la persona 

A AR IT 



] : 133 agente, esto es, el sugeto que es principio y móvil de la accion. Por egemplo: la ley es obe- decida del buen súbdito 6 por el buen súbdito. Mas esta construccion es impropia en castella- no, y solo se halla en los Poetas, ó raras ye- ces en los escritores de prosa. Por tanto se eger- 
citarán los discípulos en volver en activa se- mejantes oraciones pasivas. ' : 

Cómo se vuelve en activa una oracion pasiva? 
El ablativo de la persona agente se muda 

en nominativo para que sirva de supuesto, el- 
verbo se vuelve en activa concertado con él, y el supuesto se pone en acusativo para que señale el término de la accion. Por egemplo : 
la oracion la lei es obedecida del buen súbdito, Ó por el buen súbdito, se dirá en activa, el buen súbdivo obedece la ley. J£ 

DEL GERUNDIO. 

Qué régimen tienen los gerundios? 
Los Gerunbios tienen el mismo régimen 

que sus verbos. Por egemplo : Practicando la virtud, y apartándote de lo malo , Agradarás 
á Dios, 

4 

DEL PARTICIPIO. 

Qué régimen tienen los Participios? 
Los Parricieios tienen el régimen de sus verbos. Por egemplo: Si eres obediente 4 tus 

Maestros, serás amado: la ciudad tomada por los enemigos fué asolada. y 
de 
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Lo qué es término de la accion de los ver— 

bos activos ¿en qué caso se pone con los page 

« pios de presente? ) 
Lo que es término de la accion de los ver= 

bos activos se pone en genitivo con los parti- 
cipios de presente cuando estos se usan como 
nombres. Por egemplo: Seamos amantes de la 
virtud. Lo que con el verbo diríamos: amemos 
la virtud. 

Qué uso se hace de los pronombres perso 
nales, cuando se posponen á los verbos ó gerundiost 

Cuando los pronombres yo, tu, si, él, regi- 
dos de verbos, ó gerundios se ponen despues 
de lá parte que los rige, se unen con ella pro- 
.nunciándose y escribiéndose como si ambas pa— 
labras fueran una sola. En este caso se usan 
las terminaciones me, nos, te, os, se, le, les, los, 
la, las: las cuales se llaman enclíticas ¿ afixas, 
porque se inclinan y juntan con la palabra que 
les precede. Por egemplo: Díme, dinos, vénte, 
veníos, ámase, dile, decídles, cógelo , cógelos, 
cómprala, cómpralas. 

Cuando mos, se junta con la primera per- 
/sona de plural, y os con la segunda de plural 
pierde el verbo la última letra. Por OS 
Vámanos, cubrios. ' 
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DE LAS VARIAS ESPECEES Dr 

oraciones. . 

a De qué manera se hará la diia de lo 
oraciones? 

De dos maneras pueden dividirse: las ora— 
ciones: lógicamente Ó atendiendo al sentido, y 
gramaticalmente Ó atendiendo al verbo que las 
gobierna, 
) En qué se dividen las oraciones atendiendo 
al sentido? 

Atendiendo al sentido, se dividen las ora- 
ciones en principales y accesorias. 

Cuáles son oraciones principales, y cuáles 
accesorias ? 

Oracion principal es la que puede subsistir 
por sí sola; y oracion accesoria ó incidente es 
la que no puede subsistir sin agregarse á Otra. 

En todo periodo ó miembro perfecto, esto 
es, desde el principio de la cláusula hasta 'el 
pynto ó dos puntos, hai tantas oraciones Como 

——- 

-* De la observacion de la concordancia y 
el régimen resulta la buena estructura de las 

oraciones que es el complemento de la sintáxis. 
Esta buena' estructura suele llamarse construc- 
cion, y algunos la tienen por el tercer funda- 
mento de esta parte de la gramática. 

Sobre este punto nos ceñirémos á tratar de 
las: varias especies de las oraciones, y las cla= 
sificarémos del modo mas racional, desterrando 
la insulsa nomenclatura. que han introducido 
algunos Gramáticos en esta materia, 
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Y verbos de modo finito: y-de estas nna sola es 

principal, y todas las demas son accesorias. Se 
conocerá la oracion principal en que está in= 
dependiente sin relativo ni conjuncion;, y yie- 
ne por lo comun en indicativo, ; 

Sirvase Vd. de poner un egemplo ? 
Sirva. de exemplo una' cláusula del. Señor 

Jovellanos en el Informe de la Lei Agraria: ,,La 
ciencia del dogma, que enseña al hombre la esen— 
cia y atributos de su Criador, y la moral, que 
le enseña á conocerse á sí mismo, y á caminar 
á su último fin por el sendero de la virtud, 
serán siempre dignas de la mayor recomendacion 
en todos los pueblos, que tengan la dicha de res- 
petar tan sublimes objetos.** En este periodo hai 
cuatro oraciones, porque hai cuatro verbos en 
modo finito: enseña dos veces, serán y. tengan; 
Pero de ellas una sola es: principal, y las tres 
restantes son accesorias. La principal es esta: 
La ciencia del dogma y la: moral serán*siempre 
dignas de la mayor recomendacion en todos los 
pueblos, aya 

En qué se dividen las oraciones accesorias? 
| «Las oraciones accesorias se subdividen en 

varias especies segun la diccion con que están 
ligadas, “ 

Si están. Jigadas con relativo, se llaman. re 
lativas; como la segunda de este egemplo de 
Jovellanos: He aquí, Señor, Jos principales es- 
torbos políticos, que las leyes oponen á la pros= 
peridad de nuestra agricultura. 

Si están ligadas con conjunción, pueden ser 
copulativas, disyuntivas, adyersativas, concesi- 
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vas, causales, finales, condicionales, ú oraciones 
que espresan las circunstancias del tiempo, aten= 
diendo á las especies de conjunciones que de- 
jamos esplicadas en su lugar. 

Se advierte que las conjunciones en princi> 
pio de cláusula , como son por lo. comun las 
racionales y continuativas, no ligan las. oracio- 
nes sino los periodos: y. asi no impiden que 
sea principal la primera oracion de la cláu- 
Sula. Y ió 

n.qué se dividen las oraciones atendiendo 
al verbo? 

Atendiendo al verbo, todas las oraciones se 
reducen á tres especies: oraciones de verbo :sus- 
tantivo, oraciones de activa y oraciones de 
pasiva. 

Cuál es la oracion del a ucheñticotn 
Oraciones de verbo: sustantivo son las que 

traen uno de los verbos conocidos con este nom= 
bre. Pueden venir de dos maneras, 

Unas veces constan de supuesto en nomina- 
tivo, verbo concertado con él, y atributo en 
nominativo, como Dios es eterno: la noche es- 
sá clara. 

Otras veces constan solamente de supuesto 
en nominativo y verbo concertado con él; co- 
mo hay Dios: tu padre está aqui. 

Cuáles son las oraciones de activa? 
Oraciones de activa son las que traen un 

té . . .. 1 . 

* Baste lo dicho sobre la division lógica de las 
oraciones. Para dividirlas gramaticalmente, se ha 
de atender al verbo que las gobierna, 
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verbo activo. Pueden venir de tres maneras. 

Unas veces constan de supuesto en nomina- 
tivo, verbo transitivo concertado con, él, y tér=" 
mino de la accion en acúsativo; como Rómu- 
lo fundó 4 Roma. : | 

. Otras veces constan de supuesto en nomi= 
nativo y verbo intransitivo concertado con el; 
como los árboles florecen. E 

Y otras constan solamente de verbo imper- 
sonal sin supuesto espreso, ó sirviendo de su-= 
puesto un infinitivo ú otra oracion, como llue= 
ve, truena, conviene estudiar. 

Cuáles son las oraciones de pasiva? 
H Oraciones de pasiva son las que traen un 
verbo pasivo. Pueden venir de tres maneras. 

Unas veces constan de supuesto en nomi- 
nativo, verbo concertado con él, y persona agen- 
te enablativo con la preposicion de ó por; co- 
mo Roma fué fundada por Rómulo. ] 

Otras veces constan de supuesto en nomi- 
nativo y verbo tomado como absoluto, concer- 
tado con él; como la virtud es estimada. 

Y otras constan solamente de verbo imper- 
sonal sin supuesto espreso, ó sirviendo de su= 
puesto un infinitivo ú otra oracion; como se 
peleó 6 peleósez se dice haber llovido mucho; se 
crep que arrasará. Sy AE ; 
Y Hacen oracion por sí los infnitivos ge- 
undios y participios? 

Los infinitivos, gerundios y participios no 
hacen oraciones para sí. 

Si un infinitivo trae preposición, hace ve- 
ces de nombre: como estoy cansado de llorar; 

| 
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sj del llanto. Y si no la trae, sirve de : 

supuesto Ó de término de la accion. De su- 
puesto: como reir demasiado indica locura ó ton= . 
teria: reir á tiempo no se veda por la razon. 
De término de la accion : como Dios «manda 
orar continuamente. De cualquiera manera al 
verbo de la oracion se llama verbo determinan-. 

“te, y “al infinitivo verbo determinado. 
Lós gerundios se consideran concertados con 

el nombre que ha de servir de supuesto al re- 
solyerlos. Por egemplo: en esta oracion aman- 
do á Dios serás felíz, el gerundio amando se 
“considera concertado con 2ú, porque resuelto 
debe decirsez como awes á Dios serás feliz. 

Los participios están efectivamente concer= 
tados con algun nombre, y de consiguiente tam- 

poco hacen oracion: puédense resolver por el 
relativo: y los tiempos de su verbo, como se 
dijo en su lugar. (4) 4< > 

*) Hemos dicho cuanto hai que saber sobre 
el análisis de las oraciones, y aun tal vez mas de 
lo necesario: porque las divisiones gramaticales 
podian omitirse muy bien, deduciéndose fácilmen= 
te de los principios ya establecidos sobre la con= 
cordancia y el régimen. No obstante habrá al- 
gunos que echarán ménos otras especies tan estra- 
vagantes en sí mismas como en sus nombres; cua- 
les son las oraciones de estando, las de habiendo , 
las de por, las de que Ec. Pero estas y otras se- 
mejantes ó son modismos castellanos, 6 han de 
reputarse por monstruosos partos de los (Gra= 
MmÁáÁticos. 

7 



HS SINTAXIS IRREGULAR Ó FIGURADA. | 
= Cuáles son las figuras que constituyen la sintáxis irregular ó fsurada? | 

Las figuras que constituyen la sintáxis fi- 
gurada se pueden reducir á estas cinco: Hipér- 
bason, Enálage, Elípsis, Pleonasmo, y Silépsis. 

HIPÉRBATON. E 
Qué es hipérbaton? 

HiesrRATON es cuando en la colocacion de 
las palabras no se observa el órden natural. El órden natural pide que el artículo y la pre- posicion 'preceda á la parte con que se junta, 
el nombre sustantivo al adjetivo, el supuesto 
á su verbo, la parte modificada por algun ad- 
verbio á este, la conjunción á la parte ú ora= 
ion que enlaza, y últimamente cualquiera parte 

Y vue rige á la parte regida. En cuanto al ar- “” úículo, preposicion, y conjunción no puede hg- 
ber alteracion; pero por lo que hace á las de= ' mas partes se altera frecuentemente el órden 
natural, anteponiéndose unas á Otras, Ó porque 
son el objeto principal que se pretende enun= . 
ciar, Ó porque la cláusula salga con mas ele | 

- Bancia, mas armoniosa, y flúida. Por egemplo:z | 
Tdn terrible se mostró en una audiencia el Rey 
Asuero á la Reyna Esther, que cayó desmayada. 
Aqui se antepone el adgetivo terrible al nom= 
bre sustafítivo Rey Asuero, el pronombre se á 
su verbo mostró, este á su supuesto el Rey Asue- 
ro, y el ablativo en una audiencia al dativo al 
Rey Asuero, 

Y 
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ENÁLAGE, 

dE Qué es enálage? 
ExaLaGE.es cuando se pone alguna parte 

de la oracion por otra, ó un atributo por otro, 
como un modo, ó tiempo del verbo por otro, 
Ó una' terminacion .del artículo por otra. Por 
egemplo: El vivir es amable á todos. Se pone 
el artículo el masculino en lugar del neutro, 
y el verbo vivir en lugar del nombre la vida. 

: ELÍPSIS. 
Qué es elípsis? 

Eursis es cuando se omiten algunas pala= 
bras que no son necesarias para el sentido de 
la cláusula; pero sí para su-integridad grama- 
tical. Esta figura es muy frecuente en los Auto- 
res, que la usan para no hacer fastidiosa la narra-= 
cion con la repeticion de unas mismas palabras. 

Qué especies de elípsis se distinguen? 
Distínguense dos especies de elípsis. Una lla- 

mada elípsis propiamente, que se comete cuan= 
do se calla alguna palabra que se ha de suplir 
tomándola enteramente de afuera; como buenos 
dias, esto es, te dé Dios: á Dios, esto es, te 
encomiendo Ú ruego que te guarde. Y otra lla- 
mada Zeugma, que se comete cuando se calla 
alguna palabra, que se ha de suplir tomándola 
de la oracion inmediata; como: un vasallo pró- 
digo se destruye á sí mismo; un príncipe á sé 
Y á sus vasallos: donde en el segundo miem- 
bro se calla el adgetivo pródigo, el pronombre 
se y el verbo destruye, tomándolos del primero, 

He 
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PLE ONASMIO, 

e Qué es pleonasmo ? 
. — Preowasmo“es cuando en la oracion redun= 
dan palabras que se pudieran escusar. La cual 
redundancia si es sin necesidad es viciosa; pero 
si es con causa, como para dar mas fuerza á- 
la espresion, lejos de ser viciosa, da mucha. 
gracia y energía á la oracion. Por egemplo : 
To le he visto con mis mismos ojos. Tambien. 
se usa esta figura sin ser viciosa, en algunas 
espresiones ya muy recibidas del uso, como vo- 
lar por el aire: subir arriba: bajar abajo: dame 
á mí: dile á él. Y otras á este modo. 

y | SILEPSIS, 

Qué es silépsis? 
SiLersis es cuando. la concordanciasge hace: 

no con la palabra material que se espresa, si- 
no con la que se concibe por el sentido. Por 
egemplo: Vuestra Magestad es justo: si Vues=' 
tra Alteza es servido: una infinidad de soldados 
han sido muertos. En el primero, y segundo 
egemplo jushhy servido no conciertan con los: 
nombres MagWkad, y Alteza que son femeninos, 
sino con el masculino que concebimos; y en el 
tercer egemplo el verbo han sido muertos no 
concierta con el supuesto multitud que es-sin= 
gular, sino con el plural hombres que en él se ' 
entiende. 

a IN DE LA GRAMATICA, 
y : NX: | pos 

Pe 

0 
ÚN 

| 



-RREVE CONPENDIO 

- DE LA ORTOGRAFIA. CASTELLANA. 

INTRODUCCION, 

JH Qué es Ortografía ? 
Esta palabra Ortografía es griega, y quie- 

_ re decir recta escritura. Así la ortografía es: 
el arte, que enseña á escribir correctamente, 

Cuántas son las partes de la ortografía? 
Dos son las partes de la ortografía. En la 

primera se trata del oficio y uso de las letras; 
y en la segunda de la puntuacion de las cláy- 
sulas, 

uántas son las letras con que se escribe 
el castellano ? ; 

Las letras con que se escribe el castellan 
son veintiocho: casi todas tienen dos distint 

$cu, 
e figuras, y se llaman unas mayú 

Aa, Bb, Cc, Ch, Dd, Ee, Ff, Gg, Hh, lij 
4, be, ce, che, de, e, efe, ge, ache, ¡ 
Kk, Lol, Ll, Mm, Na, da, Oo, P 
ca, ele, elle, eme, ene, eñe, 0, pe, cu, 

Rr, Ss, Tt, Un, Vv, Xx, Yy, Zz. 
xere, $ erre, ese, Y u, caja, équis, ye, ceta, 

y 
Y 

as Capita es) 
Ó versales, y otras minúsculas. 7) , 

Qué nonbres tienen las lffase ib / Se nonbran así: HEEE 



¿En qué se dividen las letras? 
Se dividen en vocales y consonantes. 

Cuáles son vocales, y cuáles consonantes? 
Son vocales: 4, €, i, 0, 4. Las demas son 

consonantes. | E a 

- En qué se dividen con respecto al órga- 
mo ó instrumento con.que principalmente se pro- 

Ñ - Ue , muncian ? o 

Se dividen en /abiales, dentales, paladiales 

linguales y guturales. 
uáles son las labiales? 

n labiales la b,m, p, y £ 
Cuáles son las dentales? 

Las dentales son la d, t, y Za 
Cuáles son las paladiales? 

Las paladiales son la k, y la c, cuando 

á esta sigue a, 0, us el 

Cuáles son las linguales? 

y la s. 
Cuáles son guturales? 

fon guturales la g, y la j. 
YT la há qué clase pertenece? 
La h es una nota de aspiracion, para daf 

á entender que la vocal que le sigue se ha 
de pronunciar aspera al modo que 'suena la e, 

y la ¿ en las sílabas ge, gí, pero con alguna 

mas suavidad: esta es su legítima pronuncia- 

cion. Mas ya ha perdido enteramente su valor 

si no es entre la gente rústica que la pronun- 

cian con mas fuerza que debieran, y como Sl 

fuera una ¿, diciendo jacer, joyo, Esc. en lu- 

gar de hacer, hoyo: y solo se pronuncia col 

Las linguales son Ía 1, ll, m, ñ, la y (ye) 
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Us de aspiracion cuando está en DAS 
pio de diccion, y le sigue el diptongo ¿e, co- 
mo en hierro. Cuando le sigue el diptongo ue 
como en huerta, huevo , alcahuete, €Sc. inclina su 

loal de la gy, cuando á esta le sigue la ú. 
Hai otra division de las letras? 

'ambien se dividen con respecto á su figu—- 

, en sencillas y dobles: y unas son sencillas 
en la figura y dobles en el valor, y otras sen- 
cillas en el valor y dobles en la figura. Son 
sencillas en la figura y dobles en el valor la 
Cc, €, 15 pues tienen dos sonidos, siendo da 
sola su figura; y son sencillas en el valor 
dobles en la figura la ch, ll, A; pues constan=" 
do de dos figuras tienen una sola pronunciacion, 
A En qué se dividen las. vocales ? 
“Las vocales se “dividen en simples que son 

cada una de las cinco: a,.e, €8c. y compues- 
tas que son las que se componen de dos y aun 
de tres vocales reunidas; y que se llaman dip- 

Jtongos y triptongos. 
Qué es diptongo? ; 

El sonido de dos vocales que se pronuncian 
de un golpe, formando una sola sílaba, como 
en causa. 
“Y qué es triptongo? 

Es triptongo el sonido de tres vocales reu- 
nidas en una sílaba, como en alivials. 

Cuántos y cuáles son los diptongos? 
Los diptongos son diez y seis, á saber: ai, 

qu; ea, el, eo, eu; la, ie, 10, 145 0€, 0l; ua; ue, 
ui, uo; como en aire, autor, beatitud; Reí, 
Beocio, feudo; gloria, cielo, necio, ciudad; hé- 
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roe, sois; lengua, sueño , buitre, y e 

Forman sienpre diptongo estas conbiña- 
ciones de vocales? 

No sienpre lo forman, y en este caso pa- 
ra denotar la desunion de las dos vocales se 

pone sobre una de ellas la nota “de diéresis que 
son dos puntos así: úa, og, Ó el acento agudo. 

Y los triptongos cuántos y cuáles son? 
“Los triptongos son estos cuatro: 7al, ie, 

uai, ueiz como en viciais, vicieis, averiguais, 
averigueis. : | : 

Sobre qué fundamentos estríban las re- 
glas que se dan de ortografía?. $ 

Sobre estos tres: pronunciación, orígen, y 
uso constante. AA | 

Y qué féglas se establecen con respecto á 
estos tres fundamentos ? 

Las siguientes: 

REGLA 12 

Escribirémos como se pronuncia , sienpre 

que por sola la pronunciación se pueda conocer 

con que letras se deba escríbir la voz. 

REGLA 2, 

Cuando no basta la pronunciacion , como 
sucede en las voces que se han de escribir con 

b,ó vw, éc. primero se atenderá al orígen 
deribacion de la palabra, si lo conocemos, Y. 
si nó, al uso constante de escribirla. 

| 
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REGLA 3.2? 

No se escribirá ninguna letra que no se 
pronuncie; y asi no escribiremos los superlati- 
vos en simo con dos ss como doctissimo, sino 
con una a ads ni m y p en asumpto; sino 
con n asunto. * 

REGLA 4.2 

En caso de duda consúltese el Diccionario 
de la Real Academia, ó su ortografía en la 
lista que pone al fin de voces de dudosa orto- 
grafía; ó sino atengámonos á á la pronunciacion.' 
Asi, si se duda si ha de escribirse una palabra 
con hb, ó con v, prefiérase la b, á la v. 

PARTE PRIMERA. 
DEL OFICIO Y USO DE LAS LETRAS. 

Cuál es el oficio de las letras y el uso que 
se debe hacer de ellas? 

Las letras sirven para espresar los sonidos 
que representan. Unas tienen un solo uso, ó 
espresan sienpre un mismo sonido; y asi, para 

* Sin enbargo, usamos en muchas palabras 
la h sin que se pronuncie, por el uso Ccuns- 
tante que debiera desterrarse. 
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estas ni se necesitan reglas ni tratado de or- 
tografía: por lo que no se hablará de ellas en 
este conpendio en que se procura la mayor bre- 
vedad: otras hai que siendo letras distintas, se 
equivocan del todo en su pronunciación, ó tie- 
nen casí un mismo sonido; y estas deberán 
ser la materia de este tratado. 47 Reis 

Cuáles son las que no se equivocan y cuáles 
las que se equivocan? : 

Las que no se equivocan, y asi no hai nada 
que advertir de ellas, son la a, y demás vo- 
cales; y las consonantes ch, d, f, 1, m, el, ñ, 
DE XA is rca 
Se equivocan, unas por su sonido uniforme 
y otras por ser casi uniforme su sonido, lab, 
y lav; lacrla k, y la q; lc, la 2, yla 
s la g, y la jzla 1), y la y (ye); la r (erre) y rr. 

*' La m que se acostunbra escribir delante 
de la b y de la. p, debe escluirse y usar en su 

lugar la n que es la que suena, como lo prac- 
ticaron algunos antiguos escritores, con lo que 
se sinplificará mas la escritura, á lo que todos 

debemos conspirar. SS 
La ph se escluye enteramente de todas 

aquellas palabras en que solía ponerse. 

La x que se usa para representar el so- 
nido de la j, queda tanbien escluida; y solo 
la usarémos para el sonido de es, sin que ne- 
cesite ya para este fin el acento circunflejo so- 
bre la vocal siguiente, por no tener con quien 
se equivoque. 



Hg Cuando usarémos de la" b, » a, a 
la y? | 

- Es tan dificil saber cuando se usará de la 
b y cuando de la v principalmente para los que 
no tienen conocimiento de la lengua latina, que 
casi no hai mas reglas que dejarlo al uso, y 
á una atenta y larga observacion; por lo que 
todos debiamos conspirar á dejar reducido el 
valor de ambas letras, que por lo comun se con- 
funde en la pronúnciacion, al solo de la 2. 

en todo adviértase que solo se puede usar 
e b, y de ningun modo de v, en estos casos: 

en todas aquellas palabras que no tengan la v, 
en su orígen; y aun de estas algunas se es- 
criben tanbien con b, como Pies ia , 
beperro ESc. 

Cuando viene hiriendo á la 1, ó r como 
blanco, breve; cuando se le siga otra conso- 

nante como obtener, absolver, subsidio: y en la 
terminacion ba del pretérito nperfecto de in- 
dicativo de los verbos como amaba, amabas Ézc. 
iba €3c. Tanbien en todas aquellas palabras que 
deribándose del latin tienen b ó p en su orígen 
como en beber, recibir, haber y sus deriba= 
dos Sc. 

e usará de la w en las terminaciones avo 
a, ivo, ¿iva de los nonbres como ochavo, 0c— 

tava, motivo, wvotiva, tanbien se usará de la 
v, en estos nonbres Vicente, Velasco, Vazquez, 
y otros; y en provecho, viga, viruelas , y en 
las palabras deribadas del latin que tienen v, 

en su orígen. 

Sr | 
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Cy Ki Q58, y Z... 

| E uso harémos de la Cc, Kk, q, 8, y z? 
Para espresar los sonidos: ca, co, cu, sienpre 

se usará de lá c y nunca dela k, ni:de la q; 
quedando desterrada la k de nuestra escritu=- 
ra: y solo usarémos de la g, cuando se le sin 
ga la «u, Jíguida, para espresar los sonidos 
que, qui. e 500 

En los sonidos ce, ci, sienpre se usará de 
la c, aun en las palabras celo, cizaña, gaceta, 
quedando solo reducida la z para espresar los 
sonidos > cat 20, 24, como en: Alseza, bra- 
ZO, ZUMO. 4 ¿ BONE a ob 90 ms 
«De la s.se suele usar viciosamente en lu-= 

gar de la c en los sonidos ce ci; y en lugar 
de la 2, en los sonidos za, z0, zu. Si se pro= 
nunciaran con elsonido correspondiente dichas 
letras ¿+ no. hubiera motivo de .equivocacion. 
Para corregir este defecto en la escritura no 
hai otro medio que la observacion, y consul- 
tar el Diccionario. A 

- Cuando se tísará la x sencilla y cuando 
la rr doble? 2 25 

Cuando la. r tiene el sonido suave que se 

En los nonbres verbales que acaban en 
blor'Ó »sion es mui fácil á los que saben-la 

: lengua latina «conocer, cuándo se escribirán con 
cy cuándo con s; pues deribando de los su- * 
¿pinos en tum, Ó en sum; se escribirán con € 
“los. que: salen del supino tum; y con s los que 
del suping sum, 

Ñ Ñ E 
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oye en hora, y en honor, se escribe +5 cuan= 

do tiene el sonido fuerte que se nota en sierra, 
“se duplica si está entre dos vocales, como se 

ve en dicha palabra tierra; mas si está entre 

dos vocales por razon de ser la palabra com-=- 

puesta, como en mani-roto, pre-rogativa, pro= 

rogar no se duplica: tampoco se duplica en 
principio de diccion, ni despues de consonante 

como en Roma, honra. 

G, F, y X. 

Qué-uso se hace de la g, J, y x?2 

La g tiene dos sonidos: uno suave, cuan= 

do le siguea, 0, u, como en gasto, goma, 

«gusto; y. tanbien cuando se le sigue la u lí- 

quida (esto es, que no se pronuncia) como en 

guerra, guinda; y otro fuerte y gutural, con 

lave yla ¿,comel cual:sse equivoca con la ¿, 

como en gemido, gitano. | 

“¿Cuando á la g le siguew, y la e ó la z, y 

se pronuncia la u, se nota: esta con dos puntos 

encima así: (1) para dar á entender, que se pro- 

nuncia, como en agiero, argiir 
Para espresar las sonidos ge gl, usarémos 

sienpre de la g ménos en el nonbre JEsu*. 

Para espresar los sonidos ja, jo, ju, solo 

usarémos de la j, y nunca de la x, como en 

jabon, jóven, justicias y esto aunque sean non- 

bres propios como Alejandro E8c._4Í- 
De la xx, solo usarémos para” espresar el 

sonido de la cs, y en este caso sin ponher á 

- la vocal siguiente los dos puntos (**) que. ya 
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no necesita, como que no tiene con quien equis 
vocarse: como en exámen”, máxima. 

En las palabras que enpiezan con ex, para 
suavisar la pronunciación se usará s en “Jugar 
an la x, como en esplicacion, esperiencia, Y 

36 BlysyaTY; (y e) .: 
2 Qué. uso. se hará: de. la. 1, y de la y (ye)? 

La ye, tiene un sonido mucho mas suave 
que la //, sin enbargo por el vicio de pronun- 

- Ciacion, en que incurren con especialidad los 
andaluces, se confunden las dos letras; y no 
hai otro medio para escribir correctamente, que 
la observacion, y recurrir al Diccionario español, 
Ó á la lista de palabras de ortografia dudosa, que 
está al fin_de la ortografía de la Academia 
española /f 

La y, solo debe quedar con el uso de con- 
sonante:. y en los casos en que. sonaba vocal 
se usará de la ¿, aun cuando es conjuncion 
copulativa; que así la han usado y usan mu- 
chos sabios Autores. /¿= 

¿Segun las alt aciones que se han. hecho 
de las letras C, q, 8, j, 2, cómo debe formarse 
la conbinacion de ellas con las vocales y diptongos? 

Así: Ca, _que, qui, co, Cu, cua, cue, cul, cuor 
Ga, gue, gui, go, gu, gúe, gúi. fa ge, gi, jo, 
ju. Za, ce, ci, zo, au. * 

* Si asi se pusiesen en las cartillas ,-y se 
enseñasen á pronunciar estas sílabas con este ór= 
den, se escusaria mucha confusion 4 los niños 
y el motivo de equivocar la escritura. 

) 



! i 433 
¿De las lerras que se duplican. me 

Cuáles son las letras que se duplican ? 
Solo: pueden duplicarse las vocales 4, €, £ 

ó, y las consonantes 0, nm, COMO: Saavedra, pree= 

minencia, pitsimo, loor, accion, ennoblecer : solo 

estas se duplican cuando se pronuncian dupli- 

cadas, por-esto nos servirá de regla la misma 
pronunciación, ae E 

Del uso de las letras mayúsculas. 

. Cuándo se usará de letra mayúscula? 

La primera letra de una voz será mayúscula 

en el principio de capítulo, párrafo, ó division 

de escrito, al enpezar las palabras que se ci- 

tan, y despues de punto fina E MOMEER 

Se escribirá con letra mayúsdula todo non= 

bre propio aunque sea inanimado, los nonbres 

de apellido, dignidad, ciencia y arte ú oficio, 

como: Antonio García, Doctgr en Cánones, apren= 

dió Retórica en nara, A 

-En'la Poesía se acosfunbra poner letra ma- 

yúscula al principio de cada verso, principal- 

mente en los de arte mayor. 

Cuáles son las notas ortograficas? 

Las notas ortográficas son: coma ó inciso 

(,): punto y coma (5): dos puntos (:): punto 

final (.): punto interrogante (2): admirativo (!): 

paréntesis (): diéresis (ú): guion (-): puntos 

suspensivos (as apóstroto (0). (Y 

: Cuándo'se usará de la coma? 

La coma se pondrá para denotar una pausa 
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insensible, como corresponde á palabras que no 
tienen todavía ningun sentido. Su uso será 

1 Antes y despues de vocativo; ántes de las 
conjunciones ó, ú, é, ¿5 despues de nonbres , 
verbos y adverbios continuados, como: Es cier- 
zo, señor , que el hombre débil, y que apénas tiene 
constancia para resistir á las mas leves, frívo- 

,” . . ” . .o ¿ 4 

las, é inpertinentes contradicciones, no puede ser. 
participante de la gloria de los justos. 

2 Despues de cada oracion corta; ántes de 
relativo (á no ser que la oracion de este sea 
breve), y despues del. que si se le sigue gerun- 
dio ú otra oracion: v. ge El honbre que, aman- 
do tiernamente á sús padres, oye sus consejos, 
obedece sus mandatos, y no rehusa sufrir sus 
inpertinencias , obra segun las leyes que la na- 

- turaleza, como próvida, grabó en su corazon con 
indelebles caraciéres. | 

Cuándo se usará del punto y coma? 
El punto y coma , cuya figura es (;), se 

acostunbra poner cuando hai que espresar sen- 
tencias opuestas, á que suelen aconpañar las 
conjunciones mas, pero, aunque, bien que, Ec. 
La diversion es necesaria en los niños; pero de- 
be ser honesta, moderada, y despues de sus obli- 
gaciones. 

Cuándo se usará de los dos puntos? 
Los dos puntos, que se figuran así (:), se 

ponen en espresiones magestuosas Ó notables : 
v. g. El Evangelio dice: Amad á vuestros ene- 
migos, y haced bien á los que os aborrecen. Mi 
amigo y dueño: la buena educacion en los niños 
es como el cultivo en los campos. Tanbien se 

E 



pio 1 
ponen los dos puntos despues de un. nl 
en que las palabras tienen algun sentido, pero 
no perfecto v. g. Una fina educacion puede ha- 
cer sabio al talento mas limitado: sus garantes 
son la constancia, discrecion y prudencia del Di- 

rector: hace fértil el canpo mas inculto la cons- 

tancia y el trabajo, ¿y no podrá sacar igual fruto 
de una criatura racional ? | 

Cuándo se pondrá punto final? 
El punto final, cuya figura es (.), se usa 

cuando está acabado el sentido de una oracion 
v. g. La República romana desde su orígen y 
principio se gobernó por Reyes, de los cuales el 

primero fué Rómulo, el segundo Numa Pompi- 
lio, el tercero Tulo Hostilio, el cuarto Anco Mar- 

«cio, el quinto Tarquinio el Viejo, el sexto Ser- 
vio Tulio, y el séptimo Tarquinio el Soberbio. 

“Cuándo se pondrá interrogacion? 

La interrogacion se figura así (2), y se po- 
ne al fin de una oracion ó periodo cuando pre- 

guntamos; y. 8- ¿Hasta cuándo han de tener 

cerradas los poderosos las puertas á la infelici- 

dad y miseria? be 

Cuándo se pondrá la admiracion? 
La admiracion se figura asi (!), y Se usa 

cuando esclamamos, ó nos maravillamos de al- 

guna cosa: V. g- ¡Qué de honbres no tiene arrui- 

mados la inconsideracion! ¡Qué almas tan débi- 

les son las que ponen su confianza en las cosas 

caducas y perecederas de este mundo! 

: Es necesario poner al principio la interro- 
gacion, ó admiracion? 

En la admiracion ó interrogacion no hai ne- 
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- cesidad -de- NR el signo al. principio: en las 
oraciones cortas; pero en las oraciones muy 
largas es conveniente ponerlo tanbien al princ pi0s 

Cuándo se pondrá el paréntesis 2% 
El paréntesis se figura así (), y se 2 para 

cerrar alguna oracioncita corta, que introduci- 
mos en el discurso, y la que, que se quite 
que se ponga, no hace falta: v. g. El hon=- 
bre sabio (sea ó no sea noble) es digno del agra- 
decimiento público. 

Cuando se rá la diéresis ó crema? 
La diéresis ó crema se ha de poner erícima de 

la , cuando hubiere de pronunciarse esta en las 
conbiriaciones gúe, gil: v. g. aglero, argúir. 

Cuándo se pondrá el guion? 
El guion se pone para dividir las sílabas 

de una palabra que .no cabe entera en fin de 
reglon: v. g. Hi-jo, bár-baro, reli-gion., 

Cuando no cabe una palabra al fin del 
renglon ¿cómo se hará la division? 

Al dividir las palabras se ha de tener cui- 
dado de no separar las letras que corresponden 
á cada sílaba, debiéndose hacer la division por 
entre sílaba y sílaba; de este modo Co-no=cien-do. 
Joe dos /./. que conponen la / nunca se 

pararán : y por lo que hace á las dos yr, se 
duda si corresponde la primera á la sílaba an- 
tecedente, Óó ambas á la siguiente; los de la 
primera opinion ponen la division entre las dos 
rr, y esta ha sido la practica hasta ahora: log 
que opinan que es letra conpuesta en la figu— 
ra, quieren que anbas enpiezen la sílaba des- 
pues de la division: A 

/ 



| 

tin: Satin? E 

e] 

H Cuándo se pondrán los cunidlruiptosione 

Los puntos suspensivos Ó reticencia se :Se= 

fialan así (.....), y usamos de ellos cuando cas 

llamos algunas palabras por. modestia, indigna= 

cion ó falta de aliento: v. g. No quiero ha- 

blar, pOrquei 00 
Há Cuándo se pondrá el apóstrofo? 
+FEl apóstrofo es una coma quese ponia en= 

cima de una consonante, cuando se. omite al= 

guna vocal por enpezar la vóz siguiente,con 

otra semejante; ántes tubo:uso en castellano , 

principalmente. en la Poesía, al modo que en 

frances se dice: P esprir, DP histoire; y en la- 

s 

Números Romanos. 

WUnowisiisiicionarvisineda cases > 

Ciiicodd A avila tlhas: Ve 

Dita iia RIO 

Cincuenta..ocmosmancinmcrsss L 
Ciahtojiradia icon O 

Quinientos senrestrrrnsnicaranas. D., 

Un número menor, puesto ántes, quita al mayor 

cuanto el menor vale, y así 17. vale cuatro: 

IX nueve: XL cuarenta: XC. noventa: y pues- 

to despues añade cuanto él vale, y así VI. 
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vale seis: XI. once, 8zc. Una línea curva pues>.. 

ta sobre un número denota millar, y así. a 

mil: v. cinco mil: X. diez mil, árc. 

P Es estos números. 

1. 2, Fi 5. mo 00 o 10% Te 
E: HE Iv. v. yl VIL VIH. e ¿RES 

195 DJ AAA 
XiL. EA XIV. XV. oa xXVIL XVIII. XIX. 

ao 30. 40. 50. 60. 70: 80. 90. 100. 
XX. XXX. XL. L. LX. LXX. LXXX. XC. C. 

$00. Q00. 1000. 
: D, CM. M. 

Y 

Números Romanos antiguos. 

10» valia. 500. COCIDO: "rerrsros.e» 10000. Ó 109. 
CLDr+=+++ 1000. ]DDD rre Dany a 

19D» +0. 5000. CCccIioooO esrrodocianaanss. 1000. 

E 0 pag. 10 lineas 3, y 5, dices 
¡erdóNeinoasen Pre q pierden: lease: pier- 

. pierde. 

. 

len ; todos los lugares en que se en 

. 

A A A AA 












